
сидевшие в его делегации ру-
ховцы («Рух» — украинское 
националистические движе-
ние. — Прим. авт.) роптали: 
«Да нам тут вообще нечего 
делать!».
«В конце концов позиция 

Кравчука смягчилась, — пи-
шет Кравченко. — Кравчук 
окончательно «сломался» в 
десятом часу вечера: «Ну, 
раз большинство за дого-
вор...». Когда принципиаль-
ные договоренности были 
достигнуты, первые лица от-
правились почивать. 

СРОЧНО НАЙТИ 
НАЗАРБАЕВА!
За дело взялись члены де-

легаций. С российской сторо-
ны — госсекретарь и первый 
вице-премьер Эдуард Бур-
булис, вице-премьеры Егор 
Гайдар и Сергей Шахрай, 
министр иностранных дел 
Андрей Козырев, с белорус-
ской — вице-премьер Миха-
ил Мясникович и названный 
Петр Кравченко. Как ни уди-
вительно, но представители 
Украины в подготовке текста 
соглашения, который пере-
численные лица писали но-
чью в коттедже, где поселили 
Гайдара, не участвовали. В 
окружении коллег он писал 
текст собственноручно, пото-
му что в Вискулях не было 
не то что компьютера, но 
даже пишущей машинки. Ее 
вместе с машинисткой при-
везли под утро из админи-
страции заповедника. 
Когда консенсус был достиг-

нут, по воспоминаниям Крав-
ченко, Ельцин спохватился: 
а как же Назарбаев?! Ведь 
он еще год назад, в декабре 
1990-го, был инициатором от-
крытого четырехстороннего 
соглашения между Белорус-
сией, Казахстаном, Россией и 
Украиной о новом союзе! Не-
хорошо получается, признал 
Ельцин, приказав помощни-
кам срочно разыскать главу 
Казахстана по телефону.

(Окончание на 3-й стр.)
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Назначения

Событие недели

ГЕННАДИЙ АНДРЕЕВ

РАСПЯТ, УМЕР 
И ВОСКРЕС 

СВОДКИ 
ИЗ РАЗБИТОЙ АРМИИ
Восьмого декабря 1991 

года мир узнал, что Совет-
ский Союз прекратил суще-
ствование. Символизирую-
щий его кончину акт возник 
в Белоруссии — на терри-
тории заповедной Беловеж-
ской пущи, в государствен-
ной охотничьей усадьбе 
Вискули. 
К осени 1991 года не толь-

ко советская пресса, но и 
служебные документы напо-
минали сводки из разбитой 
армии. В частности, предсе-
датель Госбанка СССР Вик-
тор Геращенко докладывал 
Президенту Михаилу Горба-
чеву, что Гознак не успевает 
выполнять растущий заказ 
на изготовление рублевых 
купюр. А экономист Григорий 

Явлинский констатировал со 
страниц газеты «Труд», что 
«крах советских финансов 
и денежного обращения — 
свершившийся факт». 
На 25 ноября было запла-

нировано обсуждение дого-
вора о создании Союза Су-
веренных Государств (ССГ) 
как конфедерации. Но за 
нее выступил один Горбачев. 
Лидеры же семи республик, 
которые намеревались уча-
ствовать в новообразовании, 
отправили проект договора 
на рассмотрение парламен-
тов. А на референдуме за 
полную независимость ре-
спублики высказалось более 
90 процентов граждан Укра-
ины, без которой конфедера-
ция теряла смысл. 

МРАЧНЫЙ ЮМОР
Седьмого декабря 1991 

года глава России Борис 
Ельцин улетел в Минск. Це-
лью визита он объявил эко-
номические вопросы. О них 
же вещал перед поездкой 
в столицу Белоруссии глава 
Украины Леонид Кравчук. Но 
в тот же день «Российская 
газета» сообщила, что, по 
неофициальной информации, 
речь в Минске может пойти 
о создании некоего трехсто-
роннего объединения.
И в тот же день делегации 

Белоруссии, России и Укра-
ины собрались в резиденции 
Вискули. Почему там? Прав-
доподобной выглядит версия 
о том, что усадьба находится 
в восьми километрах от гра-
ницы, а рядом — военный 
аэродром Пружаны. И если 

Кончине СССР и рождению СНГ — 33 года. Дата не круглая, но знаменательная. Согласно Библии, именно в 33 был распят, 
умер и воскрес Христос. Этот возраст считается психологическим перепутьем и периодом переосмысления прожитого 
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«СНЕЖНЫЙ БАРС» 
ЛЮБОВЬ ГАТАУЛИНА
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К ГОДОВЩИНАМ КОНЧИНЫ СССР И РОЖДЕНИЯ СНГ

ПРИЗРАК 
ПОЛИТИЧЕСКОГО 
ИСЛАМА НАД СИРИЕЙ

бы Горбачев решился на 
крайние меры — вплоть до 
ареста участников встречи, то 
они запрыгнули бы в вертолет 
(он дежурил в боевой готов-
ности с экипажем на борту 
все сутки действа в Вискулях) 
и махнули бы в Польшу. 
— Тревога ощущалась в 

репликах буквально каждого 
участника встречи, — вспо-
минает в своих мемуарах ее 
участник, тогдашний глава 
МИД Белоруссии Петр Крав-
ченко. — Время от времени 
звучал мрачный юмор: «Вот 
тут нас можно сразу всех 
и накрыть, одного батальона 
хватит».
Лишь у Кравчука было 

приподнятое настроение. В 
тот день он расстрелял в 
Вискулях привязанного за 
ногу к дереву кабанчика, что 

Итоги председательства Казахстана в 
ОДКБ и приоритеты Кыргызстана на 
период его председательства в ОДКБ в 
2025 году. Итоги очередной ноябрьской 
сессии Совета коллективной безопасно-
сти ОДКБ и текущая деятельность орга-
низации, а также принятие законодатель-
ных актов и политических заявлений по 
актуальным вопросам сферы безопасно-
сти. А также предстоящее празднование 
80-летия Великой Победы. Все это обсуж-
далось в ходе XVII пленарного заседания 
Парламентской ассамблеи ОДКБ, состо-
явшегося в Москве, в котором приняла 
участие делегация Парламента РК 

Вопросы во время встреч обсуждались се-
рьезные, однако событие почему-то было 
проигнорировано казахстанскими политоло-
гами, которые предпочли отмолчаться, неже-
ли высказать хоть какое-то мнение о текущем 
состоянии обсуждаемых дел. На встрече при-
сутствовали делегация РФ во главе с предсе-
дателем Госдумы Вячеславом Володиным, 
представители от Беларуси, Кыргызстана и 
Таджикистана, а также заместитель генсека 
ОДКБ Таалатбек Масадыков, ответственный 
секретарь ПА ОДКБ Сергей Поспелов, пред-
ставители Сербии, Алжира и Ирана.

В своем выступлении Вячеслав Володин, 
который был единогласно избран председате-
лем Парламентской Ассамблеи ОДКБ, отметил 
важность принятых модельных актов. 

— На пути формирования единого правового 
пространства многое сделано. Приняты 89 мо-
дельных актов. На обсуждении еще восемь, — 

охотой назвать сложно. Но 
глава Украины был весел и, 
поднимая чарку за чаркой, 
с невинной улыбкой хоронил 
попытки белорусов и россиян 
сохранить Союз хоть в ка-
кой-то форме. 
Рассказ Кравченко под-

тверждает интервью члена 
российской делегации в Вис-
кулях, бывшего вице-премье-
ра РФ Сергея Шахрая в га-
зете «Новые Известия» от 8 
декабря 2006 года: «Ельцин и 
Шушкевич (председатель ВС 
Белоруссии. — Прим. авт.) 
долго пытались уговорить 
Кравчука сохранить хоть в 
каком-нибудь виде Союз. Но 
украинцы не желали даже 
слышать это слово. Кравчук 
вообще держался очень ва-
льяжно. На все предложения 
он сразу отвечал отказом, а 

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ  ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства Касым-Жомарт То-
каев встретился с президентом 
Национального олимпийского 
комитета Геннадием Головки-

ным, который рассказал о принимаемых совместно 
с профильным министерством мерах по улучшению 
спортивной инфраструктуры, тщательной подготов-
ке казахстанских спортсменов, повышению прести-
жа нашей страны на международной арене. 

Касым-Жомарт Токаев поручил обеспечить даль-
нейшее повышение результатов наших сборных на 
мировых соревнованиях. 

 Во ВТОРНИК Президент РК ознакомился с ходом 
социально-экономического развития Актюбинской 
области. Аким области Асхат Шахаров доложил гла-
ве государства о ее социально-экономическом разви-
тии. По его словам, за 11 месяцев текущего года рост 
экономики составил шесть процентов. Промыш-
ленное производство выросло на четыре процента, 
а объем прямых иностранных инвестиции за шесть 
месяцев этого года достиг 175 миллионов долларов. 

 В СРЕДУ Касым-Жомарту Токаеву представи-
ли отечественные разработки в сфере искусствен-
ного интеллекта. Он посетил инновационную 
экосистему Astana Hub. Там ему презентовали кон-
цепцию Центра искусственного интеллекта Alem.
AI, который будет расположен в сфере Nur Alem. Как 
сообщил министр цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности Жаслан Мадиев, 
при центре будут открыты школы Tomorrow School 
и Tumo Education. 

В ЧЕТВЕРГ Президент РК назначил нового По-
сла Казахстана в Японии. «Указом главы государ-
ства Баударбек-Кожатаев Ерлан Кенесович назначен 
Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Японии, он освобожден от должности 
Чрезвычайного и Полномочного Посла Республи-
ки Казахстан в Греческой Республике», — сказа-
но в сообщении. Другим указом главы государства 
Сабр Есимбеков освобожден от должности Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Республики Казах-
стан в Японии. 

 

 Жаксылык  Омар стал со-
ветником акима Восточно-Ка-
захстанской области. В конце 
ноября госслужащий объявил 
об уходе с поста акима Усть-Ка-

меногорска на своей официальной странице в 
Instagram. Это он объяснил истечением срока пол-
номочий. Жаксылык Омар занимал должность главы 
города шесть лет, с 20 августа 2018 года.  
Алмат  Акышов назначен акимом Усть-Камено-

горска. Он — уроженец Восточного Казахстана, вы-
рос в Усть-Каменогорске, свою трудовую деятель-
ность также начал в областном центре. В разные годы 
работал в управлении туризма, физической культуры 
и спорта, Министерстве сельского хозяйства, был 
руководителем аппарата Уланского района, заме-
стителем акима Аягозского района, руководителем 
Управления энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства ВКО. Последние два года возглавлял Кур-
чумский район.  
Нурлан  Биекенов стал начальником Караган-

динской академии МВД имени Баримбека Бейсено-
ва. Ранее он работал преподавателем и начальником 
кафедры этого учебного заведения.  
Айдын  Смагулов назначен руководителем 

Управления государственного архитектурно-стро-
ительного контроля Карагандинской области. До 
последнего времени возглавлял отдел в этом же 
управлении и занимал должность государственного 
строительного инспектора. 

 Калижан Кобландин стал начальником Алматин-
ской академии МВД имени Макана Есбулатова. До 
назначения занимал должность заместителя началь-
ника департамента полиции на транспорте. Окон-
чил Таразский государственный университет имени 
М. Дулати и Академию управления МВД России. В 
правоохранительных органах работает с 2002 года. 

В Мажилисе Парламента рассмотрели ситуацию 
с единым часовым поясом. Депутаты поручили за-
интересованным государственным органам завер-
шить научное исследование по этому вопросу до 
марта следующего года. Об этом сказал спикер Ма-
жилиса, председатель Amanat Ерлан Кошанов на 
расширенном собрании фракции партии с участием 
членов Правительства. 

Во время активного обмена мнениями депута-
ты Мажилиса довели до членов Правительства 
актуальные запросы граждан касательно внедре-
ния единого часового пояса. В частности, мажи-
лисмен Ашимжанов обратил внимание на множе-
ство обращений в адрес депутатского корпуса от 
жителей Алматинской области, области Жетысу и 
других регионов. Депутат Саиров заявил, что для 
построения гармоничного общества Парламент 
и Правительство должны иметь единую позицию 
по данному вопросу. Депутат Кучинская выразила 
мнение, что подобного рода вопросы не могут ре-
шаться на уровне постановлений Правительства и 
должны регулироваться на уровне закона. Резюми-
руя итоги собрания фракции, депутаты отметили, 
что тема смены часового пояса остается одной из 
наиболее обсуждаемых в обществе. В этой связи 
Правительство решило провести многофакторное 
научное исследование о влиянии перехода на еди-
ное время, которое даст ответы на многие вопросы.  

Подготовила Ольга Крутова
 

отметил он, поблагодарив при этом коллег из 
Казахстана за эффективное председательство 
в ОДКБ и подчеркнув один из приоритетов 
для Кыргызстана, который станет председа-
телем в 2025 году, — работу по гармонизации 
законодательства государств-членов. После 
чего Володин акцентировал внимание на од-
ном из главных вопросов повестки — приня-
тии обращения к народам государств-членов 
организации и парламентам стран мира в свя-
зи с 80-летием Великой Победы. 

— Защита исторической правды — наш 
приоритет. Долг перед теми, кто сегодня не 
может защитить себя — нашими дедами и 
прадедами, — подчеркнул он в конце. До-
бавив, что «в следующем году граждане го-
сударств ОДКБ совместно отметят 80-летие 
Победы в Великой Отечественной войне», 
и пригласив коллег принять участие в Меж-
дународном форуме Союзного государства 
России и Беларуси, посвященном 80-летию 
Победы, который должен состояться в апреле 
2025 года в городе-герое Волгограде.

Что касается казахстанской стороны, то в 
ходе своего выступления спикер Мажилиса 
Ерлан Кошанов заявил: «Парламентская ас-
самблея ОДКБ позволяет государствам-чле-
нам поддерживать конструктивный диалог 
по актуальным вопросам безопасности и 
стабильности». При этом в предыдущие годы 
ассамблея приняла ряд важных модельных 
законодательных актов, охватывающих клю-
чевые аспекты коллективной безопасности. 
Так, были приняты документы в сфере ин-
формационной и биологической безопас-
ности, борьбы с терроризмом и экстремиз-
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«В духе боевого братства»
О ЧЕМ ГОВОРИЛИ ПАРЛАМЕНТАРИИ В МОСКВЕ 

мом, противодействия незаконному обороту 
наркотиков. Также он подчеркнул, что «под 
председательством Казахстана отдельное 
внимание было уделено подготовке к празд-
нованию 80-летия Великой Победы». 

Председатель Палаты представителей 
Национального собрания Беларуси Игорь 
Сергеенко отметил, что «свой вклад в обе-
спечение евразийской безопасности должна 
внести и парламентская дипломатия». После 
чего пригласил присутствующих на выборы 
президента Республики Беларусь, которые 
назначены на 26 января 2025 года. 

Между тем выступление заместителя ген-
сека ОДКБ Таалатбека Масадыкова было не 
столь радужным. По его словам, «военно-по-
литическая обстановка продолжает пере-
живать глубокую трансформацию, серьезно 
нарастает конфликтный потенциал в ряде 
регионов, непосредственно примыкающих к 
зоне ответственности ОДКБ. А еще появились 
признаки перерастания двусторонних кон-
фликтов в многосторонние со все более актив-
ным вовлечением в них глобальных игроков».

— Одновременно заявляют о себе на-
рождающиеся новые центры силы в мире. 
Это свидетельствует о востребованности 
формирования нового многополярного миро-
порядка, основанного на принципах подлин-
ного равноправия и справедливости, — под-
черкнул он.

Так что неслучайно, как отметили в Совете 
Парламентской ассамблеи ОДКБ, он призвал 
принять меры по стабилизации обстановки 
в Сирии, поскольку Ближний Восток снова 
оказался на грани большой региональной во-

йны и «кровопролитие требует решительной 
реакции международного сообщества».

Также участники мероприятия обратили 
внимание на необходимость достижения спра-
ведливого и долгосрочного урегулирования 
палестино-израильского конфликта, в том чис-
ле реализацию права палестинцев на создание 
собственного независимого государства в гра-
ницах 1967 года со столицей в Восточном Ие-
русалиме. Помимо этого, члены совета поддер-
жали международные усилия, направленные 
на «недопущение дальнейшего расширения 
конфронтации и создание условий для дости-
жения прочного и долгосрочного мира и безо-
пасности на Ближнем Востоке».

В заключение с руководителями парламен-
тов стран, входящих в ОДКБ, в Кремле встре-
тился президент России Владимир Путин. 

— Я бы хотел отметить, что сотрудничество 
в рамках ОДКБ выстраивается в духе союзни-
чества, боевого братства, взаимной выручки, 
— подчеркнул российский лидер. Плюс, по 
его словам, «государства-члены ОДКБ актив-
но работают над сохранением исторической 
правды и памяти». Добавив, что «Россия ждет 
лидеров и воинские расчеты стран ОДКБ на 
параде 9 мая 2025 года». При этом президент 
России рассчитывает, что «законодатели ОДКБ 
внесут вклад в противодействие навязыванию 
деструктивных идеологических установок». 

Остается добавить, что в ОДКБ сегодня вхо-
дят Россия, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан 
и Таджикистан. Армения, будучи в составе ор-
ганизации, заявила о «заморозке» своего уча-
стия.

Ольга Шишанова, Астана 
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ДЫМ ОТЕЧЕСТВА 
молвился, что им дешевле 
платить штрафы за эколо-
гию, нежели заниматься 
модернизацией оборудова-
ния. Эта практика, скорее 
всего, продолжается. Мож-
но рассказывать о фильт- 
рах, которые позволяют 
сокращать объем выбро-
сов, установках газоочист-
ки и прочее. Но зачастую 
предприятия, построенные 
в прошлом веке, серьез-
ной экологической коррек-
тировке точно не подвер-
жены. Это как история с 
розовым снегом в Павло-
даре и Аркалыке, от кото-
рого обещают избавиться к 
2030 году. Речь о боксито-
вой пыли, которая оседая 
на снег, делает его розо-
вым. Этот цвет оптимизма 
горожанам не прибавляет, 
все понимают, что дело в 
улавливании — точнее не-
улавливании! — фильтрами 
выбросов твердых веществ. 
Аким Восточно-Казах-

станской области Ермек 
Кошербаев в ходе брифин-
га на площадке СЦК зая-
вил, что в регионе собрали 
3,5 миллиарда на штрафах 
с тех предприятий, кото-
рые загрязняют воздух в 
Усть-Каменогорске. 
«Остановить заводы не 

получится. Это очень важ-
ные для страны предприя-
тия. Они работают на грани 
возможного по технологи-
ям. Все, что существует 
в мире, на этих предпри-
ятиях есть. Все, что может 
улавливать, на этих пред-
приятиях уже установлено. 
С другой стороны, полно-
стью предотвратить выброс 
частиц и элементов — ди-
оксида хлора, серы — не-
возможно. Таких техноло-
гий нет», — заявил аким.
И, конечно, по традиции 

чиновник перевел стрелки 
на главные загрязнители 
— частные дома с печным 
отоплением, ТЭЦ и авто-
мобили с их выхлопными 
газами. 

Уже никому не надо до-
казывать, что в городах 
с развитой промышленно-
стью качество воздуха по-
стоянно ухудшается. В нем 
могут содержаться оксиды 
углерода и азота, альдеги-
ды, диоксид серы, аммиак, 
тяжелые металлы и прочие 
вредящие здоровью чело-
века вещества. А это ведет 
к самым различным болез-
ням, в том числе органов 
дыхания и сердечно-сосу-
дистой системы. 
«Поводом для депутат-

ского запроса послужила 
экологическая обстановка, 
сложившаяся в ряде реги-
онов страны, а в частности 
— в городе Усть-Камено-
горске Восточно-Казахстан-
ской области. Четыреста 
тысяч человек проживают 
в неблагоприятных эко-
логических условиях, что 
оказывает негативное вли-
яние на здоровье населе-
ния», — заявила депутат.
У этого запроса есть 

предыстория: в конце но-
ября в Усть-Каменогорске, 
по данным Казгидромета, 
было зафиксировано пре-
вышение предельно допу-
стимых концентраций по 
трем вредным и опасным 
веществам. Кратность пре-
вышения ПДК по серни-
стому ангидриду составила 
2,5 раза, по оксиду углеро-
да — 2,2, по сероводоро-
ду — 4,4 раза. Датчиками 
установлено превышение 
предельно допустимой ра-
зовой концентрации хло-
роводорода в девять раз. 
Местные власти перевели 
53 тысячи школьников на 
дистанционное обучение. 
Город находится в котлови-
не, так что ветрам, чтобы 
проветрить его от выбро-
сов, здесь особо не раз-

гуляться. Особенно если 
учесть, что в городе нахо-
дятся крупный производи-
тель цинка, свинца, меди 
и драгоценных металлов, 
титаномагниевый комби-
нат, конденсаторный завод 
и многие другие предприя-
тия. Всего 43 промышлен-
ных объекта. 
По итогам 10 месяцев 

текущего года в регионе 
зарегистрировано 229 но-
вых случаев рака легкого, 
это на 12 процентов боль-
ше, чем год назад. Чаще 
всего заболевания выяв-
ляют именно в промыш-
ленных городах и районах 
— Усть-Каменогорске, Рид-
дере, Глубоком, Шамонаи-
хинским районе и районе 
Алтай. На долю крупнейших 
предприятий Усть-Камено-
горска приходится около 47 
тысяч тонн в год, или 29 
процентов от всех выбро-
сов. Восемьдесят девять 
автономных котельных, пе-
карни, производственные 
цеха, маслобойни дают в 
год около 10 тысяч тонн 
выбросов. И это не считая 
печей частного сектора.  
Депутаты Булавкина и Ша-

карым Бактугутов попросили 
создать правительственную 
комиссию по контролю за 
экологическим состоянием 
на территориях с высоким 
уровнем загрязнения — с 
общим объемом выбросов 
загрязняющих веществ 2,5 
миллиона тонн в год.

ЗАВОДЫ НЕ 
ОСТАНОВИТЬ. 
ЗАКИДАЕМ 
ШТРАФАМИ
Еще в начале нулевых 

один из инвесторов в 
Павлодарской области об-

МАРИНА ПОПОВА

ЕСТЬ ЛОЖЬ, А 
ЕСТЬ СТАТИСТИКА

ЧЕГО ЖДАТЬ КАЗАХСТАН-
ЦАМ ОТ НОВОГОДНИХ ЦЕН 

Что будет с ценами перед Новым годом? 
Ждать ли казахстанцам реального повышения 
расценок на продукты питания? Мнения Пра-
вительства и экспертов в данном вопросе, 
как выяснилось, несколько разделились 

Так, Минторговли РК полагает, что субъекты 
торговли в нашей стране самостоятельно опреде-
ляют цены на товары. Исключением являются слу-
чаи, когда акиматы вводят предельные цены на со-
циально значимые продовольственные товары на 
срок не более 90 календарных дней. Подчеркивая, 
что «цены растут, тем более в преддверии ново-
годних праздников, независимо от курса доллара». 
Кстати, в регионах уже началось так называемое 
разбронирование стабфондов для стабилизации 
цен в предновогодние дни. 

Что касается курса доллара и его влияния на 
продукты питания, то новые поставки некоторых 
фруктов, цитрусовых и прочей продовольственной 
продукции, закупленной за валюту, не исключают 
возможное подорожание, но это не продукты пер-
вой необходимости, например, бананы, гранаты, 
некоторые сорта винограда, клубника, цитрусовые 
и другие экзотические продукты. 

Так же считает и заместитель премьер-министра 
Серик Жумангарин, который в кулуарах Мажили-
са сообщил, что «курс доллара не влияет на цены 
большинства продуктов в Казахстане». 

— В каких-то дорогих сегментах продуктов, на-
пример фуа-гра, если вы ее покупаете из Франции, 
это экзотика, она, конечно, подорожает, потому 
что ее за валюту покупаешь. Или дорогие вина. Но 
если вы покупаете казахстанские вина, казахстан-
скую курятину, хлеб, какое к ним имеет отношение 
долларовая составляющая? — заявил он. 

Вот только не стоит забывать, что за валюту Ка-
захстан также закупает чай и кофе, консервирован-
ные овощи, уксус, соусы, сахар и маргарин. Эти 
товары востребованы у населения не только перед 
Новым годом, но и каждый день. Чай и сахар уж 
точно. И это далеко не весь список импортируемо-
го продовольствия. 

И вряд ли сельскохозяйственные ярмарки, кото-
рые предполагается проводить в целях недопуще-
ния резких колебаний и роста цен перед Новым 
годом в городах и районах республики, где населе-
ние сможет закупить продукцию непосредственно 
у фермеров, сделают погоду. 

Своим видением этого вопроса с «НП» поделил-
ся экономист-эксперт Марат Абдурахманов. 

— Есть три фактора, от которых мы никуда не де-
немся. Во-первых, старшее поколение, и не только, 
обязательно справляет Новый год. То есть в любом 
случае на дастархан нужно покупать продукты. И 
этот фактор спроса никуда не делся. Во-вторых, 
происходящее с курсом тенге — девальвация на 16 
процентов. Естественно, теперь весь импорт с уче-
том наценки, которая равна предельной ставке кре-
дитования, выросла на этот процент. В-третьих, в 
рамках либерализации экономики поднялись тари-
фы на коммунальные услуги начиная с 1 сентября и 
до 1 декабря. Естественно, монополисты получают 
дополнительные финансы, а у населения — допол-
нительные расходы. 

Что касается продуктов питания, то здесь ситу-
ация такая: до 2014 года Бюро национальной ста-
тистики публиковало цены на социально значимые 
продукты, которые сейчас не публикуются. То есть 
официально, например, Правительство может за-
явить, что у нас нет роста цен, но население-то 
наблюдает обратное. А доказать этого никто не 
может, только если самим «поработать Бюро наци-
ональной статистики». 

И тут я применяю три триггера по ценам на про-
довольствие. Это цены на хлеб, сахар и молоко. 
Если смотреть на перспективу и на текущие цены, 
можно увидеть их реальный рост. 

Например, в начале уходящего года талдыкор-
ганское молоко в розничных магазинах стоило 285 
тенге, а сейчас его цена 325 тенге — рост составил 
не менее 20 процентов. Хлеб в начале 2024 года 
стоил 120 тенге, сейчас — 140 тенге — рост 15 
процентов. Сахар, согласно рекламе начала года, 
стоил 400 тенге за килограмм, сегодня — 440 тенге 
— рост 10 процентов. 

И нигде не видно указанной Правительством 
цифры накопленной инфляции в размере восемь 
процентов. Но таковы факты расценок по социаль-
но значимым продуктам. 

Как и по электроэнергии, когда в результате повы-
шения тарифов цена за 1 кВт с 22,75 тенге для населе-
ния выросла до 26 тенге — рост более 20 процентов. 

Что еще раз подтверждает: математически никак 
не получается инфляция восемь или даже девять 
процентов, которую озвучивало Правительство. 

Если говорить о Новом годе, то, как обычно, дней 
за 10 до праздника население пойдет на рынки, и 
спрос на товары будет выше, чем всегда. И цены бу-
дут пониматься с учетом перспективы, то есть, если в 
прошлом году было повышение цен на 15 процентов, 
то и в этом году перед праздником следует ожидать 
роста не менее чем на те же 15 процентов, — расска-
зал эксперт.

Ольга Шишанова, Астана
Фото Талгата Галимова 

ШТРАФЫ 
НА ЗДОРОВЬЕ
Экологические штрафы, 

которые выплачивают про-
мышленные предприятия, 
не уходят на решение эко-
логических проблем, а рас-
творяются в бюджете ре-
гионов. Нынешним летом 
этим вопросом озадачились 
депутаты Мажилиса Парла-
мента. Как напомнила тогда 
депутат Ажар Сагандыкова, 
регионы могут тратить эко-
логические платежи только 
на решение экологических 
проблем. Речь идет о 60 
триллионах тенге за три 
года. Так вот, согласно де-
путатским расследованиям, 
исполнители на местах ха-
латно относятся к учету и 
статистике. Данные «не 
бьются». Зато депутаты вы-
яснили, что акимат Манги-
стауской области «зарабо-
тал» около двух миллиардов 
тенге — загрязнение почвы, 
воздуха, воды, при этом на 
решение данных проблем 
потратил всего 270 милли-
онов тенге. Как говорится, 
почувствуйте разницу. 

В Актюбинской области 
экологические выплаты на-
правили на ремонт автодо-
рог. А в Акмолинской, где 
слабо развита структура 
управления отходами, из 
полученных 4,5 миллиарда 
освоено менее четверти… 
«Эти данные получены в 
официальных ответах гос- 
органов. Мы требуем отве-
та: куда ушли неосвоенные 
средства? Не пошли ли они 
в чей-то карман или на 
строительство очередной 
дачи на Кипре?» — зада-
лась вопросом депутат.
Причем во всех указан-

ных регионах экологиче-
ских проблем предостаточ-
но. Но дороги важнее.
Если следовать логике 

акима ВКО, что заводы 
все равно будут дымить 
и разбрасывать свои от-
ходы, так, может быть, 
стоит направить штрафы 
на улучшение медицины? 
Если уж травите народ, 
то лечите его достойно. 
Чтобы не просто доро-
гостоящее оборудование 
простаивало в больницах, 

потому что некому к нему 
руку приложить, а чтобы 
профессионалы работали 
и реально беспокоились 
за здоровье людей. А 
пока в стране ощущается 
не просто нехватка высо-
коквалифицированных ме-
диков, рядовых врачей не 
хватает. По данным Мин- 
здрава, в 2023 году не-
хватка медицинских ка-
дров в государственном 
секторе составляла свыше 
4,8 тысячи единиц, вклю-
чая 3,7 тысячи в городах. 
По сравнению с 2022 го-
дом дефицит врачей со-
кратился на 23 процента, 
но проблема не решена. 
Самыми частыми причи-
нами смерти в стране яв-
ляются злокачественные 
новообразования, болез-
ни органов пищеварения, 
ишемическая болезнь 
сердца, сосудистые пора-
жения мозга. И плохая 
экология в этих смертях 
играет не последнюю, если 
не главную, роль. 

Павлодар

В ПОГОНЕ ЗА ПРОМЫШЛЕННЫМИ ПОКАЗАТЕЛЯМИ ЗАБЫВАЕМ О ЧИСТОТЕ ВОЗДУХА
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Сенатор Ольга Булавкина обратила внимание 
на тревожную ситуацию, сложившуюся в ряде 
регионов Казахстана, особенно в Усть-Камено-
горске, где 400 тысяч человек живут в крайне 
неблагоприятных экологических условиях

Кошелек

Месторождение Ломо-
носова, расположенное в 
20 километрах от Рудного, 
было отрыто еще в 1949 
году. Запасы железных руд 
оцениваются там в 117 
миллионов тонн. По объе-
му оно относится к группе 
средних месторождений. 
Возможно, поэтому столь-
ко лет к нему не проявляли 
должного интереса. Кроме 
того, по содержанию желе-
за руды бедные, сернистые 
и требующие обогащения, 
то есть дополнительных фи-
нансовых вложений. Руды 
месторождения содержат 
ванадий, который можно из-
влекать для получения кон-
центрата.

ПО РУКАМ ПОШЛО
В 2008 году месторожде-

ние приобрела торгующая 
по всему миру сталью ав-
стрийская компания Safin 
Handelsges. Gm.b.H. Пред-
полагалось инвестировать 
418 миллионов долларов и 
производить 121 миллион 
тонн концентрата. Планиро-
валось, что компания придет 
в регион лет на 17, с учетом 
того, что месторождения не 
очень большие. Впрочем, по 
протоколу Севказгеологии 
от 1982 года, прогнозные 
запасы составляли около 
300 миллионов тонн, так что 
требовалась доразведка.

Однако через два года 
после приобретения ком-
пания решила избавиться 
от казахстанского актива. 
Причина озвучена не была, 
но, по мнению экспертов, 
это могла быть либо смена 
планов компании, которая 
уходит из республики, либо 

ВСЕМИРНО ИЗВЕСТНЫЕ 
КАЗАХСТАНСКИЕ ПЕВЦЫ 
СТАЛИ ПОСЛАМИ ДОБРОЙ 
ВОЛИ
 
Димаш Кудайберген, прославившийся по всему 
миру своим необыкновенным семиоктавным 
вокалом, и оперная дива, выступающая на пре-
стижных международных оперных сценах Мария 
Мудряк, получили почетное звание «Посол 
доброй воли Казахстана»

Казахстан с первых дней обретения своей независи-
мости стал активно рассказывать миру о многовековой 
истории кочевой культуры. Одним из путей знакомства 
с нашей историей для мировой аудитории стал проект 
«Послы доброй воли Казахстана», инициированный 
Министерством иностранных дел республики. 

В начале недели в здании ведомства состоялась це-
ремония награждения новых кандидатов на это звание.

«Данный проект нацелен на продвижение положи-
тельного имиджа страны, повышение ее узнаваемости 
через наших известных соотечественников. Проект 
создан по аналогии с ныне действующими номинаци-
ями международных институций системы ООН, таких 
как ЮНЕСКО, ЮНИСЕФ, ПРООН», — заявил пер-
вый заместитель министра иностранных дел РК Акан 
Рахметуллин во время церемонии.

«Для меня большая честь быть удостоенной такого 
звания, и я надеюсь, что и впредь буду достойно пред-
ставлять свою родину, выступая на оперных сценах 
мира», — сказала журналистам Мария Мудряк. 

Сейчас она работает над новыми оперными партия-
ми и дебютами, с которыми планирует выступить уже 
в новом оперном сезоне. 

Димаш Кудайберген прилететь на церемонию в 
Астану не смог, но тем не менее его вклад в популяри-
зацию Казахстана за рубежом общепризнан.

Послами доброй воли также стали кандидат истори-
ческих наук и археолог Дмитрий Воякин, глава прав-
ления Qazaq Geography, ученый-этнограф Айгерим 
Мусагажинова и казахстанский журналист Майя Бек-
баева.

 Кульпаш Конырова, Астана
Фото автора

Куй железо…
НОВЫЙ ИГРОК В ЖЕЛЕЗОРУДНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ КАЗАХСТАНА
Казахстан занимает девятое место в мире по про-
изводству железной руды, и более 90 процентов 
добывают в Костанайской области. Через три года 
здесь намечено реализовать еще один проект

нежелание инвестировать в 
освоение месторождения. 
По разным оценкам, для 
вывода Ломоносовского ме-
сторождения на проектную 
мощность на тот момент 
было необходимо до 1,5 
миллиарда долларов инве-
стиций. Так или иначе, но 
в декабре 2011 года канад-
ская компания Newbridge 
Capital Inc. заключила согла-
шение о покупке доли Safin 
Handelsges в ТОО «Ломо-
носовское».  По данным ка-
надского издания Winnipeg 
Free Press, согласно услови-
ям сделки Newbridge Capital 
должна была выплатить 70 
миллионов 300 тысяч долла-
ров наличными и акциями в 
три этапа за долю Safin, при 
этом компания Safin сохра-
няет 15 процентов в Ломо-
носовском через свои акции 
в Newbridge. В 2012 году 
все акции месторождения 
были уже в одних руках, тем 
самым компания получала 
неограниченные права на 
разведку и добычу Ломоно-
совского железорудного ме-
сторождения.

НОВЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ
В июне текущего года 

состоялась встреча руко-
водства СПК «Тобол» с 
представителями австрий-
ской компании Kazco 
Betelingungs GmbH, которая 
с 2014 года являлась прак-
тически основным игроком. 
На тот момент ее доля в 
Ломоносовском составляла 
74,99 процента. На встрече 
обсуждались перспективы 
развития месторождения. К 
слову, австрийская компания 

планировала приступить к 
реализации проекта еще в 
2016 году. Однако только 
минувшим летом представи-
тели компании подтвердили 
свои намерения исполнить 
все условия контракта на 
недропользование. Упоми-
налось, что первые пробы 
извлечения железной руды 
планируется провести через 
три года после проведения 
всех вскрышных работ и 
осушения водного объекта 
на территории месторожде-
ния.

И вот теперь прошла ин-
формация, что к 2027 году 
планируют запустить мас-
штабный железорудный 
проект «Ломоносовское». 
Ожидается, что добыча бу-
дет продолжаться 20 лет. 
Предприятие позициони-
рует себя как поставщика 
сырья для зеленого стале-
литейного сектора и будет 
способствовать декарбо-
низации цепочек поставок 
стали. Процесс добычи 
предусматривает два этапа. 
Начальный — до глубины 
600 метров, с каждым годом 
она будет увеличиваться. 
Проект получил все необхо-
димые разрешения от мест-
ной и центральной власти.  
Ранее отмечалось, что про-
ект должен был запуститься 
в 2025 году.

МИРОВОЙ СПРОС
На глобальном рынке 

железорудного концентра-
та наблюдается растущий 
спрос на сырье с высоким 
содержанием железа из-за 
декарбонизации и техно-
логических изменений в 
добыче и обогащении. Про-
гнозируется, что рынок кон-
центрата высокого качества 
будет расти на 7,1 процен-
та ежегодно с 2024 по 2030 
год, что в перспективе дела-

ет Ломоносовское важным 
игроком в этой отрасли.

По прогнозам крупней-
шей в мире корпорации 
Vale, занимающей ведущее 
место в мире по добыче же-
лезной руды и никеля, стоит 
ждать изменений развития 
мирового рынка железоруд-
ного сырья с учетом пере-
мен, вызванных энергопере-
ходом в западных странах. 
По оценкам корпорации, 
эти процессы в ближайшие 
годы приведут к изменению 
структуры рынка.

Vale оценивает глобальное 
производство стали в 2030 
году в 2,09 миллиарда тонн, 
что немного превысит уро-
вень 2022 года. Из них 970 
миллионов тонн будет при-
ходиться на Китай. Види-
мый спрос на железорудное 
сырье после прохождения 
пика в середине текущего 
десятилетия вернется на 
уровень 2022 года — око-
ло 1,54 миллиарда тонн. Во 
многих странах металлурги-
ческие компании стремятся 
к сокращению выбросов 
углекислого газа, и эта тен-
денция продолжится. Для 
этого необходимо исполь-
зовать более качественное 
сырье в доменных печах, 
увеличив долю металлолома 
в шихте, повысив энергоэф-
фективность, улавливание и 
захоронение диоксида угле-
рода. Кроме того, борьба с 
выбросами углекислого газа 
будет способствовать рас-
ширению спроса на преми-
альные виды железорудного 
сырья — крупнокусковую 
руду, доменные окатыши, 
агломерат с высоким содер-
жанием железа. Главное, 
чтобы казахстанская компа-
ния вписалась в эти прогно-
зы.

Марина Попова
Павлодар
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СЕБЯ ПРОКОРМИМ И 
ПОДЕЛИТЬСЯ СМОЖЕМ

Международное обозрение

ПРИЗРАК 
ПОЛИТИЧЕСКОГО 
ИСЛАМА 

     НАД СИРИЕЙ

Внимание международного сообщества и 
СМИ приковано к Сирии, где поразительно 
быстро рухнул режим теперь уже бывшего 
президента Башара Асада. К власти пришла 
вооруженная оппозиция, представителей ко-
торой называли боевиками, а сегодня — не 
иначе как повстанцами

С конца ноября они заняли несколько круп-
ных городов Сирии, в том числе без боя вошли в 
столицу страны Дамаск. Представители оппози-
ции 8 декабря в эфире гостелевидения заявили, 
что установили контроль над страной. Асад, по 
данным МИД РФ, вел переговоры с некоторыми 
участниками конфликта, решил уйти с поста и по-
кинул республику, дав указание мирно передать 
власть. Россия в этих переговорах не участвовала.

Источник в Кремле сообщил РИА Новости, что 
Асад с членами семьи, включая тяжело больную 
супругу, прибыл в Москву. Россия предоставила 
убежище из гуманитарных соображений — с уче-
том того, что вооруженная оппозиция уже убила 
двоюродного брата бывшего президента Сулей-
мана аль-Асада, руководившего силами нацобо-
роны, о чем сообщил телеканал Alkhali 24.

По информации мировых СМИ, также бывший 
сирийский премьер Мухаммед Гази аль-Джаляли 
заявил, что он с несколькими министрами уста-
новил контакт с руководством вооруженной оп-
позиции. Российские официальные лица также 
находятся в контакте с ней. Лидеры оппозиции 
гарантировали безопасность российских военных 
баз и дипломатических учреждений в стране.

Тем временем на Западе раздаются торже-
ствующие голоса о поражении в Сирии под-
держивавших Асада Ирана и России. Но есть 
ли вообще победители и проигравшие из числа 
внешних игроков? Внезапное падение Асада за-
крывает более чем 60-летний период правления 
в Сирии партии БААС — арабских социалистов 
и сторонников арабского единства. Принадлеж-
ность семьи Асадов к алавитам (национально-
му и религиозному меньшинству в преимуще-
ственно суннитской стране) не была таким уж 
исключением, в свое время там были даже пре-
зиденты-курды.

Сирия — в целом многонациональная и много-
конфессиональная страна, границы которой были 
установлены после распада Османской империи, 
то есть 100 лет назад, англичанами и француза-
ми. Но реальная независимость страны насчиты-
вает меньше 80 лет (французские войска ушли в 
1946 году). Границы Сирии, как и остальных госу-
дарств региона, произвольны. Бывшие провинции 
турецкой империи были распределены исходя из 
интересов и влияния колониальных держав. По-
трясения двух последних десятилетий были лишь 
подготовкой к той кульминации, которая происхо-
дит на наших глазах.

Сирию ждет эпоха политического ислама, 
однако не исключено возвращение к светским 
основам, а главным вызовом для новых властей 
станет курдский вопрос, заявил РИА Новости 
профессор политологии Университета Эль-Му-
стансирия в Багдаде Исам аль-Фили. «Если го-
ворить о будущем Сирии после Асада, то в ка-
честве первоначальных характеристик появятся 
признаки так называемого исламского государ-
ства, — считает эксперт. — Думаю, контроль за 
властью на этом этапе будет у Абу Мухамме-
да аль-Джулани, известного теперь как Ахмед 
аш-Шараа, главы группировки «Хайат тахрир 
аш-Шам». Что касается переходного правитель-
ства и тех, к кому власть перейдет после этого, 
то их основу будут составлять исламские груп-
пировки при отсутствии представителей свет-
ской образованной элиты».

По мнению аль-Фили, такое положение дел «бу-
дет зависеть от характера переходного периода и 
сохранится временно». «Думаю, если сирийский 
народ сделает правильный выбор, то этот выбор 
будет в пользу светского государства, поскольку 
Сирия является неотъемлемой частью мира, осно-
ванного на концепции светского либерализма», — 
пояснил аналитик.

Курдский вопрос станет главным для новых 
властей, поскольку на этом направлении пере-
секаются интересы Турции, США и ряда дру-
гих игроков в регионе, считает эксперт. «Тур-
ция хочет, чтобы на этом направлении решение 
оставалось за ней, — отмечает аль-Фили. — Как 
представляется, она добилась успеха… Предпо-
лагаю, что Сирия будет двигаться в сторону фе-
деративного устройства… с учетом заявлений 
президента США Джо Байдена о необходимо-
сти защищать американские интересы на восто-
ке Сирии. Подразумевается, что США остаются 
основной поддержкой для курдов, в то время 
как Турция обвиняет их в связях с Рабочей пар-
тией Курдистана (РПК), признанной в Турции 
террористической».

По мнению эксперта, Штаты будут стремиться к 
тому, чтобы иметь рычаги влияния на новые вла-
сти в Сирии с целью не допустить возвращения в 
страну своих конкурентов в регионе — Ирана и 
России. Сирийские демократические силы (SDF), 
чью основу составляют курдские отряды самоо-
бороны YPG, при поддержке американцев кон-
тролируют провинции Дейр-эз-Зор, Эль-Хасеке 
и Ракка, где крупнейшие месторождения нефти и 
газа страны.

Согласно последним сообщениям СМИ, в Си-
рии сформировано временное правительство, о 
чем объявил исполняющий обязанности премьера 
Мухаммед аль-Башир, слова которого приводит 
газета al-Watan. Временный кабинет состоит из 
министров ранее созданного оппозицией «Прави-
тельства спасения» и будет действовать до марта 
2025 года, пока не решит конституционные во-
просы.

Геннадий Андреев

Уходящий год стал ре-
кордным по урожаю зер-
новых: намолочено 26,7 
миллиона тонн зерна, 
что в 1,5 раза превышает 
уровень 2023 года. Рост 
производства наблюдает-
ся и по другим основным 
культурам, таким как 
рис, гречиха, масличные 
и картофель. По муке 
обеспеченность превы-
шает потребность в 2,4 
раза, по рисовой крупе, 
маслу подсолнечному — 
1,7, баранине — 106 про-
центов, говядине — 101 
и т.д. На 4,4 процента от-
мечен рост производства 
мяса в убойном весе 
(889 тысяч тонн), в том 
числе говядины — на 6,2 
процента, мяса птицы — 
на 10,3. Произведено 3,1 
миллиона тонн молока 
(4,2 процента), 3,8 мил-
лиарда яиц куриных. 
«Успешное развитие 

отрасли невозможно без 
обеспечения соответству-
ющей кормовой базы. В 
текущем году заготовле-
но 35,2 миллиона тонн 
сена. Это полуторагодич-
ный запас. По остальным 
кормам заготовлено 111 
процентов от необходи-
мой потребности. Данные 
объемы кормов позво-
ляют обеспечить орга-
низованное проведение 
зимовки сельскохозяй-
ственных животных», — 
заключил Айдарбек Са-
паров.

ЧЕГО НЕ ХВАТАЕТ?
В Казахстане по 24 ос-

новным видам продоволь-
ственных товаров обе-
спеченность составляет 
80-100 процентов. Мини-
стерство на постоянной 
основе проводит монито-
ринг, в том числе по 19 
социально значимым про-
дуктам. Обеспеченность 
по 14 продовольственным 
товарам составляет 80 
процентов и более, сре-
ди которых яйцо куриное, 
огурцы, конина, томаты, 
молоко, крупа гречневая, 
капуста, перец, свини-
на, лук, свекла столовая, 
кисломолочные продукты, 
масло сливочное и ябло-
ки. А вот по пяти продо-
вольственным товарам все 
еще наблюдается импорто-
зависимость. Речь о мясе 
птицы, колбасных издели-
ях, рыбе, сыре, твороге и 
сахаре.

КАК БУДУТ РЕШАТЬ
ПРОБЛЕМУ 
В течение нескольких 

лет Казахстан намерен из-
бавиться от зависимости 
в импорте мяса птицы и 
стать его экспортером. Для 
этого в республике реали-
зуется более 30 проектов 
по строительству птице-
фабрик. Об этом сообщил 
вице-премьер Серик Жу-
мангарин на тех же парла-
ментских слушаниях. 

«31 птицефабрика стро-
ится, есть большие про-
екты. Это Aitas в Алма-
тинской области. Первая 
очередь — 120 тысяч 
тонн, вторая — 120 ты-
сяч тонн. «Прима Кус» — 
третья очередь идет. Есть 
проекты в Жамбылской 
области — «Алель Агро». 
Одним словом, через пару 
лет, предварительно так 
считаем, мы становим-
ся страной — надежным 
экспортером уже курино-
го мяса, а не просто себя 
обеспечиваем», — сооб-
щил вице-премьер.
А вот в Павлодарской 

области единственная пти-
цефабрика по производ-
ству мяса курицы так и не 
нашла инвестора, чтобы 
открыться. Предприятие 
нуждалось в модерниза-
ции, на которую требова-
лось более миллиарда тен-
ге. Но ни инвестора, ни 
денег. До закрытия ТОО 
«Кызылжар-Кус» выпуска-
ло 4,5 тысячи тонн готовой 
продукции в год, снабжая 
не только регион, но и со-
седние области. Не нашли 
в регионе и инвестора для 
строительства сахарного 
завода, хотя проект уже 
с «бородой». Его мусолят 
с 2019 года. Предполага-
лось, что предприятие с 
переработкой в шесть ты-
сяч тонн сахарной свеклы 
в сутки станет крупнейшим 
сахарным заводом в Ка-
захстане. Ему пророчили 
лидерство в отрасли. Для 
сравнения, на тот момент 
мощность переработки са-
мого крупного сахарного 
завода в РК составляла 
три тысячи тонн сахарной 
свеклы в сутки. Стоимость 
проекта оценили пример-

МАРИНА ПОПОВА

но в 150 миллионов дол-
ларов. Даже выращивали 
пробные партии свеклы. 
Для проверки на сахари-
стость ее отправляли на 
Алтай, но чуда не прои-
зошло. 
Что касается рыбы, то, 

по словам вице-премьера, 
планируется выйти на уро-
вень самообеспеченности 
около 70-80 процентов.
«Мы поддерживаем все 

проекты, которые сейчас 
заходят, но по рыбе очень 
странная ситуация. Несмо-
тря на то, что у нас есть 
дефицит определенный, 
рыбная продукция большим 
спросом не пользуется, к 
сожалению… Один из про-
ектов сейчас рассматрива-
ем. В том числе большой 
проект сейчас реализуется 
в Курыке. Компания, ко-
торая занимается Куры-
ком, будет большой проект 
развивать по производству 

ЭКСПОРТНЫЕ ПЛАНЫ АГРАРИЕВ КАЗАХСТАНА

красной рыбы», — сказал 
Жумангарин. 
Возможно, потому рыба 

не пользуется спросом, 
что она сегодня дороже 
мяса?

МЕЖДУ ТЕМ
Занимаясь насыщением 

внутреннего рынка про-
довольствием, Казахстан 
переживает и за экспорт. 
Все же валюта. И таким 
экспортным рынком стано-
вится Китай. Соответствую-
щий меморандум заключен 
между крупнейшими про-
довольственными и сель-
скохозяйственными ком-
паниями двух стран. Речь 
о сумме в один миллиард 
долларов. По данным Мин-
сельхоза РК, например, 
компания Aitas.kz договори-
лась о поставке птицевод-
ческой продукции на сумму 
100 миллионов долларов. 
Всего 30 компаний, про-

изводители и поставщики 
зерновой, масличной и жи-
вотноводческой продукции, 
а также кормов готовы к 
экспорту своей продукции.
Наибольшая доля казах-

станского экспорта про-
дукции АПК в Китай при-
ходится на зерновые и 
масличные культуры, а 
также растительные масла. 
Особый интерес китайский 
рынок представляет для 
экспорта казахстанского 
зерна. «Казахстанская сель-
хозпродукция востребована 
среди китайских потребите-
лей. В прошлом году объ-
ем поставок зерна в КНР 
увеличился в 5,5 раза и 
достиг 1,4 миллиона тонн. 
По итогам девяти месяцев 
текущего года казахстанские 
компании отгрузили в Китай 
1,1 миллиона тонн зерна», 
— рассказал Айдарбек Са-
паров.

Павлодар
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Министр сельского хозяйства Айдарбек Са-
паров при обсуждении вопроса продоволь-
ственной безопасности в ходе парламентских 
слушаний в Сенате уверенно заявил, что 
обеспеченность внутреннего рынка по ключе-
вым товарам в разы превышает потребность 
населения

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

А он в это время находился в воздухе — 
на пути из Алма-Аты в Москву. Все попыт-
ки связаться с самолетом оказались безус- 
пешными. О дальнейшем развитии ситуа-
ции сам Нурсултан Назарбаев рассказывал 
на встрече с главными редакторами москов-
ских газет 15 апреля 1995 года (цитируем по 
публикации в еженедельнике «Общая газе-
та»): «8 декабря я прибыл во Внуково вече-
ром, и тут мне говорят: «Вас ищут Ельцин, 
Руцкой (вице-президент России. — Прим. 
авт.), Шушкевич, Горбачев». В аэропорт 
звонят. Беру трубку — говорит Кебич (пре-
мьер-министр Белоруссии. — Прим. авт.): 
«Мне поручено тебя встретить. Скорее 
приезжай!». Трубку взял Шушкевич: «Мы 
тут документ один подписали, реализовали 
вашу старую идею». Трубку взял Ельцин: 
«Нурсултан Абишевич, мы реализовали 
вашу идею, составили соглашение, все его 
подписали, для вашей подписи место оста-
вили, прилетайте скорее!». Я что-то засо-
мневался: «Прочитайте текст!». Ельцин го-
ворит: «Я не могу, вот пусть Шушкевич…». 
Шушкевич заплетающимся языком читал, 
читал… Я спрашиваю: «Вы что, создали 
новое государство? Советского Союза боль-
ше нет?». «Ну вроде бы так», – отвечает».

Церемония похорон Союза и рождения 
СНГ прошла в вестибюле перед столовой 
— более подходящего помещения в усадьбе 
не нашлось. «Мы, — гласила преамбула со-
глашения, — Белоруссия, Россия, Украина, 
подписавшие в 1922 году Союзный дого-
вор, являющиеся учредителями Союза ССР, 
провозглашаем, что Союз ССР как субъект 
международного права и с точки зрения ге-
ополитического положения прекратил свое 
существование». И первая же статья доку-
мента возвещала об образовании СНГ. 

ВЫБИРАЙ ЖЕНУ, АДАМ
Как ни крути, но замаскированная под 

экономические переговоры встреча трех 
славянских лидеров в Вискулях с ее оглуши-
тельным результатом объективно наносила 
обиду остальным субъектам Союза, пусть и 
умиравшего: как так, нас даже не информи-
ровали, что собираются сделать, да за кого 
славяне нас держат!

После встречи и нелицеприятного разго-
вора 9 декабря с Горбачевым и Ельциным 

Назарбаев возвращался в тот же день из 
Москвы в Алма-Ату. В аэропорт его про-
вожал в одной машине старый товарищ, 
известный экономист Дмитрий Валовой. 
«Конфронтация принимает очень опасную 
форму, — цитирует сказанные главой Ка-
захстана в машине слова Валовой в книге 
«Кремлевский тупик и Назарбаев». — У 
нас готовится проект о создании азиатской 
конфедерации. Но такое глобальное про-
тивостояние может привести к совершен-
но непредсказуемым последствиям. Ведь 
тюркоязычные республики есть и в составе 
России. Как поведут себя они?.. А сколько 
славян в Казахстане и среднеазиатских ре-
спубликах?.. Получится нечто худшее, чем 
былые крестовые походы… Мы оказались в 
роли Адама, которому Бог привел Еву и ска-
зал: «Вот, Адам, выбирай себе жену». Или 
мы должны «выбирать» СНГ, или идти на 
противостояние».   

Именно поэтому Назарбаев в последу-
ющие дни вел напряженные телефонные 
переговоры с главами среднеазиатских ре-
спублик Аскаром Акаевым (Кыргызстан), 
Исламом Каримовым (Узбекистан), Эмо-
мали Рахмоном (Таджикистан) и Сапарму-
радом Ниязовым (Туркменистан), а затем 
встретился с ними 12 декабря в Ашхабаде, 
призывая не рубить сплеча. В итоге пяте-
ро азиатских лидеров приняли совместное 
заявление. Его авторы отмечали, что с по-
ниманием воспринимают стремление Бе-
лоруссии, России и Украины «создать на 
месте ранее бесправных республик объе-
диненные в содружество независимые пра-
вовые государства», хотя само Беловежское 
соглашение было для азиатских республик 
полной неожиданностью.

Авторы заявления обращали внимание и 
на то, что СНГ не может быть образовано 
по этническим, конфессиональным или лю-
бым другим признакам, нарушающим пра-
ва человека и народов. Важные положения 
заявления: Содружество должно признать 
территориальную целостность и непри-
косновенность существующих границ ре-
спублик, а также обеспечить контроль над 
ядерным оружием.

На пресс-конференции в Ашхабаде На-
зарбаев подтвердил, что его действительно 
приглашали присоединиться к Беловежско-
му соглашению. Но он не стал этого делать 
без консультаций не только с ВС Казахста-

Распят, умер и воскрес 
К ГОДОВЩИНАМ КОНЧИНЫ СССР И РОЖДЕНИЯ СНГ

на, но и с соседними братскими республика-
ми. Назарбаев также сообщил, что он и его 
четверо среднеазиатских коллег предлагают 
окончательно решить судьбу «полновесно-
го» СНГ 21 декабря 1991 года в Алма-Ате, 
куда приглашают лидеров 12 бывших союз-
ных республик (кроме отрезанного ломтя — 
Прибалтики). 

ДЕ-ЮРЕ И ДЕ-ФАКТО
Сенсационное Беловежское соглашение, 

казалось бы, хоронило Союз и рождало 
новый альянс. Но, как выяснялось, и по-
сле 8 декабря Союз юридически оставался 
«жив», а над Содружеством нависла угроза 
тяжелой родовой травмы. Ведь подчас меж-
ду де-факто и де-юре большая разница. В 
основе коллизии лежало то, что СССР был 
основан в 1922 году не только Россией, Бе-
лоруссией и Украиной, но и Закавказской 
Федерацией. В 1936 году из нее выдели-
лись, но остались в Союзе Азербайджан, 
Армения и Грузия. В 1920 — 1930 годах он 
пополнился пятью азиатскими республи-
ками, в том числе Казахстаном. В 1940-м 
субъектами Союза стали входившая в со-
став Украины Молдавия, а также Латвия, 
Литва и Эстония. 

Прибалтике судьба Союза была уже без-
различна. Но в отношении остальных респу-
блик лидеры России, Белоруссии и Украины 
8 декабря поступили, мягко выражаясь, не-
корректно. Прежде всего в правовом аспек-
те. Ведь согласно Конституции СССР его 
упразднение было возможно лишь по вза-
имному согласию всех его субъектов. Поэто-
му де-юре Беловежское соглашение в части 
ликвидации Союза оказывалось нелегитим-
ным. Больше того, оно шло вразрез с итога-
ми общесоюзного референдума в марте 1991 
года, на котором 76,4 процента участников 
голосования высказались за сохранение 
СССР. 

С точностью до наоборот попадало впро-
сак СНГ. С юридической точки зрения его 
создание безупречно. Но к авторам согла-
шения возникал резонный вопрос от оказав-
шихся вне игры республик: господа, почему 
вы предлагаете нам не учредительствовать 
в СНГ, как сами, а лишь присоединяться? 
Фактический статус и перспективы СНГ вы-
глядели более чем спорными, подняв и без 
того высокий градус напряженности на раз-
валинах Союза. 

ВТОРОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
Казахстан объявил о своей независимости 

16 декабря 1991 года — последним среди 
республик Союза. А к вечеру 20 декабря в 
Алма-Ату прибыли Аяз Муталибов (Азер-
байджан), Левон Тер-Петросян (Армения), 
Станислав Шушкевич (Белоруссия), Аскар 
Акаев (Кыргызстан), Мирча Снегур (Мол-
давия), Борис Ельцин (Россия), Эмомали 
Рахмон (Таджикистан), Сапармурат Ниязов 
(Туркменистан), Ислам Каримов (Узбеки-
стан) и Леонид Кравчук (Украина). 

Компромисс был достигнут быстрее, чем 
ожидалось. Уже 21 декабря после обсужде-
ния в резиденции Президента Казахстана за-
ранее подготовленных проектов документов 
главы 11 республик подписали шесть актов. 
Главный из них — Алма-Атинская деклара-
ция. Она констатировала, что «с образова-
нием Содружества Независимых Государств 
Союз Советских Социалистических Респу-
блик прекращает свое существование».

Значимым достижением алма-атинской 
встречи стало также Соглашение о совмест-
ных действиях в отношении ядерного ору-
жия, судьба которого волновала все между-
народное сообщество. Его подписали главы 
государств, имевших на своей территории 
смертоносный арсенал, — Белоруссии, Ка-
захстана, России и Украины. Мир вздох-
нул с облегчением, услышав то, что хотел: 
о приверженности к нераспространению 
ядерного оружия и курсе на укрепление 
международной безопасности. 

Учреждение СНГ состоялось в трех доку-
ментах: Соглашении о создании СНГ от 8 
декабря, протоколе к нему и Алма-Атинской 
декларации от 21 декабря 1991 года. Поэто-
му вторую дату можно смело считать и вто-
рым днем рождения Содружества. 

А 26 декабря 1991 года в Кремле в послед-
ний раз собрался Совет Республик ВС СССР. 
На заседании под председательством главы 
палаты — известного казахстанского писа-
теля Ануара Алимжанова — была принята 
Декларация о прекращении существования 
СССР. Он окончательно канул в Лету. Еди-
ной оценки этого исторического события до 
сих пор нет.

История не повторяется один в один. Бы-
вает, она идет по спирали. Сегодня мы вновь 
переживаем рождение новой эпохи, но уже в 
общемировом смысле.  

Геннадий Андреев
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ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ЧИТАЮЩЕЙ НАЦИИ

В 1978 году, выступая на 
конференции писателей 
стран Азии и Африки, в до-
кладе «К эпохе осознанной 
взаимозависимости» Олжас 
Сулейменов открыл законо-
мерность: «В культуре, не 
породившей Шекспира, не 
появится и Ньютон…». 
Участники конференции 

отметили, что за прошед-
шие десятилетия не поя-
вилось ни одного большо-
го произведения искусства 
— романа, фильма, даже 
повести, которые могли бы 
формировать культурный 
код и национальное само-
сознание не только казахов 
и казахстанцев, но и дру-
гих народов постсоветского 
мира. Также они говорили 
о том, какими знаниями 
должна обогатиться совре-
менная национальная лите-
ратура, чтобы помочь на-
родам ответить на вопрос 
«Кто мы?», какую роль в 
развитии национальных 
литератур выполняет соци-
альный и государственный 
заказ и что из опыта со-
ветской системы производ-
ства и распространения 
книг необходимо возродить 
в современных националь-
ных республиках, чтобы на-
чать процесс возрождения 
читающей нации. 

ОТ АНТИКНИЖНОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ 
К ВОЗРОЖДЕНИЮ 
КУЛЬТУРЫ
Игорь Крупко, доктор 

PhD в области истории, 
заместитель директора по 
науке и внешним связям 
Центра сближения культур 
под эгидой ЮНЕСКО, в 
своем выступлении произ-
нес: «У меня есть мечта. Я 
мечтаю о том, чтобы вели-
кие жили долго. Так долго, 
чтоб бессмертием подви-
гов их жизни изживалось 
беспамятство новых поко-
лений.  Я — представитель 
поколения, рожденного на 

Событие, которое может 
стать фундаментальным в 
истории возрождения чте-
ния, было инициировано и 
организовано Международ-
ным центром сближения 
культур под эгидой ЮНЕ-
СКО в партнерстве с Со-
юзом писателей ТЮРКСОЙ, 
Институтом литературы и 
искусства имени Мухтара 
Ауэзова. В конференции 
приняли участие ученые-ис-
следователи, деятели куль-
туры и литературы, пред-
ставители общественных 
организаций страны, а так-
же специалисты социогума-
нитарных направлений из 
Азербайджана, России, Тур-
ции и Казахстана. 
Выступил на встрече ге-

неральный консул РФ в Ал-
маты Дмитрий Тураев: «Се-
годня как никогда важно 
остановиться и задуматься 
о том, какую роль играет 
книга в нашей жизни. Ка-
ждая книга — это ключ 
к новым мирам, идеям, 
возможностям…  Чтение 
— это инвестиция в наше 
будущее, и в настоящий мо-
мент это необходимо всем 
четко понимать. Мы стоим 
на пороге новой эпохи, где 
искусственный интеллект 
призван помогать человеку, 
и очевидно, что ничто не 
заменит живых и настоящих 
впечатлений от прочитан-
ной книги». 
Олжас Омарович Сулей-

менов рекомендовал вос-
принимать все новое не 

как угрозу, а как дополни-
тельную возможность для 
саморазвития, не теряя при 
этом связи с книгой.  
— Мы потеряли книгу. 

Она перестала быть ос-
новным помощником и для 
государства, и для гражда-
нина. Поэтому мы прово-
дим такую конференцию, 
которая должна ответить 
на вопрос, как нам вернуть 
жажду чтения, возродить 
феномен великого читате-
ля, — отметил Олжас Су-
лейменов. 
Также он рассказал, что 

накануне встречался с Аи-
дой Балаевой, министром 
культуры и информации 
РК. Она не смогла присут-
ствовать на конференции 
и просила через Олжаса 
Омаровича передать свои 
пожелания успеха. Госпо-
дин Сулейменов отметил, 
что сейчас министр культу-
ры и информации занима-
ется продвижением того же 
вопроса о возрождении чи-
тающей нации, и это очень 
вдохновляет. 
Целью конференции ста-

ло исследование факторов 
развития национальных 
литератур через диалог и 
сближение мировых куль-
тур, влияния этих процес-
сов на возрождение чита-
ющей нации в XXI веке и 
противостояние реальным 
факторам, блокирующим 
этот процесс во всем мире. 

ОЛЬГА ЗОРИНА

ВРЕМЯ ГОВОРИТЬ 
ПРАВДУ 

ЖУРНАЛИСТ КАЗАХСТАН-
СКОГО ИЗДАНИЯ “НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ” 
СТАЛА ПРИЗЕРОМ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
МЕДИАПРЕМИИ

В Москве назвали имена победителей III 
Международной медиапремии «Честный 
взгляд» для зарубежных журналистов и бло-
геров

Напомним, что медиапремия «Честный взгляд» 
проводится в Москве уже в третий раз. В 2022 
году в премии участвовали 118 журналистов из 28 
стран. Победителями конкурса стали участники из 
Узбекистана, Черногории, Таджикистана, Белару-
си и Ирана. В 2023 году география премии расши-
рилась, а число участников выросло в два раза — 
поступили 250 работ из 51 страны.

В этом году она собрала рекордное число заявок 
за все три года проведения — 488 конкурсных ма-
териалов из 59 стран мира. Это Аргентина и Гер-
мания, Израиль и Индия, Иран и Канада, Китай и 
Норвегия, Румыния и Сербия, Словакия и Турция, 
19 стран Африки и все страны СНГ. На победу в 
премии претендовали журналисты и блогеры со 
всех континентов.

— Премия «Честный взгляд» — это способ ска-
зать спасибо всем представителям медиа, всем 
журналистам, которые имеют смелость объектив-
но говорить о России, непредвзято смотреть на то, 
что делает Россия, и честно рассказывать об этом 
своей аудитории. Именно поэтому мы выбрали 
для премии такое название — «Честный взгляд», 
— заявил руководитель Россотрудничества Евге-
ний Примаков, приветствуя участников церемонии 
награждения победителей премии. — Мы все по-
нимаем, что Россия сейчас находится под ожесто-
ченной информационной атакой. Идет информаци-
онная война, и чего только ни говорят про Россию. 
Я очень рад приветствовать наших иностранных 
гостей, которые приехали в Москву. Сегодня для 
этого тоже надо быть смелыми людьми — это по-
ступок, за который им где-то что-то могут предъя-
вить. Но несмелый журналист — это не журналист. 
И сегодня мы чествуем здесь смелых людей с чест-
ным взглядом. 

Любопытно, что с каждым годом интерес зару-
бежных журналистов и блогеров к этой премии 
растет, а в мире все больше становится востребо-
ванной объективная информация о России, ее меж-
дународной деятельности и проектах за рубежом. 

Что касается победителей, то в нынешнем году 
Гран-при III Международной медиапремии «Чест-
ный взгляд» присудили греческому журнали-
сту-международнику Димитриосу Ляцосу — веду-
щему ток-шоу и автору медиапроекта «Идеохорос», 
который делится со своей аудиторией своим пони-
манием политических процессов исходя из 30-лет-
него опыта работы и жизни в России.

— Эта награда — признание качественной рабо-
ты всей нашей команды. Свой YouTube-канал мы 
открыли в 2022 году. За два с половиной года наши 
передачи посмотрели 14 миллионов грекоязычного 
населения во всем мире. Это люди, которых инте-
ресует, что происходит в России, но самое главное 
— почему Россия победит. И у нас есть ответ на 
этот вопрос: потому что за Россией — правда, — 
отметил Ляцос. 

К слову, победи-
телем самой попу-
лярной номинации 
премии «Лучший ма-
териал о международ-
ном культурном пар-
тнерстве с Россией», 
на которую поступи-
ло более всего – 159  
– заявок, стал глав-
ный редактор Alpha 
media House Тигран 
Кочарян из Арме-
нии. Второе место 
досталось уличному 
художнику, автору 
граффити в столице 
Буркина-Фасо – горо-

де Уагадугу, панафриканисту Османи Гвигме. Тре-
тье место в этой номинации получила журналист 
казахстанского общественно-политического изда-
ния «Новое поколение» Ольга Шишанова. 

На победу в номинации «Лучший материал о со-
циальной и гуманитарной тематике» претендовало 
чуть поменьше авторов — 132. 

А новшеством премии 2024 года стала номина-
ция «Лучший материал молодых журналистов о 
Российской Федерации», которая привлекла к кон-
курсу 54 начинающих журналиста в возрасте от 18 
до 25 лет. Ее победителем стал репортер The New 
Daily Messenger из Туниса Ферси Нуар.

Добавим, что организатором премии и медиа- 
школы выступило Федеральное агентство по де-
лам СНГ, соотечественников, проживающих за 
рубежом, и по международному гуманитарному 
сотрудничеству (Россотрудничество). Оператором 
конкурса и медиашколы явилось коммуникацион-
ное агентство АГТ.

Ольга Шишанова 
Астана — Москва — Астана 

Фото организаторов мероприятия 

разломе антикнижной ре-
волюции. Детям антикниж-
ной революции неясно и 
безразлично многое, ког-
да-то бывшее главным в 
ХХ веке, за исключением 
некоторых случайных ори-
ентиров, привычно осве-
щающих наш растерянный 
путь к обрыву… С самого 
начала культур — с пер-
вых знаков первого письма 
человечество искало путь 
к себе как единственный 
разумный вид, преодолевая 
бесчисленные тысячелетия 
взаимного истребления и 
беспамятства на пути к 
осознанной взаимозави-
симости. Благодаря лите-
ратуре человек совершил 
ослепительный взлет к са-
мосознанию: от многове-
ковой безымянности — к 
мгновеньям исторического 
авторства своей судьбы. 
В ХХ веке многие народы 
«экстерном» прошли путь 
от слушателей и зрителей к 
великим читателям и вели-
ким авторам. Мир успел за 
столетие, сокращенное вой-
нами, голодом и ядерными 
испытаниями, произвести 

на свет несколько великих 
книг. И вопреки всему у 
народов появились авторы, 
испытавшие право говорить 
с миром на равных. Сумев-
шие заставить человече-
ство слышать и откликаться 
на их слова и поступки. Но 
в последние десятилетия 
процесс был запущен в об-
ратную сторону, и теперь 
книжная культура уверенно 
приближается к ровному, 
как потрескавшийся такыр, 
рельефу. Это явление об-
щемировое, как пандемия. 
Говорил об этом Олжас 

Сулейменов еще 30 лет на-
зад: «Современная цивили-
зация превращает читате-
ля в зрителя и слушателя, 
каким он был в каменном 
веке, до изобретения пись-
ма. И если у нашего пра-
щура в шкурах, выписывав-
шего первые письменные 
знаки, была перспектива 
развития, то постграмот-
ная цивилизация — это 
начало спуска, деградация 
культуры, постепенная или 
стремительная утрата ви-
дом Homo права на эпитет 
Sapiens. Пройдет несколь-

ко десятилетий — погас-
нут экраны телевизоров, 
остановятся компьютеры 
— обескультуренное чело-
вечество уничтожит себя в 
одной из незначительных 
мировых войн. Единствен-
ная одаренная разумной 
жизнью планета опустошен-
но продолжит свой путь в 
бесконечность — в ожида-
нии новых миллионнолет-
них этапов бессмертной 
эволюции. Потому только 
в случае возрождения со-
циального и государствен-
ного заказа, системно ин-
тегрированного в основные 
приоритеты культурной по-
литики государств, в на-
циональных литературах 
начнут появляться произ-
ведения, способные фор-
мировать культурный код, 
национальное самосозна-
ние и сближать культуры. 
Так начнется возрождение 
читающей нации».
Этот посыл настоящему 

и будущему человечества, 
и казахстанцам в первую 
очередь, был заложен в ре-
золюцию, принятую на кон-
ференции.

ЧТЕНИЕ — ЕСТЬ ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ 
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В Алматы 3 декабря прошла VI Международная 
конференция в поддержку культуры знаний на 
тему «Возрождение читающей нации». К большо-
му воодушевлению многих конференцию открыл 
Олжас Омарович Сулейменов, директор Между-
народного центра сближения культур под эгидой 
ЮНЕСКО, видный казахстанский общественный 
деятель, писатель и поэт. Целью состоявшейся 
международной встречи он обозначил необхо-
димость противостояния реальным факторам 
«антикнижной революции» и возвращение к фе-
номену великого читателя, который возник в ХХ 
веке и должен быть вновь обретен в наши дни  

Премия

В конце каждого года представителей 
СМИ приглашают на пресс-конферен-
цию, на которой озвучиваются итоги 
исследований, проводимых «Лаборато-
рией Касперского» в отношении ки- 
бератак и онлайн-мошенничества  

НЕ ГОВОРИТЕ И НЕ ОТПРАВЛЯЙТЕ 
НИКОМУ КОДЫ
На встрече коснулись тем, связанных с 

основными видами киберугроз, распро-
страненных в Казахстане и во всем мире, 
защитой от атак, правилах цифровой гра-
мотности среди каждого гражданина и кор-
поративных компаний. 

Что касается правил цифровой грамотности, 
то ими должен владеть каждый пользователь 
сотового телефона и интернета, в том числе 
дети и пенсионеры. По словам Игоря Кузне-
цова, руководителя Kaspersky GReAT, многие 
даже не подозревают, что на телефоне есть 
шпионская программа, а с проданного или 
утерянного смартфона, если не сделать на нем 
двойную защиту, можно легко «предоставить» 
личные данные посторонним, среди которых 
могут оказаться мошенники. И даже при вы-
сокой степени защиты мобильных устройств, 
по данным приложения Kaspersky Who Calls, 
в 2024 году каждый второй пользователь в 
Казахстане столкнулся с телефонным мошен-
ничеством. Спам-звонки за период с января 

Будьте бдительны: киберугрозы!  
ЖУРНАЛИСТЫ АЛМАТЫ УЗНАЛИ О КИБЕРИТОГАХ ГОДА 

по ноябрь этого года получили 72,4 процента 
пользователей, из которых более половины 
(52,1 процент) столкнулись с мошенниками, 
потеряв крупные суммы денег и получив силь-
ные стрессовые переживания. Такие цифры 
получены с помощью анонимизированных от-
зывов и жалоб среди пользователей, которые 
самостоятельно добавляли подозрительные 
номера в базу данных приложения.  

На пресс-конференции были названы са-
мые распространенные виды схем мошенни-
ков. Так, под разными предлогами они просят 
назвать код из смс, представляясь сотрудни-
ками Казпочты, «Алматы Су» или других 
коммунальных служб в разных городах стра-
ны. Злоумышленники могут выдавать себя за 
сотрудников телеком-операторов и просить 
код, чтобы продлить действие номера теле-
фона. Код из смс можно использовать для 
того, чтобы войти в аккаунты пользователей в 
разных приложениях, похитить личные дан-
ные и деньги. Мошенники продолжают пред-
ставляться сотрудниками банков, сообщая 
о подозрительной активности и предлагая 
перевести деньги на «безопасный счет». Зво-
нить они могут и от имени людей из правоох-
ранительных органов, убеждая содействовать 
следствию, чтобы в ходе разговора выманить 
личную информацию или данные банковской 
карты. Часто наши граждане попадаются и 
на розыгрыши призов, при которых просят 

ввести данные на фишинговый сайт. После 
всех оформленных «процедур» мошенники 
испаряются, как и средства с личных счетов 
людей, попавшихся на манипуляции. 

— Мошенники прибегают к методам соци-
альной инженерии, воздействуют на эмоции 
человека, пытаются запугать, чтобы он не 
успел критически обдумать происходящее. 
Однако на эти уловки нельзя поддаваться, 
даже если речь идет о чем-то очень важном, 
— делится Валерий Зубанов, управляющий 
директор «Лаборатории Касперского» в Ка-
захстане, Средней Азии и Монголии. — В лю-
бом подозрительном случае надо проверить 
информацию. Например, если вам звонят из 
банка, лучше лично сходить в отделение или 
позвонить на официальную горячую линию, а 
не переводить деньги неизвестно куда. И если 
разговор с человеком сразу вызывает подозре-
ния, лучше завершить звонок. 

В качестве защиты от телефонного мошен-
ничества эксперты «Лаборатории Каспер-
ского» рекомендуют:
• не сообщать никому по телефону конфи-

денциальную информацию, в том числе ло-
гины и пароли от учетных записей, коды из 
смс и push-уведомлений, данные банковской 
карты, пин-коды;
• не переходить по подозрительным ссыл-

кам из сообщений в мессенджерах, смс и 
электронной почты;

Глава Россотрудничества Евгений Примаков

«Мы, участники VI Международной конферен-
ции в поддержку культуры знаний на тему «Воз-
рождение читающей нации» 3 декабря 2024 
года в Алматы, принимая во внимание состояв-
шийся диалог представителей заинтересован-
ных стран о факторах возрождения читающих 
наций в XXI веке, учитывая осознанную необ-
ходимость противостояния реальным факторам, 
блокирующим процесс развития книжной куль-
туры во всем мире, приветствуя цели Глобаль-
ной повестки-2030, в частности цель в области 
устойчивого развития и усилия ЮНЕСКО по стро-
ительству обществ знаний, основываясь на исто-
рическом опыте осознанной взаимозависимости 
национального самосознания и литературы, по-

• использовать надежные решения для 
защиты от нежелательных звонков, позво-
ляющее видеть во время звонка, откуда он 
идет. Такие приложения предупреждают о 
возможном спаме, мошенничестве и навяз-
чивой рекламе, и подозрительные звонки 
можно тут же блокировать автоматически. 

РЫБКА ЛОВИТСЯ ТОЛЬКО 
НА ПРИМАНКУ
В 2024 году «Лабораторией Касперско-

го» было заблокировано более 5,8 миллио-
на фишинговых атак в Казахстане. Иными 
словами, был перекрыт доступ мошенни-
кам для скачивания личных данных и во-
ровства денег со счетов пользователей.

Эксперты привели примеры фишинговых 
атак. Так, в начале летних отпусков мошен-
ники пытались украсть учетные данные со-
трудников и владельцев отелей, имитируя 
наиболее типичные запросы или жалобы 
от бывших или потенциальных гостей по 
электронной почте. Продолжаются атаки 
и по схемам работы криптовалют. В этом 
году «Лабораторией Касперского» был об-
наружен ресурс, который мимикрирует под 
проект, по которому пользователь может по-
лучить криптовалюту за различные виды ак-
тивности: шаги, бег, езду на велосипеде. 

(Окончание на 5-й стр.)
Ольга Зорина

лучающих качественное развитие в сближении 
с мировой культурой, поддерживая инициативу 
Международного центра сближения культур под 
эгидой ЮНЕСКО (категории 2), выдвинутую со-
вместно с Союзом писателей ТЮРКСОЙ и Инсти-
тутом литературы и искусства имени М.О. Ауэзова 
о продвижении через существующие процедуры 
и соответствующие инстанции заинтересованных 
стран предложения о необходимости возрождения 
социального и государственного заказа и системы 
производства и распространения книг с тем, чтобы 
начать процесс возрождения читающей нации.

Больше 30 лет назад независимость в социальных 
явлениях распространилась и на книгу, породив в 
обществе независимость от книги. Следующие де-

РЕЗОЛЮЦИЯ VI МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ В ПОДДЕРЖКУ КУЛЬТУРЫ ЗНАНИЙ НА ТЕМУ “ВОЗРОЖДЕНИЕ НАЦИИ”

сятилетия должны стать временем осознанной 
взаимозависимости книги и нации.

Только в случае возрождения социального и 
государственного заказа, системно интегриро-
ванного в основные приоритеты культурной по-
литики государств, создания и полноценного 
функционирования при государственной под-
держке литературных фондов, литературных 
журналов, соответствующих сайтов, СМИ, воз-
рождения института литературной критики в на-
циональных литературах начнут появляться про-
изведения, способные формировать культурный 
код, национальное самосознание и сближать 
культуры. Так начнется возрождение читающей 
нации».
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МАРКИРОВКА СОЗДАЕТ 
ПРОБЛЕМЫ

Поводом для встречи 
явилась также повестка 
дня. На ближайшее вре-
мя назначено заседание 
Правительства РК, на ко-
тором планируется принять 
решение, касающееся рас-
ширения группы товаров, 
подлежащих обязательной 
маркировке. По мнению 
представителей госструк-
тур, такая мера позволит 
контролировать теневую 
экономику. Однако пред-
ставители бизнеса заявля-
ют: «Маркировка не реша-
ет заявленную цель борьбы 
с теневой экономикой, а 
только создает новые про-
блемы для производителей 
и потребителей товаров 
повседневного спроса». 
По мнению казахстан-

ских производителей, нео-
боснованное и избыточное 
техническое решение госу-
дарства вовсе не устранит 
серый импорт, незаконный 
оборот и фальсифициро-
ванную продукцию, а, на-
оборот, создаст огромные 
финансовые и технические 
сложности для отечествен-
ного производства. 
— В стране отсутству-

ет единая объективная 
методика, что приводит к 
неверным оценкам и ре-
шениям со стороны про-
фильных госорганов, — 
отметила Марина Бошель, 
представитель Ассоциации 
малого бизнеса и торгов-
ли. — Как показали итоги 
пилотных проектов опера-
тора АО «Казахтелеком», 
маркировка DataMatrix яв-
ляется сложной, дорогой в 
обслуживании и не дости-
гает заявленных целей. 
Таким образом, пред-

приниматели предлагают 
экстренно приступить к 
открытому диалогу с уча-
стием профильных госор-
ганов, депутатов Парла-
мента, экспертов, СМИ, 
бизнеса.
— Если сейчас вне-

дрить качественную ана-
литику в уже имеющиеся 
бесплатные электронные 
инструменты, то можно 

обеспечить полную просле-
живаемость товара до точ-
ки реализации, — говорит 
Анастасия Калашникова, 
исполнительный директор 
ОЮЛ «Ассоциация прямых 
продаж Казахстана». 
Предприниматели пред-

лагают соответствующим 
органам, контролирующим 
бизнес, вместо устранения 
причин проблемы прове-
сти работу над ошибками 
с уже введенными систе-
мами учета.  
Пилотные проекты по 

проверке молока и безал- 
когольных напитков уже 
показали свою нецелесо- 
образность. Об этом заяви-
ла Алия Мамытбаева, пре-
зидент ОЮЛ «Ассоциация 
производителей безалко-
гольных напитков и соков», 
которая отметила, что в 
Казахстане отсутствуют 
как соответствующее обо-
рудование для маркировки 
внутри страны, так и ти-
пографии, что сказывается 
на сроках поставки стике-
ров, производимых в луч-
ших типографиях России. 
При этом даже у таких ти-
пографий есть брак, и не-
обходимо привлекать зару-
бежных интеграторов для 
наладки и сопровождения 
систем на производстве в 
связи с отсутствием квали-
фицированных интеграто-
ров в Казахстане.   
И самое важное. Мар-

кировка, по мнению пред-
принимателей, приведет к 
необоснованным огромным 
затратам и снижению опе-
рационной эффективности 
добросовестных участни-
ков рынка. Так, к приме-
ру, стоимость одной линии 
для маркировки пищевой 
продукции в зависимости 
от ее производительности 
и конфигурации составля-
ет от 20 до 60 миллионов 
тенге.  Если учесть коли-
чество производственных 
линий на производстве 
— от 2 до 12, то расходы 
приравниваются к откры-
тию нового производства. 

Производительность линий 
в процессе маркировки 
упадет в среднем на 30-50 
процентов.    
Стоит отметить, что про-

изводители уже заняты в 
эффективно работающей 
системе прослеживаемо-
сти, где видны все движе-
ния товаров, и введение 
обязательной маркировки 
в отношении ряда товаров 
не принесет дополнитель-
ных выгод для потребите-
лей. Среди прочих негатив-
ных последствий введения 
маркировки на широкий 
спектр товаров проявится 
и дополнительное давле-
ние на рост инфляции в 
стране, что отрицательно 
скажется на повышении 
доходов населения. О та-
ком последствии предупре-
дил Мадияр Кенжебулат, 
руководитель исследова-
тельской группы BSR.  
Участники мероприя-

тия обратились к главе 
государства с просьбой 
приступить к срочному 
открытому диалогу с при-
влечением профильных 
госорганов, депутатов 
Парламента, независимых 
экспертов и представите-
лей бизнеса, чтобы утвер-
дить добровольный формат 
маркировки, приостано-
вить введение администра-
тивной ответственности за 
нарушение правил марки-
ровки и прослеживаемости 
товаров до вступления в 
силу нового налогового ко-
декса и получения первых 
результатов его работы, 
доработать предлагаемые 
проекты методик оценки 
нелегального оборота и 
оценки эффектов марки-
ровки с участием всех за-
интересованных сторон. 
В ходе мероприятия спи-

керы озвучили открытое 
письмо к главе государ-
ства. В нем сообщается: 
«Уважаемый Касым-Жо-
март Кемелевич, обра-
щаемся к Вам от имени 
Альянса отраслевых ас-
социаций пищевой инду-
стрии АПК и МСБ в свя-
зи с возобновившимися 
инициативами профильных 
госорганов по внедрению 
маркировки товаров кон-
трольно-идентификацион-
ными знаками. 
Позиция бизнеса по 

маркировке была выраже-
на в письме НПП «Атаме-
кен» на имя О. Бектенова 

от 12.11.2024, исх. 14600\-
08. В свою очередь совет-
ник Президента К. Есеке-
ев направил на Ваше имя 
предложения об ускорении 
процесса маркировки и 
обеспечения прослеживае-
мости в Казахстане, а так-
же о расширении перечня 
товарных групп (письмо 
от 20.11.2024, по которо-
му были соответствующие 
поручения премьер-мини-
стра РК). В качестве обо-
снования усиления мер 
по маркировке приведены 
данные по результатам 
уже введенных в проект 
товарных групп с 2020 г. 
По мнению Агентства по 
стратегическому планиро-
ванию РК, маркировку не-
обходимо расширить еще 
на девять товарных групп 
с высокой ненаблюдаемой 
долей в экономике от 10 
до 86 процентов (молоч-
ная продукция, сахаросо-
держащие напитки, соки, 
растительное масло, алко-
голь, пиво и др.). 
Бизнес категорически не 

согласен с положительной 
оценкой пилотных проек-
тов и уровня нелегаль-
ного серого оборота по 
вышеуказанным товарным 
группам по следующим 
причинам: итоги уже про-
веденных пилотов в мо-
лочной отрасли и безалко-
гольных напитках показали 
рост себестоимости про-
дукции на 29 процентов, а 
его дальнейшее движение 
по товаропроводящей цепи 
— еще на 10 процентов. 
При необоснованной сто-

имости марки — 3 тенге 
за единицу продукции — 
ее нанесение, например, 
в сегменте обуви вызовет 
расходы от 550 тенге с ка-
ждой пары до нескольких 
тысяч у малых предприни-
мателей.
Инициаторы маркировки 

приводят в пример успеш-
ный опыт стран ЕАЭС. 
Вместе с тем, к приме-
ру, в РФ только в сфере 
бутилированной воды на 
сегодняшний день из-за 
невозможности внедрения 
маркировки уже закрыло 
свой бизнес более 60 про-
центов микропредприятий, 
а при опросе участников 
рынка еще более 20 про-
центов опрошенных заяви-
ли о вероятном закрытии 
бизнеса. 
В случае с Казахстаном 

посредством маркировки 
так и не удалось решить 
проблему нелегального 
оборота в табачной от-
расли: по данным Nielsen, 
в 2021 году нелегальный 
оборот составлял три про-
цента, а уже в 2023-м — 
девять. Это при том, что 
представители табачной 
индустрии добровольно 
и активно содействовали 
в запуске обязательной 
маркировки. Госорганы в 
качестве положительных 
результатов маркировки 
отчитались о росте посту-
плений налогов, который 
фактически формируется 
за счет ежегодного уве-
личения ставки акциза на 
табачные изделия… Мы, 
безусловно, поддерживаем 

ОЛЬГА ЗОРИНА

Казахстанский альянс отраслевых ассоциаций 
пищевой индустрии аграрно-промышленного 
комплекса (АПК), а также малого и среднего 
бизнеса (МСБ) провел пресс-конференцию, ко-
торая стала своего рода реакцией на инициати-
ву государства ускоренно внедрить маркировку 
прослеживаемости товаров. По итогам встречи 
было составлено заявление на имя главы Ре-
спублики Казахстан 

Б
Е
З

О
П

А
С

Н
О

С
Т
Ь

РЕЗУЛЬТАТ РАБОТЫ

Air Astana удостоилась 
награды Best Overall Airline 
Award APEX 2025 в кате-

гории «Лучшая авиакомпания Центральной 
Азии» на церемонии, которая состоялась 20 
ноября 2024 года в Сингапуре

«Эта награда — результат многолетней рабо-
ты команды Air Astana и отражение нашей мис-
сии: создавать исключительный пассажирский 
опыт через гостеприимство, высокие стандарты 
сервиса и инновационные экологические ини-
циативы», — принимая награду, отметила Елена 
Обухова, вице-президент по бортовому обслужи-
ванию Air Astana.

В рамках выставки Елена Обухова также вы-
ступила с презентацией, в которой рассказала о 
подходе авиакомпании к формированию эмоцио-
нальной связи с пассажирами. Она подчеркнула 
стремление Air Astana дарить путешественникам 
ощущение глубокого взаимодействия с культу-
рой Казахстана.

Ранее в этом году Air Astana получила пять 
звезд от APEX в категории «Крупные авиаком-
пании». Это международная премия, основанная 
на независимой оценке пассажиров, собранной 
через партнерство APEX и приложение TripIt от 
Concur. Награждение состоялось в Калифорнии, 
США, на APEX/IFSA Global EXPO. На церемо-
нии награждения APEX в Сингапуре отметили 
достижения авиакомпаний в Азиатско-Тихооке-
анском регионе, акцентируя внимание на иннова-
циях и адаптации к региональным особенностям. 
Награда была вручена в рамках FTE APEX Asia 
EXPO —  крупнейшего авиационного мероприя-
тия в регионе.

УРОВЕНЬ КОМФОРТА

Air Astana подписала соглашение о кодше-
ринге с Etihad Airways, которое вступило в 
силу в конце ноября 2024 года 

Это важный шаг в укреплении стратегическо-
го партнерства и расширении возможностей для 
путешествий пассажиров обеих авиакомпаний. 
В рамках данного соглашения пассажиры Air 
Astana смогут воспользоваться рейсами Etihad 
Airways в Мумбай, Эр-Рияд, Даммам, Бахрейн, 
Каир, Эль-Кувейт, Мускат, что откроет новые 
возможности для путешествий в Индию, Саудов-
скую Аравию, Египет, Бахрейн, Катар, Кувейт, 
Оман. Глобальная сеть Etihad будет доступна 
пассажирам Air Astana через стыковку в Абу-Да-
би на прямых рейсах авиакомпании из Астаны и 
Алматы. 

«Мы рады партнерству с Etihad Airways, кото-
рое предоставляет нашим пассажирам дополни-
тельные возможности для путешествий и удоб-
ный доступ к более широкой маршрутной сети. 
Это сотрудничество отражает нашу привержен-
ность предоставлять пассажирам исключитель-
ный и комфортный опыт путешествий с соблю-
дением высоких стандартов обслуживания и 
безопасности. Мы с нетерпением ждем возмож-
ности приветствовать пассажиров на борту в 
рамках этого партнерства», — отметила Жанна 
Шаяхметова, вице-президент по маркетингу и 
продажам Air Astana.

Соглашения о кодшеринге позволяют оформить 
единое бронирование, упростить процесс реги-
страции и обеспечить удобный трансфер багажа 
между авиакомпаниями. К настоящему времени 
Air Astana заключила соглашения о кодшеринге с 
восемью авиакомпаниями по всему миру.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ

Air Astana выполнила свой первый рейс из 
Алматы в Абу-Даби, который состоялся 5 
декабря 2024 года

Самолет А321LR со 109 пассажирами вылетел 
из Международного аэропорта Алматы в 08.05 и 
прибыл в Международный аэропорт Абу-Даби в 
12.00 по местному времени. Air Astana выполняет 
регулярные рейсы в Абу-Даби из Алматы дважды 
в неделю по четвергам и воскресеньям, а также 
прямые рейсы из Астаны по средам и субботам. 
Удобное расписание предоставляет пассажирам 
больше возможностей для планирования путе-
шествий.

Рейсы в Абу-Даби стали частью стратегическо-
го партнерства Air Astana с Etihad Airways и от-
крывают дополнительные направления для путе-
шествий в такие страны, как Индия, Саудовская 
Аравия, Египет, Бахрейн, Кувейт и Оман. Код-
шеринговое соглашение между авиакомпаниями 
позволяет пассажирам легко оформлять билеты 
и пользоваться удобным трансфером багажа для 
дальнейших поездок через Абу-Даби.

Air Astana выполняет рейсы в ОАЭ из трех 
городов Казахстана: Алматы и Астаны в Дубай 
и Абу-Даби, а также из Атырау в Дубай. Казах-
станцы могут находиться в ОАЭ без визы до 30 
дней.

ВАЖНЫЙ ЭТАП

Авиакомпания Air Astana продолжает поэ-
тапно модернизировать наземное оборудо-
вание

В этом осенне-зимнем сезоне она получила до-
полнительно две новые противообледенительные 
машины Elephant® BETA Flex-liner от компании 
Vestergaard. Первые две машины этой модели 
авиакомпания приобрела в 2023 году.

«Противообледенительная обработка — ключе-
вой этап предполетной подготовки в осенне-зим-
ний период, обеспечивающий безопасность по-
летов. Авиакомпания инвестирует в современные 
противообледенительные машины, чтобы мини-
мизировать влияние неблагоприятных погодных 
условий на пунктуальность рейсов, при этом 
строго соблюдая высокие стандарты безопасно-
сти», — подчеркнул старший менеджер по техни-
ческим услугам Air Astana Аслан Абильпеисов.

Подготовил Алексей Мальченко

усилия государства по обе-
спечению прослеживаемо-
сти и полноты уплаты всех 
налогов. На рынке уже есть 
ряд технических решений, 
предлагаемых операторами 
— участниками телеком-
муникационного рынка без 
взимания оплаты за каж-
дый QR-код, в том числе 
АО «ИУЦ» МФ РК. Бизнес 
готов предметно обсудить 
подобные подходы к мар-
кировке по принципу «не-
видимый полицейский»… 
С учетом вышеизложенно-
го просим Вас поручить 
Правительству утвердить 
добровольный формат мар-
кировки для предприни-
мателей, осуществляющих 
экспорт продукции на рын-
ки, где есть требование о 
наличии маркировки; рас-
смотреть возможность от-
мены института единого 
частного оператора марки-
ровки в зависимости от то-
варных групп (по примеру 
АО «НИТ»); по новым то-
варным группам принимать 
решения о внедрении мар-
кировки после вступления 
в силу нового Налогового 
кодекса».
Остается надеяться, что 

мы живем в слышащем 
государстве, которое в 
первую очередь заботится 
о качестве жизни своих 
граждан. Если маркиров-
ка коснется новых катего-
рий товаров, это не толь-
ко усложнит деятельность 
предпринимателей, но и 
затронет и без того худые 
продовольственные корзи-
ны казахстанцев.   

С ТАКИМ УТВЕРЖДЕНИЕМ ВЫСТУПИЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ КАЗАХСТАНСКОГО БИЗНЕСА 

(Окончание.
Начало на 4-й стр.)

Для этого человеку пред-
лагают авторизироваться 
в сервисе через Telegram-
бот, получить виртуальные 
NFT-кроссовки и сдавать их 
в аренду бегунам, получая 
за это комиссию. В итоге 
злоумышленники вымани-
вают у людей, рассчитывав-
ших на легкий заработок, 
деньги, и испаряются.

Используют мошенники и 
довольно примитивные, но 
заманчивые ходы. 

— В ноябре фишеры экс-
плуатировали тему распро-
даж одежды, обуви, мебели, 
бытовой техники, используя 
в рекламе известные бренды, 
— говорит Валерий Зубанов. 

Как избежать таких атак? 
Эксперты рекомендуют 
критически относиться к 
предложениям быстрого 
обогащения и щедрым ак-
циям в интернете, пере-
проверять существование 
любых акций от крупных 
брендов, отслеживать спи-
сания с банковской карты 
и в случае подозрительных 
операций сразу обращаться 
в банк, использовать надеж-

Будьте бдительны: киберугрозы! 
ЖУРНАЛИСТЫ АЛМАТЫ УЗНАЛИ О КИБЕРИТОГАХ ГОДА 

ное защитное решение, эф-
фективность которого под-
тверждается независимыми 
исследованиями, к примеру,  
Kaspersky Premium.  

КИБЕРАТАКИ НА 
КОМПАНИИ И 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ПРОГРАММЫ
Что касается промышлен-

ных автоматизированных 
систем управления (АСУ), 
то более 30 процентов из 
них в настоящем году были 

атакованы в Казахстане. В 
мире этот показатель со-
ставил чуть более 37,9 про-
цента.

По Казахстану в сфере 
автоматизации зданий доля 
кибератак составила 35,3 
процента, в области элек-
троэнергетики — 33,7, неф- 
тегазовой отрасли — 24,4, 
инженерии — 28, произ-
водства — 26,4, строитель-
ства — 28,7. Среди самых 
распространенных угроз 
называют доступ к небезо- 
пасным и вредоносным 
веб-ресурсам, фишинговым 
страницам, шпионским тро-
янцам, бэкдорам и кейлог-
герам. Помимо интернета 
источником угроз остаются 
атаки на компании, работа-
ющие с биометрическими 
данными человека. 

— Важно отметить, что 
доступ к небезопасным и 
вредоносным веб-ресурсам 
с компьютеров АСУ, а также 
устройств в технологиче-
ской сети — это не только 
потенциальная точка входа 
для вредоносного программ-
ного обеспечения (ПО) во 
внутреннюю сеть, но и ка-
нал связи вредоносного ПО 
с серверами управления, — 

отметил на встрече Валерий 
Зубанов. — Промышленные 
предприятия нуждаются в 
особой защите. Даже непро-
должительные сбои в ра-
боте могут нанести серьез-
ный ущерб предприятию, 
а в некоторых случаях и 
повлиять на повседневную 
жизнь людей, если гово-
рить о критической инфра-
структуре. Атаки с каждым 
годом становятся все более 
изощренными и целевы-
ми, при этом предприятия 

стремятся к цифровизации 
производства, что создает 
дополнительные риски в 
сфере кибербезопасности. 
Чтобы минимизировать воз-
можный ущерб, необходимо 
сегментировать сеть, строго 
контролировать права до-
ступа, а также внедрять ком-
плексные решения, которые 
обеспечат защиту как про-
мышленной, так и корпора-
тивной инфраструктуры. 

Специалисты лабора-
тории выяснили, что под 
пристальным вниманием 
хакеров долго находился 
государственный портал 
«Кyнделiк», но в настоящее 
время он оснащен защит-
ными программами. Также 
основательными програм-
мами защиты «упакованы» 
сегодня «Азиатский газо-
провод» и многие другие 
компании РК. 

Для защиты компьюте-
ров АСУ от киберугроз 
рекомендуется использо-
вать защитные решения 
для конечных устройств и 
сетей. Также для обеспече-
ния защиты всех особенно 
важных промышленных 
систем следует постоянно 
проводить тренинги по ки-

бербезопасности для всех 
сотрудников компаний и 
предприятий, предостав-
лять специалистам, ответ-
ственным за защиту АСУ, 
современные средства ана-
литики угроз, способные 
аккумулировать данные о 
текущих киберугрозах. Это 
лишь малая, но базовая 
часть киберзащиты. 

Если суммировать все 
услышанное, то самое 
главное — это постоянное 
повышение уровня цифро-
вой грамотности каждого 
пользователя сети и мо-
бильных телефонов. Так-
же надо добавить к этому 
критическое мышление и 
бдительность. Эксперты 
советуют сохранять копии 
резервных данных, исполь-
зовать сложные пароли и 
обновлять их, устанавли-
вать антивирусные прове-
ренные программы, в том 
числе и на смартфоны. 
Если исходить из классиче-
ской народной пословицы 
«Береженого Бог бережет», 
то и в отношении кибермо-
шенников она остается ак-
туальной.  

Ольга Зорина
Фото организаторов

Валерий Зубанов Игорь Кузнецов
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сказав, что сегодня все 
чаще можно увидеть жен-
щин в «неженских» про-
фессиях. Эта общемировая 
тенденция, которую подхва-
тил и Казахстан, показала, 
что нежная половина чело-
вечества ничем не уступа-
ет, а иногда и превосходит 
сильный пол.
Все героини пришли в 

нефтегазовую отрасль с 
разными мотивами, но вы-
бор профессии для каждой 
был личным вызовом. На-
пример, Клара Асанова в 
принципе не считает рабо-
ту оператора неженской и 
выбрала ее, чтобы доказать 
себе и окружающим, что это 
именно так. В беседе жен-
щина рассказала, что неко-
торые из круга ее знакомых 
сомневались и даже отгова-
ривали ее, опасаясь за то, 
что она не справится с воз-
ложенными на нее обязан-
ностями. Однако время все 
расставило на свои места. 
Проработав на предприятии 
более 30 лет, Клара Аса-
нова только укрепила свою 
уверенность в правильности 
выбора профессии.
Калия Альменова считает 

эту профессию преимуще-
ственно мужской, однако 
подчеркивает, что совре-
менные женщины успеш-
но справляются с обязан-
ностями, которые ранее 
считались исключительно 
мужскими. Она отметила, 
что пришла в профессию 
оператора нефтегазовой 
промышленности из товар-
но-транспортного управле-
ния, что также подчерки-
вает способность женщин к 
трансформации навыков и 
умений. Главное — иметь 
желание работать.   
Уверенности придает 

осознание того, что Казах-
стан входит в топ-15 стран 

по запасам нефти. Соглас-
но последним данным, на 
государственном балан-
се геологических запасов 
по углеводородам — 15,5 
миллиарда тонн нефти 
и 4,4 миллиарда тонн неф-
ти по извлекаемым. А это, 
в свою очередь, указывает  
на то, что работа в данной 
области останется надеж-
ным выбором в течение 
длительного времени. Од-
нако здесь стоит учитывать 
и тот факт, что есть еще 
и неразведанные запасы, 
которые только увеличива-
ют буфер отведенного вре-
мени. Стабильность — вот 
тот столп, который стал ос-
новополагающим при выбо-
ре профессии для Ирисгуль 
Жанасбаевой и Несипкул 
Карабековой.

ПЕРВЫЙ В РЕГИОНЕ
Образ, традиционно ас-

социируемый с профес-
сией нефтяника, — это 
крепкий мужчина в защит-
ном желтом комбинезоне, 
испачканный нефтью. До-
полняют картинку громозд-
кий инструмент и буровая 
платформа. Без всякого 
преувеличения это вполне 
реалистичный сюжет, но с 
одной лишь оговоркой. Из-
влечение нефти из недр 
земли и работа буровой 
в частности — лишь один 
небольшой сегмент мощ-
ной отрасли. Нефтегазовая 
отрасль — это большая 
многоуровневая структура, 
в которой есть множество 
ответвлений. До того мо-
мента, когда сырая нефть 
превратится в конечную 
продукцию, она проходит 
много этапов, в числе ко-
торых не менее сложный 
технологический процесс 
ее переработки. 
В Казахстане одной из 

ведущих компаний в дан-
ной отрасли является ТОО 
«ПетроКазахстан Ойл Про-
дактс» — нефтеперераба-
тывающее подразделение, 
расположенное в городе 
Шымкенте. Это крупнейший 
работодатель и налогопла-
тельщик в регионе, где 98 
процентов сотрудников — 
казахстанцы.
Именно там сырая нефть, 

которая в необработанном 
виде имеет крайне ограни-
ченное применение, пре-

образуется в высококаче-
ственные нефтепродукты. 
В их числе самые попу-
лярные в стране автобен-
зины AИ-92 и AИ-95, ди-
зельное топливо, а также 
авиатопливо, сжиженный 
нефтяной газ и прочие 
сопутствующие продукты. 
Завод вырабатывает 30 
процентов общего текуще-
го объема нефтепродуктов, 
производимых тремя НПЗ 
Казахстана.
Так исторически сложи-

лось, что Шымкентский 
завод является единствен-
ным предприятием такого 
класса, расположенным на 
юге Казахстана. За свою 
сорокалетнюю историю за-
вод прошел ряд модерни-
заций производственных 
мощностей, в результате 

которой удалось добиться 
высокой степени перера-
ботки нефти. На сегодняш-
ний день данный показа-
тель составляет около 85 
процентов. Последняя мо-
дернизация завода была 
проведена в 2018 году, в 
результате чего удалось 
довести качество выпуска-
емой продукции до меж-
дународных экологических 
стандартов К4 и К5, а 
производительность увели-
чить до шести миллионов 
тонн в год.
Понятно, что НПЗ отли-

чается от любого другого 
предприятия ввиду специ-
фики производства. Завод 
можно назвать целым го-
родом в городе. «Петро-
Казахстан Ойл Продактс» 
— это 19 технологических 
установок и более 1,8 ты-
сячи сотрудников, в числе 
которых, конечно, есть и 
женщины.
Наверное, мало кого уди-

вит лаборант — одна из са-
мых популярных профессий 
для женщин в любой про-
мышленности, будь то не-
фтяная, горноперерабатыва-
ющая или любая другая из 
числа «суровых». Лаборан-
ты исследуют состав сырья, 
проводят различные испы-
тания, работают с реакти-
вами, и это, несомненно, 
важная цепочка в общей 
системе производства. «Пе-
троКазахстан Ойл продактс» 

— не исключение. Больше 
всего женщин на НПЗ тру-
дится как раз в заводской 
лаборатории. Но есть на 
предприятии и такие женщи-
ны, которые пошли нетриви-
альным путем, выбрав для 
себя профессию, традици-
онно считающуюся мужской 
— оператора нефтегазовой 
промышленности.

ВАЖНОЕ ЗВЕНО
Хрупкие и сильные, сме-

лые и женственные Клара 
Асанова, Несипкул Карабе-
кова, Ирисгуль Жанасбае-
ва, Бану Тилепова и Калия 
Альменова поделились тем, 
как они пришли в профес-
сию, как справляются с 
трудностями и почему вы-
брали именно такой путь.
Здесь сделаем ремарку, 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

НЕПОЗНАННОЕ. 
ИЗ ЧЕГО 
МАТЕРИЯ?

Все окружающее нас — это некое веще-
ство. Конечно, кое-что сложновато отнести 
к привычной материи. Скажем, поля — 
гравитационное, электромагнитное, энер-
гетическое, вакуумное, информационное и 
так далее. Но поля — особая песня. Для 
упрощения сегодняшней темы «Непознанно-
го» ограничимся осязаемой материей

Ее простейшие частицы — молекулы. Пред-
положение о них было выдвинуто еще в XVII 
веке и перешло в доказанное научное понятие 
в 1860 году. Молекулы — структурные едини-
цы, этакие кирпичики, из которых материя по-
строена наподобие дома. Они обладают хими-
ческими, физическими и другими свойствами. 
Сегодня молекулы видимы в микроскоп сред-
него разрешения, который может их сфотогра-
фировать. Вопросов и споров тут уже нет. 

Исследования, которые проводились еще 
в XIX веке, доказали, что молекула состоит 
из атомов. Они тоже являются кирпичиками, 
но уже для строительства молекулы. Атомы 
видны в современные электронные микроско-
пы. И тоже нет сомнения в их существовании.

Более глубокие научные работы ХХ века по-
казали, что и атом состоит из более мелких 
частиц. Атом образуют протоны, электроны 
и нейтроны. Планетарная модель атома была 
предложена Резерфордом в 1911 году и не те-
ряет актуальности сегодня. Она позволяет в 
упрощенной форме представить конструкцию 
любого атома, напоминающую Солнечную си-
стему. 

В центре атома — массивное положительно 
заряженное ядро из протонов, количество ко-
торых равно порядковому номеру химического 
элемента в таблице Менделеева. Вокруг ядра 
вращаются отрицательно заряженные электро-
ны. Их число тоже совпадает с порядковым 
номером в таблице Менделеева. Поэтому в це-
лом атом нейтрален. Сюрприз в том, что в ядре 
кроме протонов есть еще и нейтроны, назван-
ные так, потому что якобы не имеют ни поло-
жительного, ни отрицательного заряда.

С добавлением в картину мира и строение 
материи протонов, электронов и нейтронов 
все стало намного сложнее. Скажем, в 1930-м 
Вольфганг Паули выдвинул гипотезу о нейтри-
но, а через четыре года Энрико Ферми ввел в 
оборот этот термин. Это еще меньшая частица, 
крайне слабо взаимодействующая с материей, 
но имеющая три разновидности: электронную, 
мюонную и тау. Нейтрино вообще еле-еле уда-
лось обнаружить, у этой частички практически 
нет массы и измеряемого размера. 

Появились вопросы, на которые уже не 
могли и не могут внятно ответить ни зако-
ны классической механики, ни прошлое, ни 
современное научное оборудование. Изуче-
ние подобных частиц длится уже практиче-
ски век, но идет медленно и с переменным 
успехом. Например, со скрипом удалось вы-
числить массу электрона, а вот его форма и 
размер — предмет многолетних споров. Креп-
ким орешком оказался и протон. Его долго 
не удавалось вообще выделить из атома. Это 
случилось лишь в 1950-х годах. Не подарком 
оказался и нейтрон, у которого обнаружился… 
антинейтрон. Встречаясь, они аннигилируют, 
а потому говорить о совершенной нейтраль-
ности нейтрона не приходится.  

Неизбежно возник и вопрос, из чего состоят ча-
стицы-крохотули, если они такие «капризные». В 
поисках ответов наука предположила адроны, 
первоначально заподозренные в протоне. Изучать 
адроны оказалось крайне сложно, потому что, 
во-первых, их уйма. Количество модификаций 
частичек такого типа буквально ужасало физи-
ков. Они в течение нескольких лет исследований 
чуть ли не каждый день открывали новую части-
цу. Во-вторых, адроны постоянно распадаются.

На что? В 1960-х был предсказан кварк. В 
дальнейшем удалось определить, что он су-
ществует. Но всего тысячные доли секунды. 
Невозможность наблюдать кварки дольше 
склоняла ученых к тому, что это всего лишь 
математическая абстракция. Уже в XXI веке 
на Большом адронном коллайдере (ускоритель 
частиц протяженностью около 27 километров 
под землей на границе Франции и Швейцарии, 
введен в эксплуатацию в 2008 году и является 
крупнейшей в мире экспериментальной уста-
новкой) было все же доказано, что кварки есть.

Их размеры в 20 000 раз меньше протона. А 
между кварками снуют глюоны — так называе-
мые служебные частицы, возможно, еще мень-
ше, обеспечивающие взаимодействие между 
кварками. Тут уж вообще ум за разум заходит. 
Но на сегодня именно кварк признан мельчай-
шей бесструктурной элементарной частицей и 
фундаментальной составляющей материи. Од-
нако и кварк нестабилен. В его составе пред-
сказано наличие преонов.

В операциях с материей уже стали реально-
стью нанотехнологии. Но они оперируют дета-
лями, которые в сравнении с перечисленными 
частицами — глыбы. И хотя наука о материи 
сделала за последние два века большой шаг 
вперед, однако и сегодня говорить об одно-
значном понимании устройства вещества не-
возможно. Да и вряд ли такое понимание во-
обще наступит. Если пространство и время в 
обе стороны бесконечны, то почему материя 
окажется конечной?

Но гораздо актуальнее сегодня то, насколь-
ко человечество готово к возможностям, кото-
рые открывают новые знания. Не исключено, 
что их обретение идет так медленно и с таким 
огромным трудом из-за больших сомнений 
или вообще неверия кого-то в созидательность 
практического применения новых знаний.  

Геннадий Андреев

Для большинства опера-
торов путь в профессию 
начинается в вузе, где они 
получают теоретические 
знания, а затем закрепля-
ют их на практике. Долж-
ность требует не только 
диплома, но и реального 
опыта работы на производ-
стве. Оператор контроли-
рует все, что происходит 
с сырьем в стенах нефте-
перерабатывающего пред-
приятия. Он отвечает за 
прием нефтепродуктов, за 
их перемещение по пред-
приятию и сохранность. 
Ошибка может привести 
к смешиванию продуктов 
разных сортов, что приве-
дет к потере части ресур-
сов. Также стоит учиты-
вать, что работа ведется 
с легковоспламеняемыми 
продуктами. В теории ЧП 
могут развиваться по са-
мым разным сценариям от 
возгорания или отравления 
газами до ожогов химиче-
скими реагентами. Именно 
поэтому в операторе це-
нится собранность.
Клара Асанова и другие 

операторы отмечают, что 
строгие процедуры и регу-
лярное обучение помогают 
свести риски к миниму-
му. Тем не менее ответ-
ственность, возлагаемая 
на операторов, высока, и 
осознание возможных по-
следствий заставляет их 
неукоснительно следовать 
инструкциям. Да и в це-
лом, как отметила Бану 
Тилепова, чем меньше 
времени будет потрачено 
на трансфер продуктов, 
тем меньше будут затра-
ты компании на ожидание 
переработки и дальнейшее 

перемещение нефтепро-
дуктов. От оперативности 
каждого отдельного звена 
зависит эффективность ра-
боты всего предприятия. 
Это оказывает прямое вли-
яние на доходы компании, 
а значит на зарплаты и 
премии ее сотрудников.

ШАНС ЕСТЬ 
У КАЖДОГО
Важно отметить, что все 

героини работают на НПЗ 
еще с начала 90-х, с не-
простых времен для каждо-
го казахстанца. Клара Аса-
нова пришла в операторы 
сразу по окончании вуза. 
В то время как Ирисгуль 
Жанасбаева и Несипкул 
Карабекова работали на 
заводе и обучались в ин-
ституте на вечернем отде-
лении параллельно. Бану 
Тилепова и вовсе пришла 
в профессию с должности 
секретаря судебных за-
седаний. Было непросто, 
но все героини пережили 
вместе с заводом и его 
сложные времена, сохра-
нив верность предприятию 
на десятилетия, и процве-
тание в годы укрепления 
независимости Казахстана, 
к которому они имеют не-
посредственное отношение. 
Женщины с удовольствием 
делятся накопленным опы-
том с новым поколением 
специалистов. Молодым со-
трудникам всегда сложно 
делать свои первые шаги. 
Им присущи чувство стра-
ха, риск совершить ошибку. 
Но когда рядом есть такие 
наставники, как наши геро-
ини, чувство локтя помога-
ет приобрести уверенность 
и мотивирует на успех.   

Работа оператора пред-
полагает стабильность, 
удобный график смен и 
комфортные условия тру-
да, что подчеркивают 
все наши героини. Клара 
Асанова и Несипкул Ка-
рабекова выделяют так-
же престиж профессии и 
возможность карьерного 
роста, что является еще 
одним преимуществом ра-
боты в «ПетроКазахстан 
Ойл Продактс». В совре-
менном мире нефтяная 
отрасль все время подвер-
гается автоматизации. Это 
исключает потребность в 
серьезных физических на-
грузках, поэтому нельзя ис-
ключать, что в обозримом 
будущем женщин можно 
будет увидеть и на буро-
вой платформе. Все герои-
ни подчеркивают: если вы 
чувствуете интерес к про-
фессии, не бойтесь идти 
по этому пути. Они реко-
мендуют тщательно подхо-
дить к выбору профессии и 
стремиться к постоянному 
развитию. По словам Бану 
Тилеповой, любая профес-
сия по-своему интересна, 
и каждая открывает уни-
кальные возможности.
Женщины в нефтегазо-

вой отрасли Казахстана 
показывают пример сме-
лости и профессионализ-
ма, разрушая стереотипы 
и внося вклад в развитие 
одной из важнейших от-
раслей экономики страны. 
Их путь подтверждает: нет 
границ для тех, кто хочет 
работать и развиваться 
независимо от гендерных 
предрассудков.
Фото «ПетроКазахстан 

Ойл Продактс»

ЖЕНЩИНЫ В МУЖСКИХ ПРОФЕССИЯХ 

В следующем году нефтеперерабатывающему 
заводу «ПетроКазахстан Ойл Продактс» испол-
нится 40 лет. За это время он пережил ряд 
трансформаций, которые позволили наладить 
производство топлива, отвечающего всем ми-
ровым стандартам. Но главная ценность пред-
приятия заключена не в черном золоте, а в 
его сотрудниках, многие из которых посвятили 
предприятию целую жизнь 

Территория загадок

Клара Каржауовна 
Асанова

Ирисгуль Кенжетаевна
Жанасбаева

Несипкул Исламовна
Карабекова 

Бану Ушкараевна
Тилепова

Калия Абзеловна 
Альменова
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Новости астрономии

АСТЕРОИД 
В ЯКУТИИ 
И ЯРКИЕ 
ГЕМИНИДЫ 

Внезапное падение астероида, полнолуние и 
долгий период активности метеорного пото-
ка Геминиды — все это явления декабря 

Отметим в этой публикации те явления на небе, 
за которыми можно наблюдать и которые нео-
жиданно удивили мир. На этой неделе на фоне 
утренней зари виден Марс, а Венера наблюдается 
сразу после захода Солнца на юго-западе, скрыва-
ясь после семи часов вечера за линией горизонта. 
Вечернее и ночное небо при ясной погоде позво-
лит следить за Юпитером, Ураном, Нептуном и 
Сатурном.   

Луна достигнет перигея 12 декабря, на следую-
щие сутки пройдет около Урана, затем 14 декабря 
возле Юпитера. А 15 декабря мы сможем любо-
ваться полнолунием. 

Без тумана и городской засветки ночью из лю-
бой точки будет виден метеорный поток Гемини-
ды. Период его активности начался 4 декабря и 
продолжится до 20-го числа. Геминиды известны 
своими яркими и разноцветными — белыми, жел-
тыми, иногда красными, синими и зелеными мете-
орами. Этот поток является единственным обра-
зованным из осколков астероида Фаэтон. Диаметр 
астероида составляет около шести километров и 
на орбите оставляет след не из газа и пыли, а из 
каменных осколков. При благоприятных условиях 
можно увидеть до 120 метеоров в час, но в этом 
году условия для наблюдения не самые удачные 
— Луна будет находиться в фазе, близкой к полно-
лунию. И все же астрономы предлагают рассмо-
треть Геминиды в ночь с 13 на 14 декабря, когда 
они наиболее ярко проявятся рядом с созвездием 
Близнецов. Еще один ориентир — звезда Кастор, 
где находится точка радианта метеорного потока. 
Вдали от городов наблюдать за этим метеорным 
потоком будет проще. 

Это прогнозы на данное время, но об одном из 
явлений, случившихся чуть ранее, мы не писали, 
так как не все астрономические события можно 
спрогнозировать. И вот одно из них. 

— 2 декабря во время наблюдений был открыт 
новый астероид, который летел прямо к Земле, 
ему был присвоен временный номер C0WEPC5. 
Многие телескопы отслеживали приближение не-
бесного объекта. Сообщения шли одно за другим, 
— информирует ведущий сотрудник Астрофизи-
ческого института имени В.Г. Фесенкова Светла-
на Мошкина.

И действитель-
но, в интернете 
появилось много 
новостей с видео-
кадрами падающе-
го астероида над 
Якутией. По мне-
нию астрономов, 
ослепительность 
небесного тела 
была сопоставима с 
яркостью несколь-
ких полных лун.  О 
том, что к планете 
приближается све-
тящийся объект, 

наблюдателям стало известно всего за несколько 
часов до случившегося.  

В российских новостях и на специальных астро-
номических сайтах одно за другим шли сообще-
ния: «Уточнение места и времени сегодняшнего 
падения астероида C0WEPC5 в Якутии!», «Сей-
час каждый час поступают все новые наблюдения 
астероида C0WEPC5, который сегодня должен 
упасть на территории России в Якутии», «До это-
го его наблюдали только четыре обсерватории из 
штата Аризона в США (там он и был открыт), а 
теперь поступили данные из обсерватории с Га-
вайских островов». Также сообщалось, что «уточ-
ненные координаты места входа в верхние слои 
атмосферы на высоте 100 километров над Землей. 
Это в 110 километрах северо-западнее Олекмин-
ска, в 200 километрах восточнее Ленска, и в 600 
километрах западнее Якутска. Хорошая види-
мость данного события будет в радиусе 500 кило-
метров от падения. На расстоянии от 500 до 700 
километров — очень низко над горизонтом, и важ-
но, чтобы был открытый горизонт в направлении 
падения астероида. Падение астероида C0WEPC5 
произошло всего в 900 километрах восточнее ме-
ста падения Тунгусского метеорита». По данным 
«Роскосмоса», астероид вошел в атмосферу около 
19.15 мск. 

К слову, прогнозы «Роскосмоса» оказались са-
мыми точными, и астероид приблизился к Зем-
ле именно в 19.15 мск. Во многих районах были 
установлены камеры непрерывного слежения, 
событие произошло ровно в намеченное время. 
C0WEPC5 оказался вполне безобидным и сгорел 
в атмосфере. Автоматизированная система пред-
упреждения об опасных ситуациях определила 
размер небесного тела в диапазоне от 0,5 до 2 ме-
тров, настолько маленькие объекты не способны 
достичь поверхности Земли. При этом траектория 
падения небесного объекта была отчетливо видна 
жителям участка, где происходило столь внезап-
ное явление, и многие из них могли не только за 
ним наблюдать, но и зафиксировать на видеока-
меры своих мобильных телефонов. Серию видео- 
кадров можно спокойно найти в интернете, если 
загуглить фразу «метеорит в Якутии».  

— Хотелось бы выразить благодарность нашим 
сотрудникам Астрофизического института имени 
В.Г. Фесенкова, принимавшим активное участие в 
наблюдениях за приближением астероида к зем-
ной поверхности. Ученые смогли предсказать па-
дение астероида всего 11-й раз в истории, — про-
комментировала Светлана Мошкина.

Ольга Зорина
Фото из открытых источников

БИЗНЕС С ДУШКОМ

ОТКУДА ДРОВИШКИ
Форум «Антиконтрафакт» 

— наиболее масштабное и 
значимое деловое событие 
в сфере противодействия 
контрафакту и фальсифика-
ту на территории ЕАЭС. Фо-
рум проводится ежегодно, 
начиная с 2012 года, и за 
это время зарекомендовал 
себя как одна из крупней-
ших постоянно действую-
щих мировых площадок для 
конструктивного диалога. В 
рамках мероприятия пред-
ставители власти, бизнеса, 
науки и общественности 
совместно разрабатывают 
решения в сфере защиты 
рынков от контрафактной и 
фальсифицированной про-
дукции, охраны прав на 
объекты интеллектуальной 
собственности и форми-
рования цивилизованно-
го рынка товаров и услуг. 
Принимающей стороной фо-
рума выступает государство, 
которое в текущем году 
председательствует в ЕАЭС. 
За прошедшие годы меро-
приятия форума прошли в 
Москве, Санкт-Петербурге, 
столицах республик Казах-
стан, Беларусь, Армения, 
Кыргызстан и других стра-
нах. В текущем году форум 
состоялся в Астане.
Мероприятие было откры-

то статистикой по странам 
Содружества. Так, общая 
сумма недополученных на-
логовых поступлений от про-
дажи контрабандного табака 
в странах ЕАЭС достигла 
1,9 миллиарда долларов 
в год. Больше всех серый 
рынок развит в России. За 
один только 2023 год эко-
номический урон страны 
составил 130 миллиардов 
рублей (1,4 миллиарда дол-
ларов). Казахстан располо-
жился на второй строчке 
в списке криминального 
оборота с показателями по 
убыткам 32 миллиарда тен-
ге (69 миллионов долларов). 
По данным независимого 

исследовательского агент-
ства NielsenIQ, за послед-
ние три года объем неле-
гального рынка табачной 
продукции в Казахстане 
вырос в три раза. Все боль-
шее число казахстанцев 
подвергают свою жизнь и 
здоровье повышенным ри-
скам от употребления опас-
ной продукции. В 2020 году 
доля нелегальных сигарет 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

В конце прошлой недели, 6 декабря, в Между-
народном финансовом центре «Астана» со-
стоялся XII Международный форум «Антикон-
трафакт», посвященный одной из серьезных 
проблем региона — контрабанде и контрафак-
ту табачной и никотиновой продукции. Уже 
сегодня убытки бюджета исчисляются милли-
ардами тенге

составляла 1,4 процента, в 
2022-м — 6,3, а по итогам 
неполного 2024 года показа-
тель уже превысил отметку 
10,1 процента.
Эксперты отмечают, что, 

несмотря на обилие кана-
лов поставок, наибольшей 
популярностью по-прежнему 
пользуется хорошо извест-
ная схема. Сначала неле-
гальный груз доставляют 
на паромах из Объединен-
ных Арабских Эмиратов в 
Иран. Затем товар перегру-
жают в фуры и отправля-
ют транзитом через Иран, 
Афганистан и Таджикистан. 
В Согдийской области (Тад-
жикистан) груз пересекает 
кыргызстанскую границу, 
проходит через Ош и Биш-
кек. Из столицы Кыргызста-
на нелегальные сигареты 
просачиваются в Казахстан 
через пять основных кон-
трольно-пропускных пун-
ктов: «Айша Биби», «Кор-
дай», «Сыпатай батыр», 
«Гродеково», «Кеген» — и 
далее идут транзитом в 
Россию, частично оседая на 
территории республики.
«Масштабы налоговых 

потерь от нелегальной про-
дукции колоссальные, и для 
решений в сфере защиты 
рынка от контрабандной и 
контрафактной продукции 
необходимо объединять 
усилия власти, бизнеса и 
общественности. При Коми-
тете госдоходов создан опе-
ративный штаб по борьбе 
с контрабандой и с контра-
фактом, в задачи которого 
входит объединение усилий 
всех участников рынка. В 
штабе аккумулируется опе-
ративная информация по 
фактам теневого оборота 
как от ассоциаций товаро-
производителей, так и от 
государства. На основе по-
лученных данных предлага-
ются пути решения», — рас-
сказал Еркен Наурзбеков, 
директор Департамента АПК 
и пищевой промышленности 
Национальной палаты пред-
принимателей Республики 
Казахстан «Атамекен».
Эксперты отмечают, что 

большую часть серого рын-
ка в Казахстане перекры-
вают всего две позиции: 
самыми распространенны-
ми марками контрабандных 
сигарет являются Oris, за-

нимая 54,2 процента всего 
объема, и Oscar — 7,8.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ
КОНТРОЛЯ
Спикеры отмечают, что 

в вопросе пресечения не-
легального оборота многое 
зависит от усилий самих 
казахстанцев, однако их 
явно недостаточно, чтобы 
повлиять на ситуацию кар-
динально.
«Важную роль в борьбе с 

контрафактом в нашей стра-
не играют неравнодушные 
граждане, сообщая о фактах 
продажи незаконной про-
дукции, однако без актив-
ного участия государства в 
решении вопроса ситуация 
может выйти из-под контро-
ля. Целенаправленные про-
верки и скоординированные 
меры против нелегального 
оборота сигарет, завози-
мых к нам контрабандой, 
способны не только ударить 
по преступным схемам, но 
и существенно увеличить 
налоговые сборы», — под-
черкнул Дмитрий Жуков, 
исполнительный директор 
ассоциации QazSpirits.
В масштабах ЕАЭС про-

блема приобретает угро-
жающий характер. Общий 
ущерб от нелегального обо-
рота табачной продукции 
составил за 2023 год более 
трех миллиардов долларов 
США. Как следствие, экс-
перты предложили объеди-
нить усилие стран, чтобы 
повысить эффективность 
принимаемых мер.
«Мы считаем, что необхо-

димо создать специальный 
координирующий орган для 
борьбы с незаконным оборо-
том промышленной продук-
ции, в том числе табачной 
— Экспертно-консультаци-
онный совет при Консуль-
тативном комитете по та-
моженному регулированию 
Евразийской экономической 
комиссии. Такой совет объ-
единит усилия всех заинте-
ресованных сторон, повысит 
уровень координации уси-
лий, а также эффективность 
обмена информацией и луч-
шими практиками», — поде-
лилась Светлана Квасова, 
советник президента ассо-
циации «Антиконтрафакт».
В рамках форума было 

отмечено, что контрабанда 
табачной продукции нано-
сит многогранный ущерб. 
Помимо потерь бюджетов 
стран-участниц нелегальный 
рынок стимулирует рост ор-
ганизованной преступности, 
коррупции и представляет 
серьезную угрозу для здо-
ровья населения. Россий-
ские эксперты поделились 
с казахстанскими коллегами 

КАЗАХСТАН ЗАВАЛИЛА КОНТРАБАНДА ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ

опытом, который позволяет 
ускорить интеграцию раз-
личных инициатив на госу-
дарственном уровне.
«Для таких сложных, чув-

ствительных рынков, как 
рынок табачных изделий и 
никотинсодержащей продук-
ции, применяется подход, 
который объединяет два 
взаимосвязанных исследо-
вательских направления. 
Первое — ежеквартальный 
анализ рынка розничных 
продаж табачной и нико-
тинсодержащей продукции 
в региональном срезе, то 
есть отдельно оцениваем 
каждый субъект Российской 
Федерации. Второе — поле-
вые исследования, которые 
мы проводим, чтобы опре-
делить долю нелегального 
оборота. Такой системный 
подход обеспечивает пол-
ную и ясную картину того, 
что происходит на рынке. 
Он является основой для 
подготовки проектов ре-
шений Государственной 
комиссии и при принятии 
управленческих решений 
по пресечению незаконного 
оборота табачной продук-
ции на всех уровнях», — 
пояснила Ирина Бушина, 
директор АНО «Националь-
ный научный центр компе-
тенций в сфере противодей-
ствия незаконному обороту 
промышленной продукции».
На пресс-конференции 

был представлен ряд мер, 
направленных на борьбу с 
нелегальной торговлей. 

УГОЛОВНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
В числе приоритетных 

направлений можно выде-

лить комплексный подход, 
включающий ужесточение 
контроля на границах Кыр-
гызстана при проверке гру-
зов. Также были отмечены 
необходимость усиления 
профилактической работы 
с оптовыми торговцами на 
базарах, жесткого пресече-
ния перевозок из Таджи-
кистана в Кыргызстан и в 
приграничные районы Ка-
захстана.
Отдельным пунктом экс-

перты отмечают внедре-
ние цифровой маркировки 
продукции и мобильных 
приложений для проверки 
легальности товаров. Неле-
гальные товары уже сейчас 
можно выявлять с помо-
щью бесплатного мобиль-
ного приложения. То есть 
в борьбе с нелегальной та-
бачной продукцией внедре-
ние новых технологий яв-
ляется одним из наиболее 
эффективных инструментов 
народного контроля.
Объем рынка сигарет в 

Казахстане составляет око-
ло 20 миллиардов штук в 
год. При таком объеме доля 
нелегальных сигарет в 2023 
году составила 1,8 милли-
арда штук, или 91 миллион 
пачек. В денежном выра-
жении это означает потерю 
налоговых поступлений в 
бюджет в размере 32 мил-
лиарда тенге. Пресс-конфе-
ренция подчеркнула важ-
ность координации усилий 
стран ЕАЭС в борьбе с не-
легальным оборотом. Рос-
сийский опыт, где с апреля 
2024 года введено наказа-
ние за нелегальный ввоз 
табачной продукции сроком 
до пяти лет лишения свобо-

ды, может стать примером 
для других стран региона.
«Ответом на сложившу-

юся ситуацию становится 
усиление законодательства. 
Тиражирование подобных 
мер в странах ЕАЭС на-
ряду с ужесточением кон-
трольно-надзорных проце-
дур способно искоренить 
предпосылки для нелегаль-
ного оборота в самые ко-
роткие сроки», — заключил 
Еркен Наурзбеков.
Таким образом, успешная 

борьба с контрабандной 
табачной продукцией спо-
собна не только сократить 
объемы теневого рынка и 
обеспечить дополнительные 
поступления в бюджеты 
стран ЕАЭС, но и предот-
вратить случаи преждев-
ременной смертности, свя-
занные с контрафактной 
продукцией.
Форум «Антиконтрафакт» 

традиционно привлек широ-
кий круг участников, вклю-
чая экспертов, предприни-
мателей, государственных 
служащих и представителей 
международных организа-
ций. По завершении были 
определены пути развития 
и межгосударственного со-
трудничества для защиты 
интересов потребителей и 
создания прозрачных усло-
вий на рынках ЕАЭС. На 
сегодняшний деть существу-
ет множество инструмен-
тов, позволяющих вести 
борьбу с нелегальной про-
дукцией, но самым эффек-
тивным является полный 
отказ от курения, который 
исключает потребность по-
купки табачных изделий 
как таковых.
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Альмира Орлова — нутри-
циолог и предприниматель, 
более семи лет занимающая-
ся питанием детей в частных 
садиках и школах Казахста-
на, решила поделиться сво-
им опытом. По ее рецептам 
успешно готовят в 20 част-
ных детских садиках и пяти 
частных школах, хотя пона-
чалу ее буквально выгоняли 
из школ. 

В прошлом она юрист. 
Когда у ее отца произошел 
инсульт, врачи отметили, 
что одним из факторов, спо-
собствующих его развитию, 
стало неправильное питание, 
дефицит клетчатки в рационе 
с детства, а после повышен-
ное количество жиров. Изу-
чив статистику, Альмира об-
наружила, что число детей, 
страдающих сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями и 
ожирением, растет, дети по-
лучают инсульты и инфарк- 

Новый подход к школьному питанию 
МЫ ЕСТЬ ТО, ЧТО МЫ ЕДИМ
О мерах по улучшению питания казахстанских 
детей в школах и детских садах рассказали на 
пресс-конференции в Alma School. По предложению 
министра здравоохранения РК Акмарал Альназаро-
вой, на сентябрь 2025 года запланировано полное 
внедрение новых подходов к школьному питанию  

ты. Тогда она пообещала себе 
всю жизнь посвятить пропа-
ганде здорового питания, для 
чего поступила в мединсти-
тут. Два года Альмира прово-
дила эксперимент: взяв детей 
разных национальностей, 
она тестировала каждый изо-
бретенный рецепт. Если хоть 
один ребенок говорил, что 
это невкусно, блюдо убира-
ли. Так набралось более 100 
рецептов. 70 процентов еды 
современный ребенок по-
требляет вне дома, поэтому 
улучшение питания в сади-
ках и школах может укрепить 
иммунитет и сформировать 
здоровые привычки. 

Около 80 процентов всех 
иммунокомпетентных кле-
ток организма локализовано 
в слизистой оболочке кишеч-
ника, а для его здоровья важ-
но съедать в день минимум 
35 граммов клетчатки, что 
эквивалентно пяти овощам. 

Но зачастую дети не съеда-
ют и двух овощей, так как 
родители их не едят, а в са-
дике или школе овощи гото-
вят невкусно. Предпочтение 
отдается блюдам из теста и 
мяса, продуктам с высоким 
содержанием сахара и транс- 
жиров. Решить эту пробле-
му можно четырьмя шагами: 
внедрение в рационы школ и 
садиков вкусных рецептов, а 
в учебный процесс уроков по 
важности здорового питания. 
Обучение производствен-
ного и преподавательского 
состава базовым основам ну-
трициологии и физиологии 
пищеварения, а также вовле-
чение родителей в процесс 
формирования здоровых 
привычек. Эффективность 
такого алгоритма проверена 
за семь лет в 25 учебных за-
ведениях разных городов.

Также на уровне государ-
ства важно повышать пре-
стиж профессии школьного 
повара, так как молодые ка-
дры после профтехучилищ в 
основном стремятся попасть 
в рестораны. 

Заведующая кафедрой 
педиатрии с курсом нео-

натологии Казахстанского 
медицинского университета 
«ВШОЗ» Гульмира Алтын-
баева подтвердила, что на-
рушение питания является 
основным фактором, кото-
рый повышает риск неин-
фекционных заболеваний. 
Болезнью века считается 
метаболический синдром, 
смертельный квартет: аб-
доминальное ожирение, 
липидные нарушениия, 
углеводные нарушения и 
сердечно-сосудистая пато-
логия. По данным ВОЗ, им 
страдают два миллиарда 
человек, из них 27-40 про-
центов — дети. Поэтому 
правильное питание нужно 
формировать с антенаталь-
ного возраста, то есть до 
рождения ребенка, а затем в 
каждом возрасте. Вопросы 
профилактики и внедрения 
профилактических мер в 
рацион питания должны ре-
шаться на государственном 
уровне.

— Реализовывать страте-
гии по правильному пита-
нию можно с учетом опыта, 
который уже дал хорошие 
результаты, — считает депу-

тат маслихата, предпринима-
тель и журналист Карашаш 
Джузеева. — Нутрициологи 
должны помогать школам, их 
рекомендации очень важны. 
Важна работа с родителями, 
которые зачастую сами пи-
таются неправильно. Необ-
ходимо проводить интерак-
тивные уроки, кулинарные 
мастер-классы в школах, а 
также внедрить строгие стан-
дарты по проверке продук-
тов и приготовлению пищи 
в школьных столовых. Такие 
шаги помогут создать систе-
му, где питание школьников 
будет не только полезным и 
вкусным, но и станет частью 
культуры ЗОЖ.

В меню, которое применя-
ется в частных учреждениях, 
популярны омлет с цветной 
капустой, морковные маффи-
ны, вафли с горохом, брауни 
из фасоли, смузи из свеклы, 
чечевичный суп с тыквой, 
компоты (все без сахара), 
пшенная каша с тыквой, спа-
гетти с зеленым горошком, 
лепешки из чечевицы.

Альмира хочет передать 
уже сформированное не-
дорогое, доступное меню 

для государственных школ 
бесплатно. Она предлагает 
построить целый алгоритм 
взаимодействия всех участ-
ников процесса правильного 
питания.

— За три месяца можно 
улучшить питание в любом 
учреждении, за две недели 
можно любого ребенка нау-
чить есть овощи, бобовые и 
крупы, — считает Альмира. 
— В рамках сырьевой себе-
стоимости школьного пита-
ния в государственных шко-
лах, составляющей 500-900 
тенге, можно готовить полез-
но и вкусно. Вопрос в рецеп-
тах и компетенции поваров.

В среднем по республике 
стоимость бесплатного пита-
ния составляет 631,75 тенге. 
Тариф на бесплатное пита-
ние в школах Астаны — 951 
тенге на ребенка, в Алматы 
— 843 тенге, а в Акмолин-
ской области — 715 тенге. 
Самая низкая сумма в 500 
тенге фиксируется в Улыта-
уской, Алматинской и Жам-
былской областях.

Зухра Табаева
Фарида Гизатулина
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В декабре 2024 года Лю-
бовь Гатаулина отметила 
84-й день рождения. Един-
ственная в Казахстане жен-
щина «Снежный барс» при-
слала мне свои дневники. 
Читая их, возвращаюсь в те 
неповторимые времена.
«Много лет назад я и не 

мечтала заниматься спор-
том, не хватало времени на 
эту забаву, — пишет Любовь 
Хаметовна. — Семья, трое 
детей, работа... По ночам 
сынок просыпался, а утром 
деток надо отвести в садик 
и бежать на автобус, чтобы 
не опоздать на работу. Этот 
режим нашей советской жиз-
ни поддерживался в каждой 
молодой семье. От недосы-
па и непомерной нагрузки 
меня мучили головные боли, 
а выспаться, отдохнуть не 
было времени. В выходные 
дни в доме наводился по-
рядок, но газеты и журналы 
успевали почитывать». 
Попалась статья австра-

лийского доктора Лидьярда 
«Бег от инфаркта», и Люба 
поняла, что нашла способ 
избавления от головных бо-
лей. Изучив рекомендации, 
наметила план оздоровления 
и начала заниматься. Подъ-
ем в 05.45 — и бегом на 
берег Каспия, что в 10 ми-
нутах ходу от дома, а там — 
чистый воздух и крики чаек. 
Плеск накатывающих на бе-
рег волн поддерживал ритм 
шлепанья ног по мокрому 
песочку. Всего 15 минут — 
и домой, под душ, а потом 
для всей семьи начинался 
новый день по привычному 
распорядку.

«Поначалу было тяжело, 
— призналась Любовь Хаме-
товна, сохранившая острый 
ясный ум и добрую па-
мять. — Поднимала себя по 
утрам буквально за волосы, 
но вскоре стала замечать 
положительные изменения. 
Улучшилось настроение, ста-
ла меньше нервничать из-за 
пустяков, а по утрам просы-
палась уже без будильника. 
Стала удлинять дистанции и 
время моих пробежек, не 
усердствуя и не напрягаясь, 
чувствовала радость от вды-
хания морского воздуха, а 
через год стала с легкостью 
побеждать на соревнованиях 
по ГТО. В те годы на всех 
предприятиях СССР прово-
дились соревнования под 
девизом «Готов к труду и 
обороне».
Серьезно к этим соревно-

ваниям никто не готовился, 
но это была проверка на 
прочность. Проводились зо-
нальные первенства и рес- 

8 13 декабря 2024 № 50 (2501) www.np.kz

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г
О

 А
Р
Х
И

В
А
 Л

. 
Г
А
Т
А
У
Л

И
Н

О
Й

А
л
ь
п
и
н
и
з
м

Какая сила в горы нас влечет
В ненастный день, распахивая двери,

Ведь горы обещают не почет,
А горькие нелепые потери…

Анатолий Марынкин  

Строки из песни алматинского барда 
Анатолия Марынкина Любовь Гатаулина 
использовала в качестве эпиграфа к свое-
му рассказу, который называется «Первое 
свидание с семитысячником. Пик Ленина, 
высота — 7134 м». С Ануарбеком и Лю-
бовью Гатаулиными я познакомилась в 
80-х в экспедиции на Памир. Мы, молодые, 
относились к ним с почтением: они при-
надлежали к поколению старшего трене-
ра добровольного спортивного общества 
«Спартак» знаменитого альпиниста Бориса 
Студенина

публиканские соревнования 
в Алматы, на последних со-
юзных соревнованиях в Ан-
гарске Гатаулина получила 
золотую медаль по ГТО. Вот 
такой, достаточно подготов-
ленной, Любовь Гатаулина 
пришла в альпинизм. А в 
итоге из группы романтиков 
— любителей гор родилась 
секция альпинизма в городе 
Актау.

В 43 ГОДА — 
ВПЕРВЫЕ НА ВЫСОТУ
В 1983 году Гатаулина 

приехала в Алма-Ату на оче-
редной съезд руководителей 
областных секций по альпи-
низму. Она пишет в своем 
дневнике: «Альпинистский 
клуб Казахстана гремел на 
весь Союз. Это был клуб 
многократных чемпионов 
СССР и трех восходителей 
на высшую точку планеты 
Эверест — В. Хрищатого, 
К. Валиева, Ю. Голодова. В 
клубе кипела бурная органи-
зационная и учебная рабо-
та, он курировал все спор-
тивные горные общества и 
секции в Казахстане: скало-
лазание, альпинизм, туризм. 
Мы, энтузиасты с Мангыш-
лака, почти ежегодно приез-
жали сюда на мероприятия 
по повышению спортивного 
мастерства».
Было время, когда в уще-

льях Заилийского Алатау 
кипела жизнь. Она и сегод-
ня кипит, но на машинах и 
со всеми удобствами, а в 
годы нашей молодости уще-
лья заполняли бодрые люди 

с сильными икроножными 
мышцами и рюкзаками на 
плечах. Мы были полны сил 
и стремлений, с нетерпением 
ждали конца недели, когда 
можно было ненадолго за-
быть о конспектах, лекциях, 
служебных обязанностях и 
погрузиться в параллельный 
мир, где были белоснежные 
вершины, хвойный лес, дру-
зья и песни под гитару. 
«Шестерка», которую по-

долгу ждали на остановках, 
разворачивалась в урочище 
Медеу. Поднимались на пло-
тину, спешно проскакивали 
ровный участок до Горель-
ника, срезали путь по мосту 
над Малой Алматинкой, по-
том преодолевали затяжной 
Сарысайский подъем, закла-
дывали крутой вираж, следуя 
по дорожному полотну, и 
сворачивали на склон ниже 
Чимбулака, где находилась 
база «Спартака». Члены 
других секций поднимались 
выше, в урочище Туюк-Су, 

зато ровно на это расстоя-
ние они сокращали себе путь 
ночью, когда группы выходи-
ли на восхождения.  

КАК ЭНТУЗИАСТЫ 
ОРГАНИЗОВАЛИ 
“АЛЬПИНИСТСКУЮ 
МАФИЮ”
Секция альпинизма в г. 

Шевченко, областном центре 
Мангистауской области, была 
создана в 1978 году при 
Прикаспийском горно-ме-
таллургическом комбинате. 
«Ранее секция существова-
ла при областном «Енбеке», 
но было принято решение о 
создании секции на базе бо-
гатого предприятия, — ска-
зано в дневнике. — К тому 
времени наши энтузиасты 
имели навыки восхождений 
на Кавказе, приобретали их 
в различных ведомственных 
альпинистских лагерях. Мы 
усвоили непреложную исти-
ну: с хилыми ногами и без 
технического оснащения в 
горах делать нечего. Основ-

ную работу по физической, 
специальной и технической 
подготовке вели инструкторы 
альпинизма Н. Бондаренко, 
А. Гатаулин, Л. Митюшев. 
Тренировались в спортза-
лах, на прибрежных скалах 
у Каспия, выносливость про-
верялась на ежегодном ма-
лом марафоне — это был 
забег вдоль моря по марш-
руту Шевченко — Акшукур 
— Шевченко. Ну а мне как 
руководительнице достава-
лась еще и рутинная бумаж-
ная работа по отчетам, по 
добыванию средств на го-
родские и областные спор-
тивные мероприятия, сборы, 
экспедиции, на «выбивание» 
альпинистских путевок и сна-
ряжения для секции. Отме-
чу, что Москва (ЦС ФиС) 
и Алма-Ата относились к 
нам с теплом и заботой. Но 
главным в секции оставал-
ся принцип «Спасение уто-
пающих — дело рук самих 
утопающих». Собственными 
руками шилось, точилось, 
строгалось, выверялось, под-
гонялось снаряжение — рюк-
заки, скальные и ледовые 
крючья, оттяжки, скоровар-
ки. И все это испытывалось 
на Кавказе, в альплагере 
«Джайлык». Там были се-
рьезные вершины, народ со-
бирался неслабый. У неко-
торых членов нашей секции 
были первые спортивные 
разряды и даже звания КМС 
по альпинизму».
Той осенью в Республи-

канском клубе альпинистов 
состоялась первая встре-
ча с Борисом Андреевичем 
Студениным, имя которо-
го было известно по всей 
стране — многократный 
чемпион СССР, легендар-
ная личность в альпинизме. 
Любовь Хаметовна пишет, 
что на Кавказе бывалые 
альпинисты рассказывали о 
нем невероятные истории. 
Впоследствии Студенин стал 
куратором сборов и восхож-
дений на большие горы.
На территории СССР было 

пять вершин выше 7000 
метров — пики Ленина 
(7134 метра), Корженевской 
(7105), Коммунизма (7495) 
на Памире, пики Победы 
(7439) и Хан-Тенгри (7010) 

“СНЕЖНЫЙ БАРС” ЛЮБОВЬ ГАТАУЛИНА: Турклуб

НОВЫЙ СЕЗОН 
В OI-QARAGAI

АЛМАТЫ СТАНОВИТСЯ 
ЦЕНТРОМ ЗИМНЕГО ТУРИЗМА РЕГИОНА

Любимый алматинцами горнолыжный курорт 
Oi-Qaragai 7 декабря официально и празд-
нично объявил об открытии нового зимнего 
сезона-2024/25. Гостей ждал прекрасный 
праздник в окружении красивейших склонов 
и трасс

В программе торжественного открытия гостей 
ждало много активностей: праздничной атмосфе-
ре способствовали интерактивные мероприятия, 
которые позволили каждому стать частью весе-
лья, а розыгрыши призов и подарков добавили 
настроения и сюрпризов. Для детей была пред-
усмотрена специальная программа. Музыкальное 
сопровождение празднику обеспечили артисты в 
национальном этническом стиле Lungan и груп-
па Live band Tigrahaud. Национальная фотозона 
с красивой юртой и участием батыров-великанов 
стала отличным местом для запоминающихся 
снимков. В приглашении на открытие организато-
ры указали национальные элементы в одежде или 
костюмы, которые были отмечены призами. За са-
мый интересный образ на лыжах или сноуборде 
полагался приз — сезонный Ski-Pass. 

После официального старта открытия сезона ге-
неральный директор курорта Oi-Qaragai Дмитрий 
Матяс провел пресс-брифинг с представителями 
СМИ и журналистами клуба SCIJ (Казахстанский 
клуб журналистов-лыжников) прямо на склоне.  
Руководитель курорта рассказал о планах на пред-
стоящую зиму и о грядущем открытии в начале 
2025-го новой локации. 

— Каковы ваши ожидания в начале нового 
зимнего сезона-2024/25?

— Ожидания всегда одинаковые: новый се-
зон будет самым лучшим! Что это значит? Будут 
приезжать наши постоянные гости, спортсмены, 
семьи с детьми, и они будут здесь счастливы. 
Приедут новые гости. Как казахстанцы, так и за-
рубежные туристы. И они откроют для себя Oi-
Qaragai! Наша задача — обеспечить все условия 
для отдыха и безопасности наших гостей. Мы 
планомерно и уверенно увеличиваем километры 
прекрасных трасс для катания, и эти возможности 
привлекают все больше горнолыжников и сноу-
бордистов на наши склоны. Совсем скоро мы объ-
явим об открытии новых трасс, и, я уверен, это 
станет настоящим подарком всем любителям гор-
нолыжного спорта!

Затем генеральный секретарь ЕАГК (Евразий-
ского альянса горнолыжных курортов) Андрей 
Кукушкин присоединился к брифингу с колле-
гами и рассказал о предстоящих мероприятиях 
организации на новый зимний сезон в сотрудни-
честве с курортом Oi-Qaragai. В марте 2025 года 
пройдет Фестиваль горных курортов в Азербайд-
жане на курорте «Шахдаг». В его программе за-
явлены бесплатные мастер-классы по горным 
лыжам и сноуборду от лучших инструкторов, 
гастрофестиваль и фольклорная программа, обра-
зовательный модуль для сотрудников горных ку-
рортов и профессиональные соревнования между 
инструкторами курортов — участниками альянса. 
Напомним, что ЕАГК сегодня объединяет такие 
горные курорты, как «Амирсой» в Узбекистане, 
«Шахдаг» в Азербайджане, «Роза Хутор» в Рос-
сии, «Шымбулак» и Oi-Qaragai в Казахстане. Ку-
рорт Mona Yong Pyong в Южной Корее подписал 
намерение о вступлении в организацию в 2025 
году. 

После активного праздничного дня на склонах 
гости наслаждались уютной атмосферой с горя-
чим шоколадом и живой музыкой. А ближе к ве-
черу в ресторане Aport Alatau прошла командная 
игра Peace Quiz, принять участие в которой могли 
все взрослые желающие, чтобы блеснуть логикой 
и эрудицией. Призом стал ящик элитного алкого-
ля (!) от спонсора открытия сезона.

Oi Qaragai предлагает потрясающие трассы для 
лыжников и сноубордистов всех уровней, а также 
захватывающие панорамные виды, окруженные 
величественными елями, которые дарят настро-
ение самым искушенным туристам. Спускаясь 
по заснеженным склонам, можно открыть новые 
маршруты и получить удовольствие от каждой 
минуты, зарядившись энергией и свежим возду-
хом.

Пусть этот сезон станет для всех временем ра-
дости, дружбы и красивых зимних приключений!

Анастасия Наумецкая
Фото автора

О ГОРАХ, О ЛЮБВИ, 
О ДРУЗЬЯХ

на Тянь-Шане. За восхож-
дения на эти вершины при-
сваивается почетное звание 
«Снежный барс». 
Из дневника: «Знакомясь 

с нашими альпинистски-
ми карточками, Студенин 
вдруг предлагает: «А слабо 

сходить на пик Ленина?».  Я 
приняла его слова за шутку, 
хотя в голове промелькну-
ло: «Бог мой, ну кто ж не 
хочет?». Вернувшись домой 
из Алма-Аты, я рассказа-
ла ребятам о предложении 
на участие нашей секции в 
восхождении на пик Ленина 
в июле 1984 года.  Никто 
сразу не поверил, но серд-
ца заколотились.  Начались 
усиленные тренировки и под-
готовка снаряжения. В дека-
бре пришло подробное пись-
мо из восьмидесяти пунктов, 
где были прописаны все 
наши поэтапные действия. 
А в марте было получено 
официальное письмо-пригла-
шение от клуба альпинистов 
на участие в восхождении 
в составе сборной команды 
Казахстана. Борис Андре- 
евич Студенин оказался че-
ловеком слова и дела».
Не было высотных спаль-

ников, пуховок, палаток. Га-
таулина подключила москов-
ских друзей-альпинистов. 
Она вспоминает, как Слава 
Фурман из Дубны прислал 
каландр, центральный коми-
тет ФиС подбросил несколь-
ко пуховых курток и аль-
пинистские веревки. Сами 
шили спальники, жилеты, 

куртки, в этом деле главным 
«конструктором» был Гатау-
лин. 
«Какая жалкая у нас была 

экипировка! Это я поняла, 
когда побывала с иностран-
цами на Памире, — вспо-
минает альпинистка. — По 
сравнению с ними мы были 
похожи на самодеятельных 
оборванцев, подпоясан-
ных репшнурами.  Но сви-
тера-чулки из верблюжьей 

шерсти, яркие пуховички-ду-
шегрейки, набитые утиным 
пухом, были нашей гордо-
стью». Увеличили нагрузки в 
тренировочном цикле, зани-
мались скалолазанием, про-
бив шлямбурами скальный 
массив у берега моря, а в 
гроте устроили проход «ми-
нусовых» карнизов. Четверо, 
в их числе Гатаулина, попа-
ли на отбор и каждый день 
ходили на пик Молодежный, 
потом бежали вниз, до спар-
таковского домика.
«Был какой-то кайф от этой 

беготни. – продолжает Гатау-
лина. — Однажды на ледни-
ке Туюк-Су встретили людей 
в необычной экипировке — 
это были космонавты, кото-
рые тоже проходили специ-
альную горную подготовку 
в этом районе. Приятная 
была встреча! А спартаков-
ский домик был настоящим 
муравейником: здесь всегда 
кипели чайники, обсуждались 
тренировочные восхождения, 
благоустройство домика, во-
просы пополнения продукто-
вых запасов. По вечерам, 
конечно, гитара».

ЕЩЕ РАЗ 
ПРО ЛЮБОВЬ
Если восхождение достав-

ляет тебе эмоциональную 
радость, ты не покоряешь 
гору, а чувствуешь себя ча-
стью целого. Пока получаешь 
удовольствие от процесса, 
ты наполнен, как шарик, но 
стоит задуматься о матери-
альном, например, разрядах, 
медалях, накоплении записей 
в книжке альпиниста, как в 
шарике появляется дырочка, 
и из него потихоньку вытека-
ет воздух. В какой-то момент 
он опустошен — так работа-
ет ментальное тело. «Такие 
пороки, как стремление к 
славе, власти, деньгам, нега-
тивно влияют на ментальное 
тело, — говорит Сергей Ко-
стюков, который практикует 
Аюрведу. — Скажи сам себе, 
зачем ты пришел, к примеру, 
в спорт. Если за медалями 
и деньгами, то проиграешь. 
Эго — это двигатель, благо-
даря которому человек рас-
тет, стремится к цели, пре-

одолевает препятствия. Но 
есть граница, и как только 
эго расширяется сверх меры, 
человек получает негатив. 
Если нет радости в моменте, 
нет наслаждения от того, что 
ты делаешь, в ментальном 
теле падает концентрация. 
Альпинисты — именно те 
люди, которые дают нам по-
нять, что без концентрации 
ты не просто проиграл — на 
кону стоит жизнь».

Из дневника Гатаулиной: 
«Выходим на подъем к вер-
шине Раздельной. Постави-
ли палатки, укрепили пологи 
снежными блоками, чтобы 
усиливающийся к ночи ветер 
не сорвал наши жилища. За-
мурлыкал примус, пьем та-
лую воду, едим горячий суп. 
Теснота и тепло уносят в дре-
му. Утром собираем рюкзаки 
и двигаемся по бескрайнему 
широкому гребню к вершине. 
Ничего не ощущаю, не могу 
даже поймать какую-нибудь 
мысль. Усталости нет, а вот 
больше 25-30 шагов сделать 
не могу, требуется останов-
ка, чтобы отдышаться. После 
четырех часов монотонной 
работы вдруг налетел шквал, 
и в один миг нас накрыла 
молочная пелена. В плотном 
тумане не видно даже вытя-
нутой руки. Голоса со всех 
сторон: «Стой, стой, не дви-
гайся!» Какофония звуков, в 
пляске закружились скалы. 
Куда я попала, в какую сказ-
ку? Вроде не было вокруг 
никаких скал. Смотрю на 
все непонимающе, что про-
исходит? И вдруг в просвете 
вырос силуэт Григория Пе-
трашко – он хватает меня за 
пуховку и впихивает в палат-
ку. Это первая группа уже 
обустроила лагерь и вылав-
ливала нас — растерянных 
и обалдевших — в облачной 
круговерти. Оказывается, в 
тумане очертания предметов 
увеличиваются в размерах, 
облака летят быстро, что соз-
дает эффект кручения теней 
и звуков. Таково волшебное 
коварство высоты». 
Любовь Гатаулина взошла 

на все пять семитысячни-
ков Советского Союза, на 
некоторые — не по одному 
разу. Единственная женщи-
на, удостоившаяся звания 
«Снежный барс» в Казах-
стане, она рада, что ее сын 
Шафкат Гатаулин, которого 
родители брали с собой на 
сборы, стал продолжателем 
династии и долгое время 
был членом сборной коман-
ды страны. 
«Это здорово — научить-

ся владеть собой и своим 
телом, испытать себя на 
прочность духа. Я никог-
да не смогу вычеркнуть из 
памяти ту святость, которая 
вела меня к вершинам. Я 
познала искреннюю дружбу, 
бескорыстие, честность. За 
моей спиной столько даров 
от тех вершин, что допустили 
меня к себе, столько радост-
ных встреч с близкими по 
духу людьми, и я храню в 
душе любовь к прекрасно-
му! У молодых сейчас дру-
гие ценности. А я не знаю, 
зачем есть горы, но думаю, 
не только для того, чтобы 
питать нас чистейшей водой. 
Чтобы прикоснуться к приро-
де, надо приложить немало 
физических и душевных сил. 
Ничего не дается даром. 
Горы учат без сожаленья 
отдавать себя этой красоте, 
растворяться в ней, ценить 
ее и время от времени воз-
вращаться к ней. Я не знаю, 
зачем люди идут в горы. На-
верное, чтобы жить». 

Фото из личного архива 

ГАЛИНА МУЛЕНКОВА

Г. Петрашко, Б. Студенин, В. Кавуненко

Альпиниада на пик Комсомола в Заилийском Алатау

Группа альпинистов во время восхождения на Мраморную стену
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другом месте, но в том же 
самом виде. Так что евро-
пейцам даже не пришлось 
искать новых эпитетов для 
новой столицы Сиама. Она 
для них осталась все той 
же «восточной Венецией» 
(впрочем, то же звание 
получили еще полтора де-
сятка городов, «открытых» 
европейцами в Азии). Сами 
же тайцы, построив новую 
столицу-копию, не позабы-
ли и старую, обратив ее 
руины в место поклонения, 
огромный мемориал своего 
былого величия. Для стран 
с живой исторической тра-
дицией пиетет куда важнее, 
чем эпитет!
Самый удобный путь меж 

двух столиц — по железной 
дороге, где мчатся скорый, 
не очень скорый и простой 
дизельный поезда. Простой 
дизельный преодолевает 
путь за какие-то полтора 
часа и стоит дешевле, чем 
одна «станция» в бангкок-
ской «надземке». Но удо-
вольствие не в этом. А в 
той атмосфере, которую да-
рит этот народный дизель 
постороннему наблюдателю.
Наиболее доступный 

транспорт, едва отчалив от 
перрона центрального вок-
зала, тут же окунается в 
царство отчаянной нищеты, 
с которой редко сталкива-
ется тот, чьи маршруты по 
Бангкоку ограничиваются 
его ординарными туристи-
ческими достопримечатель-
ностями — Изумрудным 
Буддой, магазинами, ресто-
ранами и борделями. Тут, 

вдоль «железки», жизнь 
другая. Тут — мир сляпан-
ных из картона, тряпок и 
жести сараюшек, в которых 
живут целые семьи. Не 
просто живут — проживают 
поколениями!
Впрочем, как только ди-

зель вырывается из тру-
щобных джунглей на зе-
леный простор Менамской 
равнины и в открытые окна 
вместо зловонных миазмов 
от человечьей скученности 
вливается томный дух зато-
пленных рисовых полей, в 
которых мелькает залитое 
ярким тропическим солн-
цем небо, все меняется. 
Прелестные лотосы, сияю-
щие на грязных придорож-
ных лужах, подсказывают, 
что все не так уж и безыс- 
ходно. «Грязь рождает ло-
тосы». Кто сказал? 
Незаметно дизель всасы-

вается в просторные квар-
талы современной Аютии 
и причаливает к вокзалу. 
Сразу за ним пассажиров 
(тех, кто никуда не спешит) 
и ожидает седой Харон-па-
ромщик…

одними лишь величавыми 
руинами и раскидистыми 
деревьями, между которы-
ми растерянно бродят «не-
организованные» западные 
туристы. 
Обломанные шпили чеди 

(островерхих тайских ступ), 
обнаженные там и тут 
красные кирпичи старин-
ной кладки, обезглавлен-
ные статуи будд, мостики, 
застывшие над каналами, 
в которых уже несколько 
столетий нет воды, какая-то 
приглушенная кладбищен-
ская тишина… 
Как всегда, при виде бы-

лого великолепия на меня 
накатывает поток какой-то 
вселенской печали. Вспо-
минается история, когда 
бирманцы, захватив этот 
богатый (очень богатый!) 
город, превратили храмы в 
плавильные печи — в них 
плавилось золото, содран-
ное со стоящих повсюду 
кумиров. Если верить, что 
в поверженной Аютие на-
считывалось 400 храмов, а 
ежегодный доход королей 
исчислялся 20 тоннами зо-
лота, то можно без труда 
разглядеть и сотни костров, 
отражавшихся в жадных 
глазах завоевателей, и ты-
сячи слонов, тяжело бре-
дущих под тяжестью награ-
бленных сокровищ, и… Это 
была славная охота, достой-
ная человеческой природы!

ПОВЕРЖЕННЫЕ 
БУДДЫ
Больше всего в руинах 

мертвой Аютии поражают 
статуи Будды. Когда-то за-
нимавшие центры алтарей 
в монастырских храмах, 
покрытые золотом и окру-
женные глубоким почте-
нием коленопреклоненных 
паломников, ныне они, 
обезображенные людьми 
и опаленные временем, 
неожиданно попадаются в 
развалинах то тут, то там. 
Эти статуи — яркое свиде-
тельство эпохи традицион-
ных войн, которые велись 
не только на уровне грубо 
материальном, но и в тон-
кой области магии. Когда 
супостатам важно было не 
только уничтожить военную 
мощь вражеской армии, но 
и разрушить ее сакральную 
защиту.
Несмотря ни на что, эти 

поверженные кумиры, кото-
рые два с половиной века 
назад утратили свой пер-

“ВОСТОЧНАЯ 
ВЕНЕЦИЯ”: 
ПЕРЕНЕСЕННАЯ 
ГЕОГРАФИЯ
Таким местам, как Аютия, 

по определению положено 
быть «за рекой». Недаром 
так похож на равнодушного 
старика Харона седой па-
ромщик, перевозящий на 
«тот берег» Пасака тех, 
кто никуда не спешит. (Кто 
спешит, опрометчиво хвата-
ет на станции первый под-
кравшийся тук-тук и мчит 
навстречу судьбе на этом, 
извергающем рык, вырод-
ке мирового общественного 
транспорта.)  
Но я изначально выби-

раю другой путь, а пото-
му, зажав в кулаке «горсть 
оболов» и «оставив на-
дежды», смиренно стою на 
берегу мутного «стикса» и 
терпеливо жду, пока анти-
кварный паром с его не 
менее антикварным капи-
таном неторопливо соберет 
пассажиров и величаво, 
словно маленький «Тита-
ник», отвалит к другому 
берегу. Туда, где   лежит 
Царство мертвых. Вернее 
— его столица.
Аютия (Аюттхая), вели-

колепная столица средне-
векового Таиланда, ныне 
знакома многим благода-
ря стремительному разви-
тию не только мирового 
туризма, но и тайской ки-
нематографии, тяготеющей 
к эпическим полотнам из 
истории Сиама. Впечатля-
ющие баталии, напомина-
ющие ожившие шахматные 
партии, с непредсказуемым 
появлением «слонницы», 
отчаянными рейдами ры-
царей-офицеров, равнодуш-
ными жертвами пешек и 

героическими королевами, 
спасающими исход битв, 
воссозданные на экране, 
— все это действительные 
эпизоды той многовековой 
войны, которую тайцы вели 
тут с бирманцами. 
И хотя тайцы защищали 

свое отечество, бирман-
цы победили. Захватили и 
ограбили столицу Сиама, 
которая своими блеском 
и богатством приводила в 
такой восторг приплывших 
в те годы из-за моря бело-
кожих уродцев. Побежден-
ным ни оставалось ничего, 
как только перенести свой 
королевский город от греха 
подальше вниз по «мать-ре-
ке» Чао-Прайе к самому 
синему морю. Однако, если 
вглядеться в историческую 
топографию самого Бангко-
ка, то мы увидим, что она 
удивительно напоминает 
аютийскую. 
И недаром. Ведь изгнан-

ные в 1767 году настырны-
ми бирманцами тайцы не 
просто передвинули свою 
столицу. Они попытались в 
точности воссоздать ее в 

ГОРОД 33 КОРОЛЕЙ
В принципе, древняя сто-

лица Сиама должна начи-
наться сразу за Пасаком, 
на том берегу, куда челно-
чит ветхозаветный паром 
от вокзала. Пасак вместе 
в Лопбури и Чао-Прайей 
образуют прямоугольный 
остров со сторонами 4,5 на 
2,5 километра, вытянутый с 
востока на запад (или нао-
борот, как кому угодно). Но 
за Пасаком лежит совре-
менная Аюттхая — мало 
чем примечательный тай-
ский райцентр. И первый 
километр пути по унылова-
тым улицам вообще ничем 
не напоминает блистатель-
ную «столицу 33 королей», 
которые обустраивали это 
место с 1350 по 1767 год. 
Солнце уже встало над 

головой стоймя. Как разъ-
яренная кобра. И каждый 
пройденный шаг может счи-
таться за два. А то и за 
три. Тропики есть тропики. 
Вспоминается голландский 
«парусный мастер» Ян 
Стрейс, благодаря которо-
му, быть может, я и попал 
сюда. «В Аютии есть улицы, 
которые едва можно прой-
ти в течение трех часов…» 

Сам Стрейс побывал тут 
в 1650 году, когда ходить 
по этим улицам было ни в 
пример интереснее. Перед 
последним бирманским по-
громом в столице Сиама 
толклось почти миллион 
жителей. 
Но когда современный 

райцентр начинает рас-
творяться среди полура-
зрушенных стен и башен 
старой Аютии, ярь солн-
ца отодвигается на вто-
рой план. И пешеходный 
статус-кво восстанавлива-
ется. Шаг за шаг. Против 
времени. Наверное, если 
смотреть сверху, то все 
это напоминает гигантскую 
волну из прошлого, которая 
захлестывает современный 
город вынесенными отку-
да-то из темных пучин вре-
мени потоками памяти. Но 
и отсюда, снизу, видно, как 
старое теснит новое и как 
прошлое причудливо впле-
тается в будущее.
Однако скоро новая Ают-

тхая полностью уступает 
пространство старой Аю-
тии. Огромное поле занято 

возданный облик и вместо 
богатых вихар оказались 
под открытым небом среди 
развалин, сохранили свою 
священную власть над тай-
цами. Наследники древнего 
Сиама продолжают прихо-
дить и поклоняться обезо-
браженным статуям. Воз-
жигая благовония, жертвуя 
лотосы и облачая обуглен-
ные тела в новые монаше-
ские одеяния.
Больше всего меня лич-

но поразил 28-метровый 
«Лежащий Будда» — все, 
что осталось от вата Локая 
Сутха. Он немного мень-
ше своего более позднего 
аналога в Бангкоке в мона-
стыре По (тот вытянулся по 
узкой вихаре в длину аж на 
45 метров!). Но статуя ухо-
дящего в нирвану Учителя 
тут, под открытым небом, 
украшенная одной только 
желтой тогой, уже как бы 
наполовину превратившая-
ся в скалу, куда более со-
ответствует торжественной 
обреченности изображае-
мого момента — отходу в 
вечность от всех земных 
страданий (и радостей). 
Тут как-то особенно остро 

и явно звучит главная сен-
тенция всего Учения о 
бренности бытия, от кото-
рого единственное спасе-
ние — растворение в этой 
самой Вечности. Перед за-
литым солнцем Буддой-ска-
лой проходит дорога, стре-
кочут мотоциклы, суетятся 
лавочники, торгующие его 
уменьшенными изображе-
ниями, селфятся туристы, 
суетятся паломники. Ему 
продолжают поклоняться 
несмотря на то, что он уже 
почти растворился в окру-
жающей природе.
Постоянно общаться с 

потусторонним и обращать-
ся к сверхъестественному 
— в природе тайцев. Вся 
страна усеяна монасты-
рями, храмами, алтарями, 
священными статуями и 
бесчисленными «домиками 
духов-пхи». В любом обита-
лище, любой лавке, да что 
там — в каждом автомоби-
ле и тук-туке обязательно 
есть место для божества. 
И, что важно, все эти точки 
сопричастности с высшими 
силами сегодня, в век все-
разрушающего интернета и 
упорного проникновения во 
все более дальние закоулки 
космоса, существуют, и со-
временные тайцы во мно-

АЮТИЯ
Таиланд — страна зеленого и синего фонов, 
на которых так сочно и празднично выделя-
ются красно-желтые ваты-монастыри и золо-
тые статуи будд. А еще — охристые проселки. 
И вызывающе-сочные раскрашенные гондолы 
лодочников. И оранжевые «домики духов». И 
монахи в канареечных тогах. Мир тут делится 
на сине-зеленый, нормальный, и огненно-насы-
щенный — паранормальный. При этом палитра 
природы редко перемешивается с палитрой 
культуры. Аютия же, подернутая патиной време-
ни и обесцвеченная энтропийным разложением, 
— где-то посередине. Культура в ней еще не 
умерла, а природа еще не приняла ее руины на 
свой баланс
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гом по-прежнему работают 
и живут той же жизнью, 
что и во времена падения 
Аютии. Это любовь. Настоя-
щая, не задающаяся глупы-
ми вопросами «за что?» и 
«почему?».
А то, что божественная 

защита не уберегла Аютию 
от алчного нахрапа бир-
манцев, не вина Будды, 
тем более воплощенного в 
статуях. Хотя бы потому, 
что наступавшие бирманцы 
молили о победе его же. 
И к ним он в тот момент 
оказался благосклоннее. А 
обезображенные статуи… 
Статуи созданы людьми. 
Старые войны, кста-

ти, велись тут еще и для 
того, чтобы свергать куми-
ров врагов. Считалось, что 
внутри вражеских статуй 
содержится огромная энер-
гия, способствующая сози-
данию, успехам и защите 
городов, войск и царств. 
Так что ничего личного 
в действиях бирманцев 
в Аютии не было. Сами 
тайцы, когда воевали, на-
пример, с королевствами 
лао, вели себя точно так 
же. Недаром в захвачен-
ном ими Вьентьяне также 
не сохранилось ни древних 
монастырей, ни старинных 
статуй. Маленькие релик-
вии противника станови-
лись военными трофеями 
и начинали работать на 
победителей. А огромные 
многотонные статуи и па-
годы часто сознательно 
портились и специально 
«лишались сил» на месте.
Но времена меняются, 

как и нравы. Сакральные 
войны с их шахматными 
битвами стали достоянием 
прошлого. Разбросанные 
камни вновь собираются 
воедино в очередной раз, 
дабы проигнорировать за-
коны навязанной космосом 
энтропии. В 1956 году с по-
мощью тех же бирманцев 
на руинах Аютии над сирот-
ливо-бездомной 12-метро-
вой статуей Пхра Монгкон 
Бопит (возрастом почти 500 
лет) была вновь воздвигну-
та величественная вихара. 
А чуть позже сам кумир 
обрел свой обычный блеск, 
приняв новую облицовку из 
чистого золота.
Затепленный и оживлен-

ный храм вновь оживил 
маленький кусочек мертвой 
территории…
То, что наша планета во-

обще-то переполнена руи-
нами разрушенных городов, 
подобных Аютии, говорит 
само за себя. Всю свою 
историю человечество с 
мазохистским азартом за-
нимается тем, что пытает-
ся уничтожить самое себя. 
Преуспеет? Будем надеять-
ся, что... Не в наше время! 
О чем-то таком мне и ду-
малось в полупустом ваго-
не поезда, вкатывавшегося 
по бананово-зеленым су-
меркам в бурлящее чрево 
Большого Бангкока...

Фото автора

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

КАК БЛИСТАТЕЛЬНАЯ СТОЛИЦА СТАЛА ГОРОДОМ МЕРТВЫХ

ОТ ЯРЧАЙШЕГО 
СВЕТИЛА 
ДО ЧЕРНОГО 
КАРЛИКА

Солнце дало название звездно-планетарной 
системе, где вращается наша Земля. Диа-
метр Солнечной системы оценивается нау-
кой приблизительно в 30 триллионов кило-
метров. В центре — Солнце, самый большой 
объект, содержащий 99,8 процента массы 
Солнечной системы 

Считается, что Солнце родилось около 4,6 миллиар-
да лет назад и сейчас находится примерно в середине 
своего жизненного цикла. Многие ученые считают, 
что Солнце и остальная часть его системы образо-
вались из гигантского вращающегося облака газа и 
пыли. Их назвали Солнечной туманностью. Когда она 
съеживалась (по-научному — схлопывалась) из-за 
гравитации, то вращалась все быстрее и быстрее. И 
сплющилась в диск. Большая часть возникшей смеси 
была стянута к центру и сформировала Солнце.

Поскольку оно не планета, а пышущая сумасшед-
шим светом и жаром звезда, то не имеет спутников. 
Вокруг нее вращаются, по крайней мере, 13 планет, 
в том числе пять карликовых (насчет этого в науке 
много споров), а также десятки тысяч астероидов и 
от ста тысяч до трех триллионов комет и ледяных тел. 
Если представить Солнце как стандартную входную 
дверь, то Земля бы выглядела как пятитенговая моне-
тка. При этом до 85 процентов звезд в исследованной 
наукой части галактики менее яркие, чем Солнце.

Оно и его атмосфера делятся на несколько зон и 
слоев. Внутреннее пространство состоит из ядра, 
радиационной и конвективной (теплообменной) 
зон. Ядро составляет всего около двух процентов 
объема светила. Но плотность ядра в 15 раз превы-
шает аналогичный показатель свинца, и оно содер-
жит почти половину массы Солнца. 

Далее следует радиационная зона, которая за-
нимает до 70 процентов пути от ядра до поверх-
ности Солнца, составляя 32 процента объема и 48 
процентов его массы. Свет от ядра рассеивается в 
этой зоне. Для прохождения одного фотона сквозь 
нее может потребоваться миллион лет. Зона конвек-
ции достигает поверхности светила и составляет 66 
процентов объема Солнца, но лишь немногим бо-
лее двух процентов его массы. В этой зоне преоб-
ладают бурлящие, так называемые конвекционные 
«ячейки» газа. Их два основных типа с размерами 
грануляции примерно тысячу и 30 000 километров. 

Солнечная атмосфера состоит из фотосферы, хро-
мосферы, переходной области и короны. Фотосфера 
— самый нижний слой, излучающий свет, который 
видим мы. Его толщина составляет около 500 киломе-
тров, хотя большая часть света исходит из его нижней 
трети. Температура в фотосфере колеблется от четы-
рех до шести тысяч градусов по Цельсию.

Выше идет хромосфера, которая еще горячее, до 
19,7 тысячи градусов, и, по-видимому, полностью 
состоит из остроконечных структур — спикул. Они 
достигают высоты 10 000 километров. Еще выше — 
переходная область толщиной от нескольких сотен 
до нескольких тысяч километров. Она нагревается 
короной над ней и излучает большую часть своего 
света в виде ультрафиолетовых лучей. Сверхгоря-
чая корона состоит из таких структур, как петли и 
потоки ионизированного газа. Температура короны 
колеблется от 500 000 до шести миллионов и дости-
гает десятков миллионов градусов, когда происхо-
дит солнечная вспышка.

Для сравнения: усредненная преобладающая тем-
пература поверхности Солнца составляет 5500, а в 
ядре — более пяти миллионов градусов, при кото-
рых происходят ядерные реакции. Как подсчитало 
Национальное аэрокосмическое агентство США 
(NASA), всего за секунду Солнце играючи преобра-
зует в энергию четыре миллиона тонн материи. 

Магнитное поле Солнца примерно в два раза 
сильнее, чем у аналога Земли. Но на небольших по 
космическим меркам участках оно у Солнца силь-
но концентрируется, достигая в 3000 раз большей 
силы, чем обычно. Эти перегибы и завихрения в 
магнитном поле возникают из-за того, что Солнце 
вращается быстрее на экваторе, чем в более высоких 
широтах. И потому, что внутренние части Солнца 
вращаются быстрее, чем его поверхность.

Эти искажения создают элементы от солнечных 
пятен до извержений, известных как вспышки и 
выбросы корональной массы. Вспышки — самые 
сильные извержения в Солнечной системе. Выбро-
сы корональной массы менее сильны, но вовлекают 
необычайное количество материи. Один выброс 
может выдать в космос примерно 20 миллиардов 
тонн (по-научному — 18 миллиардов метрических 
тонн) материи.

Солнечные пятна — это относительно «прохлад-
ные» образования на поверхности Солнца, которые 
часто имеют форму, близкую к кругу. Они появляют-
ся там, где пучки силовых линий магнитного поля из 
недр Солнца прорываются через его поверхность. Ко-
личество солнечных пятен меняется вместе с магнит-
ной активностью светила. Она имеет свой повторяю-
щийся цикл продолжительностью примерно 11 лет. 

У Солнца достаточно ядерного топлива, чтобы 
оставаться таким же, как сейчас, еще примерно на 
пять миллиардов лет. После этого оно начнет разду-
ваться и станет красным гигантом. Но в итоге сбро-
сит свои внешние слои, а оставшееся ядро разру-
шится и превратится в белого карлика. Он медленно 
угаснет и войдет в свою заключительную фазу как 
тусклый холодный теоретический объект, для кон-
траста названный в науке черным карликом.

Геннадий Андреев



ТЕАТР 2ACT
Алматы, улица Макатаева, 

127/11
Вечная гонка
13 и 14 декабря в 20.00 ис-

полнят трагикомедию «Луч-
ший сотрудник вечности». Яркий и острый 
спектакль о трудоголизме: как стать «лучшим» 
и до каких границ человек готов идти ради сво-
их стремлений? 

КАЗАХСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 110
Достойная замена
13 декабря в 19.00 представят оперу Вер-

ди «Травиата». Куртизанка Виолетта Валери 

устраивает званый вечер в своем салоне. Ей 
представляют юношу, недавно приехавшего в 
Париж из провинции, который производит впе-
чатление куда более чуткого мужчины, чем ее 
нынешний любовник. 

Оперы Моцарта
15 декабря в 12.00 галерея ARTE приглашает на 

концерт Vivat, Amadeus. В программе: одноактная 
опера в концертном исполнении «Директор теа-
тра», арии и дуэты из опер «Волшебная флейта», 
«Дон Жуан», «Похищение из сераля» Вольфганга 
Амадея Моцарта.

В поисках сокровища
19 декабря в 19.00 — опера Бизе «Искатели 

жемчуга». Зурга и Надир любят одну и ту же де-
вушку. Чтобы не стать врагами, они расстаются. 
Их любимая, Лейла, взяла обет целомудрия и 
стала жрицей, помогающей пением искателям 
жемчуга. Зурга стал вождем, а Надир вернулся, 
понимая, что все еще любит Лейлу. Он планиру-
ет вывезти ее из храма на вершине скалы. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ЮНОШЕСТВА ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 22
Новая роль
15 декабря в 18.00 сыграют комедию «При-

мадонны». В главных ролях актеры-неудачники 
Лео и Джек. Их шекспировский спектакль не 
пользуется успехом. Они решаются на авантюру. 
Из газеты они узнали, что некая старушка-мил-
лионерша ищет пропавших племянниц. Почему 
бы им самим не стать этими самыми наследни-
цами?

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КОРЕЙСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Алматы, улица Богенбай батыра, 158
Как мотылек на пламя
16 и 17 декабря в 19.00 покажут постановку 

«Мотылек», которая затрагивает глубокие вопро-
сы социальной несправедливости, морального 
выбора и отчаяния. Спектакль разворачивается 
в холодном мире, полном символизма, где герои 
отчаянно ищут смысл жизни и цель своего суще-
ствования. Однако их стремления приводят лишь 
к хаосу и разрушению.

DOSTYK HALL
Алматы, проспект Достык, 85А
Магия доброты
19 декабря в 19.00 — премьера мюзикла 

«Мамины любимки. Мишка и мальчишки» те-
атра авторского мюзикла Triumff, продюсером 

и драматургом которого выступила известная 
писательница и поэтесса Карина Сарсенова. 
Главные герои становятся участниками неверо-
ятных событий, где они дают друг другу важ-
ные жизненные уроки дружбы, взаимопомощи 
и заботы. 

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ
МУЗЕЯ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, улица Желтоксан, 137
Солнечная нежность
До 31 декабря открыта персональная выстав-

ка Юлии Эфман «Цветы — это улыбка Солнца, 
которая дарит радость». Цветы на ее полотнах 
занимают центральное место, а передача тек-
стуры и формы предметов выполнена с особым 
мастерством. Картины художницы наполнены 
атмосферой умиротворенности и радости, а 
изображенные на них цветы кажутся живыми и 
ароматными.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

Афиша Алматы
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АЙСУЛУ ВЕРНУЛАСЬ!

кинбаев и Талгат Галеев. 
Богатая звуковая палитра 
и точность интонаций по-
зволили им создать яркий 
образ амбициозного юноши, 
чьи мечты и стремления 
сталкиваются с искренними 
чувствами к Айсулу. Друзья 
Серке — Хасен и Аубакир 
— в исполнении Шынгыса 
Расылхана, Ержана Саипо-
ва, Талгата Аллабиринова и 
Артура Габдиева добавили 
постановке элементы юмо-
ра и легкости. Их ансамбли 
отличались слаженностью, 
вокальной свободой и бо-
гатством тембров, создавая 
живые образы молодежи 
того времени.  
Яркими вокальными и 

сценическими эпизодами 
запомнилось исполнение 
партий Жансулу и Нурсу-
лу, представленных Жаннат 
Бактай, Асем Сембиной, Та-
тьяной Вицинской и Салта-
нат Муратбековой. Сопрано 

Талантливые либреттисты 
Канабек Байсеитов и Куан-
дык Шангитбаев создали сю-
жет о целинниках, наполнив 
его теплотой и наивностью, а 
также добавив комедийные 
коллизии. Эта жизнерадост-
ная атмосфера оказалась 
особенно актуальной для ау-
дитории 1964 года, когда на 
сцене блистали выдающиеся 
мастера Ермек Серкебаев 
и Роза Джаманова, Абай 
Байтугаев и многие другие. 
«Айсулу» отразила и талант 
Мухамеджанова как перво-
проходца в новом для казах-
ской музыки жанре. Создав 
первую комическую оперу, 
он заложил основу для даль-
нейшего ее развития, пока-
зал, как национальные музы-
ка и драма могут слиться в 
произведении, которое обра-
щается к самым искренним 
чувствам.
Между тем за 60 лет с мо-

мента первого показа «Айсу-
лу» было поставлено около 
10 различных версий оперы. 
Какие-то из них были бо-
лее удачными, какие-то ме-
нее. Но в «Астана Опера» к 
100-летнему юбилею Сыдыка 
Мухамеджанова обратились 
именно к этому произведе-
нию, создав свою версию. 
Было решено восстановить 
сценическую драматургию 
в полном объеме. Для это-
го проводилась кропотливая 
работа в архивах, исследо-
вались рукописи композито-
ра и либреттистов. Восста-
новленные сцены позволили 

по-новому ощутить глубину и 
размах музыкальной драма-
тургии, бережно сохранив ее 
комический тон и легкость.
В центре сюжета — амби-

циозный юноша Серке, меч-
тающий о высшем образова-
нии и успешной карьере. Он 
влюблен в девушку Айсулу 
— первую красавицу и об-
разцовую работницу колхоза, 
о ее заслугах пишут в газе-
тах, а ее портреты выходят 
на первых полосах. 
Постановка открывается 

сценой вокзала — симво-
лом движения, надежды и 
новых начинаний, что ярко 
подчеркивает режиссер-
скую концепцию Еренбака 
Тойкенова, основанную на 
динамике. В первом акте 
— живописная картина вок-
зала, где царит оживленная 
атмосфера. Здесь Серке 
встречает продавца газет, 
который и подсказывает, 
как можно попасть в Дом 
ученых, в котором прожива-
ет новоиспеченный канди-
дат наук Хасен. Он должен 
помочь юноше поступить в 
университет.
Сцена празднования за-

щиты диссертации Хасена 
переносит зрителей в со-
ветскую эпоху, где музыка, 
шампанское и другие детали 
того времени создают живой 
портрет недавнего прошлого. 
Серке, войдя в кураж, рас-
сказывает всем о своем зна-
комстве с Айсулу, ее успе-

хах и красоте, про которую 
говорят все в городе. Он 
делится с Хасеном и Ауба-
киром тем, где она живет, 
но вскоре осознает, какую 
ошибку совершил. 
Финал постановки дости-

гает апогея комедийного 
жанра, когда Серке решает 
разыграть всех, инсцени-
ровав собственную смерть. 
Сцена, где герои и зрители 
вместе переживают горе от 
«утраты», а затем радость 
возвращения Серке, стано-
вится моментом катарсиса. 
Растерянная Айсулу в конце 
концов прощает его, любовь 
в очередной раз побежда-
ет. Завершение спектакля 
— торжественные свадьбы, 
где три пары обретают друг 
друга.
Опера «Айсулу» в исполне-

нии солистов театра «Аста-
на Опера» раскрылась как 
музыкально и драматически 
цельное произведение, орга-
нично соединяющее вокаль-
ное мастерство, актерскую 
выразительность и новатор-
ское режиссерское видение. 
Партия главной героини, ис-
полненная кавалером ордена 
«Құрмет» Айзадой Капоно-
вой и Назым Сагинтай, за-
служивает всяческих похвал. 
В знаменитой арии Айсулу 
певицы демонстрировали 
исключительное владение 
динамикой и фразировкой, 
передавая искренность и 
глубокую эмоциональную на-
полненность образа. Их во-
кальная техника сочеталась 
с точной актерской игрой, 
подчеркивающей идеалы 
трудолюбия и искренности, 
характерные для советского 
времени.
Тогда как роль Серке 

блестяще исполнили ба-
ритоны Динмухамед Кош-

В столичном театре состоялась премьера коми-
ческой оперы «Айсулу». Произведение, создан-
ное Сыдыком Мухамеджановым в 1964 году, 
и сегодня по праву занимает место в истории 
как первое комическое произведение нацио-
нального музыкального театра, очаровывающее 
своей искренностью, юмором и оптимизмом

ОЛЬГА ШИШАНОВА

МУЗЫКАЛЬНАЯ КОМЕДИЯ В ТЕАТРЕ «АСТАНА ОПЕРА»

Игра в четыре руки «Жас канат. Балалар-2024»

На сцену столичного театра «Астана 
Опера» впервые вышел знаменитый 
венгерский пианист-виртуоз Дьердь Ора-
вец, признанный в мире продолжатель 
традиций и тонкий интерпретатор произ-
ведений своего великого соотечественни-
ка, выдающегося композитора Ференца 
Листа. Концерт «Неувядающие мелодии 
европейских мастеров» прошел в камер-
ном зале Национального театра оперы и 
балета имени Байсеитовой при поддерж-
ке Посольства Венгрии в Казахстане

Выступлениям блестящего венгерского пиа-
ниста Дьердя Оравца рукоплескала публика в 
лучших мировых залах, его концерты трансли-
ровали ведущие телеканалы и радиостанции 
Венгрии и Италии, Франции и Бразилии, а за-
писи классических шедевров в его исполнении 
выходили на крупнейших музыкальных лей-
блах. По словам его учителя, прославленного 
пианиста и дирижера Золтана Кочиша, «он — 
настоящий артист, который во многих случаях 
ясно доказывал свое виртуозное техническое 
мастерство, свою стилистическую надежность 
и, что не менее важно, несомненную ориги-
нальность своей музыкальной личности». На-
кануне концерта в столичном театре Дьердь 
Оравец любезно поделился своим взглядом 
на музыку, а также тем, что является для него 
источником вдохновения. 

— Вы исполняете музыку многих выда-
ющихся мировых композиторов, однако 
особое место в вашем репертуаре занимает 
творчество Ференца Листа. Чувствуете ли 
особую связь с великим классиком?

— Музыка Листа стала для меня первым 
опытом, когда я почувствовал, что без ка-
ких-либо специальных объяснений на ин-
туитивном уровне понимаю, чего хотел 
композитор, а техническое исполнение его 
произведений происходило легче, чем других 
композиторов. Вероятно, это было больше свя-
зано с возрастом, но мои отношения с творче-
ством Листа действительно определили боль-
шую часть моей карьеры. 

— Как известно, в 1993 году в Риме имен-
но вам выпала честь представить публике 
найденное итальянскими историками фор-
тепиано, которое в свое время было изго-
товлено специально для Ференца Листа. 
Что ощущает музыкант, прикасаясь к ин-
струменту гения? 

— Это был фантастический момент, и я бла-
годарен мастерам, которые бережно отрестав-
рировали инструмент, привели его в рабочее 
состояние. Этот опыт был особенным еще и 
потому, что, по сути, именно в XIX веке фор-
тепиано превратилось в инструмент, знакомый 
нам сегодня, хотя это все еще была модель, 

В Алматы прошел второй республикан-
ский конкурс детского творчества «Жас 
канат. Балалар-2024»! Поддержку органи-
заторам конкурса — команде обществен-
ного фонда «Международный фестиваль 
«Азия Дауысы» — оказал акимат города 
Алматы, приняв идею его проведения 
в южной столице. Конкурс — проект 
социальный, поэтому билеты для зрите-
лей были бесплатными, как, впрочем, и 
участие

130 заявок от талантливых детей со всей 
страны было получено в этом году. До финала 
дошли 17. В социальных сетях, на страницах 
@zhas.qanat.official и @voice_of_asia_official 
в Instagram зрители голосовали за своих из-
бранников. Определить лучшего исполнителя 
профессиональному жюри «Жас канат. Бала-
лар-2024» в этот раз было довольно сложно. 
Все участники оказались отлично подготов-
ленными и сильными. К тому же болеть за них 
пришли друзья и родные, организовав актив-
ные группы поддержки.

Лауреатом третьей премии стал Ансар Абду-
рахман (13 лет) из Караганды, вторую премию 
получила София Балгазина (13 лет) из Алма-
ты, а первую завоевала Инжу Есимжан (12 
лет) из Талдыкоргана. Талантливую девочку 
уже называют будущей Бабигуль Тулегеновой. 
Гран-при конкурса удостоен тринадцатилет-
ний алматинец Азат Сундетбек. 

Специальный приз «Надежда» получил Ку-
аныш Баймухамбетов, специальная награда 
от фонда «Азия Дауысы» за сохранение на-
циональных традиций вручена Ханшайым 
Пшан, приз за талантливое творчество и луч-
шее исполнение авторской песни получил Да-
вид Чарлин, исполнивший на конкурсе песню 
собственного сочинения (все трое из Алматы). 
Карагандинец Ансар Абдурахман получил 
приз зрительских симпатий согласно результа-
там голосования в Instagram. Ажар Абдишевой 
вручили приз акима города Алматы, к которо-
му, кстати, прилагается еще и денежное возна-
граждение в размере 200 тысяч тенге. Особы-
ми дипломами отмечены выступления Ажар 
Абдишевой (Караганда), Мади Нурботалулы 

ДЬЕРДЬ ОРАВЕЦ ИСПОЛНЯЕТ ФЕРЕНЦА ЛИСТА 
В АСТАНЕ

БУДУЩАЯ БАБИГУЛЬ ТУЛЕГЕНОВА И ЮНЫЕ 
ТАЛАНТЫ КАЗАХСТАНА

и меццо-сопрано артисток 
звучали в идеальном ансам-
бле, украшая музыкальную 
ткань спектакля остроумием. 
Маленьких ролей не быва-
ет, что доказали исполните-
ли партий Милиционера и 
Продавца газет — Султан 
Бакытжан, Академика — Ва-
лерий Селиванов и Болат 
Есимханов, Абдикадыра — 
Жанат Шыбыкбаев и Вале-
рий Селиванов.   
Все артисты умело вошли 

в комические роли. Пожа-
луй, секрет этого кроется в 
том, что уже более пяти лет 
на сцене Камерного зала 
успешно реализуется проект 
Театр Piccolo, дающий им 
большие возможности рас-
крывать и улучшать свой ко-
медийный талант.     
Целостность произведения 

подчеркнул симфонический 
оркестр театра под управ-
лением дирижера-постанов-
щика Абзала Мухитдина, 

осуществившего новую музы-
кальную редакцию. Маэстро 
сумел выявить тончайшие 
эмоциональные нюансы пар-
титуры, гармонично соеди-
няя лирические и массовые 
сцены. 
Отдельного внимания за-

служивает работа хора под 
руководством главного хор-
мейстера «Астана Опера» 
Ержана Даутова. Коллектив 
создавал атмосферу эпохи, 
подчеркивая коллективный 
дух всех массовых сцен. 
Художественное оформ-

ление спектакля, созданное 
Софьей Тасмагамбетовой и 
Павлом Драгуновым, прав-
доподобно воссоздало жиз-
ненные реалии 60-х годов. 
Световые решения Сергея 
Шевченко и проекции Пав-
ла Суворова сделали спек-
такль выразительным, иду-
щим в ногу со временем.

Астана 

представляющая собой промежуточный этап в 
его развитии.

— Вы уже выступали в Казахстане. Знако-
мы ли вы с казахстанской музыкой и слы-
шали ли ранее что-либо о театре «Астана 
Опера»?

— Астана всегда преподносит множество 
удивительных открытий. Даже после несколь-
ких визитов здесь столько нового, что не успе-
ваешь за всем уследить. Во время предыдуще-
го приезда мне удалось ближе познакомиться с 
университетом искусств, а в этот раз случилась 
возможность выступить в «Астана Опера».

— Что вы готовили для своего концерта, 
почему ваш выбор пал именно на эти про-
изведения? Какое значение они имеют для 
вашего репертуара?

— Программа моего нынешнего концерта — 
своего рода итоговая подборка к концу года и 
панорама европейской музыки, разумеется, с 
венгерской музыкальной основой, не претен-
дуя на полноту спектра.

— В чем вы черпаете вдохновение для 
творчества? У вас есть хобби, не связанные 
с музыкой? 

— Вероятно, больше всего на мое личное 
творчество влияет художественная литература. 
К слову, по сути, все мои увлечения связаны с 
каким-либо видом спорта или другими музы-
кальными жанрами, а кроме того, мне очень 
нравится театр, в том числе его любительский 
вариант.

— Вы увлекаетесь футболом. Как возник-
ло это увлечение, какое место в вашей жиз-
ни занимает футбол?

— Футбол для меня — одно из самых люби-
мых занятий. Мне в любом случае нужна физи-
ческая нагрузка, а если бы я не бегал за мячом, 
то не смог бы пробежать и половины этих ки-
лометров. Кстати, вид спорта, которым я осо-
бенно интересовался, будучи ребенком, был 
бокс, но в итоге родители не пустили меня на 
ринг. Возможно, это «потеря», которую я могу 
отнести на счет фортепиано. 

Ольга Шишанова, Астана 
Фото пресс-службы 

театра «Астана Опера» 

(Алматы) и Каусара Бекбосына (Шымкент). 
Все дипломанты, получившие особые титулы, 
получат также денежные поощрения в размере 
50 тысяч тенге. 

Не обошлось без сюрприза и для самих чле-
нов жюри — Медеу Арынбаеву вручили приз 
имени Мурата Иргалиева и Александра По-
номарева за вклад в развитие отечественной 
культуры. 

В рамках «Жас канат. Балалар-2024» про-
шел конкурс юных мобилографов, чьи работы 
можно увидеть на официальной странице @
zhas.qanat.official. Три лауреата получили при-
зы от компании TECNO mobile! — новейшие 
смартфоны и фирменный мерч. Нурай Бекен 
из Талдыкоргана удостоен первой премии, Аб-
зал Бейсембаев из Караганды получил вторую 
премию, а Кербез Тохтарбай из Жаркента — 
третью. 

Также прошел конкурс детского рисунка 
«Дети рисуют «Жас канат» и «Азия Дауысы», 
ставший уже традиционным. В нем приняли 
участие 206 работ, присланных ребятами, жи-
вущими во всех уголках Казахстана. В финал 
прошли 126. Трех лауреатов и победителей в 
11 номинациях определило профессиональное 
жюри, в которое вошли дизайнеры, художни-
ки, иллюстраторы, аниматоры, а его бессмен-
ным председателем является Ажар Тюлеу-
баева – художник-декоратор, основатель и 
руководитель студии By ArT в детском центре 
развития Almaty Tutoring. 

Рисунки участников оценивались по нали-
чию в них креативного мышления, самобыт-
ности, яркости и живости красок, по изыскан-
ности исполнения и уникальности взгляда, 
по воплощению национального колорита и 
традиций. Лауреатом первой степени стала Та-
исия Черевко из Павлодара, второй степени 
— Аружан Бисенова из Уральска и третьей — 
Аниса Фаррах из Алматы. Все призеры полу-
чили дипломы и подарки от спонсоров. В На-
циональной библиотеке Республики Казахстан 
до конца года выставлены лучшие работы. 
Впервые в истории художественного конкурса 
в рамках «Жас канат. Балалар-2024» у него по-
явился спонсор — Даурен Аяпов, основатель 
студии D&D beauty and Cosmetology, который 
оплатил авиабилеты на поездку лауреатов в 
Алматы и поддержал детский конкурс рисунка 
финансово. 

Также поддержку в организации конкурса 
оказали: батутный парк Kango, бренд A’SU 
VO!, компания TECNO mobile!, цветочный са-
лон Royal Flowers, Национальная библиотека 
РК, билетный агрегатор Zakazbiletov и cалон 
красоты D&D. А наша газета оказала инфор-
мационную поддержку молодым талантам.

Алим Тохтабакиев 
Фото организаторов
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Олимпийская чемпионка 2012 года, серебря-
ная медалистка Игр-2016, бронзовая призерка 
Олимпиады-2008 в тройном прыжке, уроженка 
Усть-Каменогорска Ольга Рыпакова избрана на 
пост президента Федерации легкой атлетики Ка-
захстана.

Бывший глава федерации Даниал Ахметов, воз-
главлявший ее с 2018 года, досрочно сложил свои 
полномочия. На свой пост экс-аким Восточно-Ка-
захстанской области предложил кандидатуру 
Ольги Рыпаковой. Участники заседания, включая 
руководителей региональных федераций, данное 
решение поддержали единогласно. 

На Олимпиаде-2024 в Париже всего выступало 
семеро казахстанских легкоатлетов, что стало худ-
шим показателем за всю историю. 

 
НАШИ ГАНДБОЛИСТКИ ЗАНЯЛИ ТРЕТЬЕ
МЕСТО НА ЧЕМПИОНАТЕ АЗИИ
Команда Казахстана по гандболу завоевала 

бронзовую медаль чемпионата Азии среди жен-
щин в Нью-Дели (Индия), сообщает Olympic.kz.

В матче за третье место наши спортсменки по-
бедили Иран со счетом 28:22. 

На групповом этапе казахстанки под руковод-
ством белорусского специалиста Александра 
Сытько выиграли у Китая 28:26 и Сингапура 38:7, 
но уступили многократным чемпионам Азии из 
Южной Кореи —20:30. В своей группе сборная 
Казахстана заняла второе место и вышла в полу-
финал. 

В полуфинале подопечные Сытько оказались 
слабее Японии 23:30, а кореянки положили на ло-
патки Иран 33:20. 

В финале Япония обыграла Южную Корею, 
считавшуюся фаворитом чемпионата, со счетом 
25:24.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ ПОДВЕЛ ИТОГИ
ГОДА 
Главный тренер сборной Казахстана Станислав 

Черчесов в интервью «Матч ТВ» рассказал, что 
под его руководством идет перестройка команды, 
а матчи Лиги наций дали много полезной инфор-
мации.

— 2024 год для меня получился рабочим. Идет 
перестройка команды, сыграли в Лиге наций не-
простые матчи, которые многое дали нам. Сегод-
ня, хотим мы того или нет, мы (тренерский штаб) 
единственные, кто встречается на таком уровне с 
сильными соперниками. Я могу сказать, куда идет 
европейский футбол. Рад, что на себе испытал 
это, и как тренер делаю выводы.

— Давление казахстанских и российских 
СМИ различается?

— Давление — термин медицинский, оно у нас 
нормальное (смеется). А ваш брат, где бы мы ни 
работали, везде одинаков: все хотят результатов и 
правильно делают. Это нормально. Уважаю вашу 
профессию, иногда бывают вопросы больше эмо-
циональные, нежели профессиональные. Но бы-
вают ситуации, когда желания с расходятся воз-
можностями.

— Не каждый понимает эмоции тренера сра-
зу после окончания матча?

— Если бы это было лет 10-15 назад, возможно, 
у меня реакция была бы иной. Более эмоциональ-
ной. 

Сборная Казахстана под руководством Черчесова 
в шести матчах Лиги наций «В» (группа 3, Норве-
гия, Австрия, Словения, Казахстан) набрала одно 
очко, ни одного гола не забила, пропустила 15. 

ХОККЕИСТЫ МОЛОДЕЖНОЙ КОМАНДЫ
ГОТОВЯТСЯ К ЧЕМПИОНАТУ МИРА
В Астане стартовали учебно-тренировочные 

сборы молодежной сборной Казахстана в рамках 
подготовки к чемпионату мира, который пройдет 
с 25 декабря 2024 года по 5 января 2025 года в Ка-
наде. 

В расширенный состав вошли 30 игроков: пять 
вратарей и 25 полевых хоккеистов. 

16 декабря «молодежка» отправится в Канаду, 
где продолжит подготовку к турниру.

Вратари: Джохар Дударкиев, Владимир Ники-
тин (оба — «Снежные барсы», МХЛ), Данил Лыт-
кин, Дмитрий Ряшин (оба — «Барыс U18»), Данай 
Шайиков («Омские Ястребы», МХЛ).

Защитники: Роман Большедворский, Аслан Жу-
супбеков, Санжар Ибрагим, Глеб Лукавенко, Глеб 
Решетько, Даниал Шакшакбаев, Мстислав Шипи-
лин (все — «Снежные барсы», МХЛ), Дмитрий 
Беляков («Торпедо», Усть-Каменогорск), Бейба-
рыс Оразов («Барыс», КХЛ), Рахат Оспанов («Бо-
стон Джуниор Рейнджерс», USPHL Premier).

Нападающие: Абзал Алибек («Филадельфия Ре-
белс», NAHL), Адиль Бейсембаев, Артур Гросс, 
Кирилл Канкин, Владимир Корчагин, Кирилл Ля-
пунов, Александр Мигунов, Асанали Русланулы, 
Никита Ситников (все — «Снежные барсы», МХЛ), 
Виталий Божко («Кармет», Темиртау), Александр 
Ким («Бисмарк Бобкэтс», NAHL), Давлат Нурке-
нов («Эссят U20», U20 SM-sarja), Егор Левковец 
(МХК «Барыс»), Магжан Сагадиев («Юта Аутлай-
ерс», NCDC), Семен Симонов («Барыс»).

Тренерский штаб: главный тренер Сергей Ста-
рыгин; тренеры Георгий Верещагин, Алексей 
Обухов; тренер вратарей Александр Колюжный; 
генеральный менеджер Александр Корешков. 

На групповой стадии чемпионата мира подо-
печные Сергея Старыгина сыграют с командами 
Швеции, Чехии, Словакии и Швейцарии (группа 
В). В группе А встречаются Канада, США, Фин-
ляндия, Германия, Латвия. 

Лучшие четыре сборные из каждой группы по-
падут в плей-офф. Худшие команды в утешитель-
ном раунде определят команду, которая вылетит 
из элитного дивизиона. 

В прошлом молодежном чемпионате мира ка-
захстанцы выступали в первом дивизионе, в кото-
ром заняли первое место. 
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НАШИ БОКСЕРЫ УСТУПИЛИ СОПЕРНИКАМ ИЗ УЗБЕКИСТАНА В КОМАНДНОМ ЗАЧЕТЕ 
ЧЕМПИОНАТА АЗИИ

КАЗАХСТАНСКИЕ БОЛЕЛЬЩИКИ ЖДУТ ПОБЕД

— Болельщики знают 
Ербола Каирова в первую 
очередь как спортивного 
журналиста и коммента-
тора, потому вряд ли ожи-
дали увидеть ваше имя в 
числе кандидатов на пост 
президента КФФ. Какие 
факторы сподвигли вас 
выдвинуться?

— Конечно же, как насто-
ящий болельщик я мечтаю 
увидеть свою националь-
ную сборную на крупном 
турнире. Это долгий путь, 
однако никто не говорил, 
что будет легко. Идею 
вынашивал давно, и вот 
появилась возможность 
выставить свою кандидату-
ру. Хочу приносить пользу 
казахстанскому футболу.

— В казахстанском фут-
боле, несмотря на успехи 
последних лет, по-преж-
нему остается немало 
проблем и недочетов. 
Какие из них вы, будучи 
президентом, постара-
лись бы решить прежде 
всего?

Журналист желает стать президентом КФФ 
Известный спортивный корреспондент и коммен-
татор Ербол Каиров, являющийся одним из канди-
датов на пост президента Казахстанской федера-
ции футбола (КФФ), в беседе с корреспондентом 
KazFootball.kz рассказал, что попытался бы изме-
нить в отечественном футболе, и поделился мнени-
ем о натурализации игроков

— Прежде всего необхо-
димо перестроить работу 
в самой федерации, зало-
жить фундамент, чтобы 
завтра пожинать плоды. 
Не хочу казаться баналь-
ным, но у нашего футбола 
несколько явных минусов 
— проблемы детско-юно-
шеского футбола, слабая 
инфраструктура и корруп-
ция. Эти факторы тянут 
вниз наш многострадаль-
ный футбол. Однако я не 
хочу говорить, что исклю-
чительно все плохо. Нет.

Предыдущая коман-
да федерации проделала 
большой объем работы, 
который хочется продол-
жить. Необходимо строить 
поля, академии и повысить 
престиж работы детских 
тренеров. Планов много. 
Сейчас вместе с командой 
разрабатываем стратегию 
развития.

— Рассуждая о нату-
рализации спортсменов 
в 2023-м, вы отметили, 
что наличие квалифици-

рованных иностранцев 
делает доморощенных 
атлетов лучше. Наиболее 
явно это проглядывается 
в футзале, где блеснули 
талантами Оразов, Кна-
уб, Турсагулов и другие. 
А что насчет большого 
футбола? Уже давно не 
может получить паспорт 
россиянин Идрис Умаев, 
считающийся одним из 
самых техничных напа-
дающих Казахстанской 
премьер-лиги.

— Действительно, каче-
ственный легионер помо-
жет нашим футболистам 
прогрессировать. Это не 
секрет. Однако я против 

В чемпионате Азии в Чи-
ангмае принимали участие 
боксеры из 21 страны. Со-
ревнования проводились 
в 13 весовых категориях, 
тогда как Олимпиада в Па-
риже проходила в семи ве-
сах — до 51, 57, 63,5, 71, 
80, 92 и свыше 92 кг. 
В Чиангмае организато-

ры помимо олимпийских 
категорий провели сорев-
нования в весах до 48, 54, 
60, 67, 75 и 86 кг. 
Сборную Казахстана на 

этом турнире представ-
ляли Санжар Ташкенбай 
(48 кг), Сакен Бибосынов 
(51), Махмуд Сабырхан 
(54), Оразбек Асылкулов 
(57), Бейбарыс Жексен 
(60), Мухамедсабыр Базар- 
байулы (63,5), Дулат Бекба-
уов (67), Абылайхан Жусу-
пов (71), Диас Молжигитов 
(75), Ерасыл Жакпеков (80), 
Бекзат Нурдаулетов (86), 
Сагындык Тогамбай (92) и 
Айбек Оралбай (+92 кг). 
В Таиланд не поехали 

трое участников Олим-
пиады-2024 — чемпион 
мира-2023 Асланбек Шым-
бергенов; единственный 
олимпийский медалист в 

мужской сборной Казах-
стана по боксу Нурбек 
Оралбай, завоевавший в 
Париже серебро; брон-
зовый призер Игр-2020 
Камшыбек Кункабаев. Ре-
бята восстанавливаются 
после травм. Шымбергенов 
планирует вернуться на 
ринг в ближайшее время. 
Оралбай, по всей видимо-
сти, досрочно завершил се-
зон. Кункабаев свои планы 
еще не озвучил.
Интересно, что тренер-

ский штаб дал возможность 
проявить себя в Чиангмае 
боксерам-профессионалам 
Абылайхану Жусупову и 
Бекзаду Нурдаулетову. 
Айбек Оралбай перед 

чемпионатом Азии сме-
нил весовую категорию и 
теперь представляет нашу 
страну в супертяжелой 
весовой категории свыше  
92 кг.
А вот команда Узбе-

кистана оставила героев 
Олимпиады дома. Напом-
ним, что узбекистанцы в 
Париже произвели фурор, 
завоевав пять золотых на-

град. Тем не менее услов-
ный второй или даже тре-
тий состав сборной страны 
оказался сильнее практи-
чески основной нашей ко-
манды. 
Из 13 казахстанских бок-

серов до финала дошли де-
вятеро. Без медалей тур-
нира остались бронзовый 
призер Олимпиады-2020, 
чемпион мира-2023 Сакен 
Бибосынов (51 кг), усту-
пивший в четвертьфинале 
Асылбеку Жалилову (Узбе-
кистан), а также Бейбарыс 
Жексен (60 кг) и Мухам-
медсабыр Базарбайулы 
(63,5 кг). 
Ерасыл Жакпеков (80 кг) 

стал единственным казах-
станцем, который проиграл 
в полуфинале и завершил 
свое выступление с брон-
зовой медалью.
Финальный раунд наша 

команда начала с пора-
жения. Санжар Ташкен-
бай (48 кг), победивший 
в полуфинале японца 
Казуму Аратаке, отлично 
выглядел в бою против 
Шодиержона Меликузие-
ва (Узбекистан). Однако 
в третьем раунде Сан-
жар неожиданно оказался 
в нокдауне, что в итоге 
сказалось на результате в 
пользу узбекистанца.
Первое золото нашей 

команде принес чемпион 
мира-2023 Махмуд Сабыр- 
хан (54 кг), победивший 
Шахзода Музафарова (Уз-
бекистан). Первые два 
раунда прошли в равной 
борьбе, но концовка встре-
чи оказалась за нашим 
боксером. 
Хорошо начал финальный 

поединок Оразбек Асыл-
кулов (57 кг). Он уверен-
но забрал первый раунд 
у опытного Миразизбека 
Мирзахалилова (Узбеки-
стан). Однако развить пре-
имущество не удалось. 
Мирзахалилов проявил 
большую волю к победе и 
был вознагражден за это 
золотой медалью. 
Не смог подняться на 

высшую ступеньку пьеде-
стала почета и Дулат Бек-
бауов (67 кг), проиграв-
ший Мужибилло Турсунову 
(Узбекистан). В целом бой 
получился более-менее 
равным. Первые два ра-
унда не показали, кто же 
сильнее. Все решалось в 
третьей трехминутке, в 
которой предпочтительнее 

выглядел соперник из Уз-
бекистана. 
Абылайхан Жусупов (71 

кг) в своем третьем в ка-
рьере финале чемпионата 
Азии вновь уступил. Он 
проиграл Хавасбеку Аса-
дуллаеву (Узбекистан). 
Первый раунд оказался за 
нашим боксером, но затем 
Асадуллаев только нара-
щивал свое преимущество. 
Примечательно, что триж-
ды бронзовый призер чем-
пионатов мира Жусупов 
теперь и трижды серебря-
ный призер чемпионатов 
Азии. 
Очень тяжело пришлось 

Диасу Молжигитову (75 кг), 
который в финале бокси-
ровал против двукратного 
чемпиона Азии среди юно-
шей Джавохира Умматали-
ева (Узбекистан). В пер-
вых двух раундах соперник 
явно доминировал. Лишь 
в заключительной трехми-
нутке Диас смог оказать 
какое-то сопротивление, 
но это только потому, что 
оппонент сбавил обороты. 
Порадовал Бекзад Нурда-

улетов (86 кг). Он выиграл 
в напряженном конкурент-
ном поединке у Жасурбе-
ка Юлдошева (Узбекистан). 
После финального гонга 
было непонятно, кому же 
поднимут руку в ринге. 
Счастливчиком оказался 
наш боксер. Стоит отме-
тить, что Бекзад все же 
был активнее, точнее и 
выбрасывал больше уда-
ров. 
Золотую медаль завое-

Украшением чемпионата Азии в Чиангмае 
(Таиланд) стала дуэль двух авторитетных бок-
серских школ Казахстана и Узбекистана. В 
финалах мужского турнира в семи весовых 
категориях из 13 встречались боксеры нашей 
и соседней стран. 
В итоге казахстанцы выиграли только два 
поединка у соседей. Всего же на счету муж-
ской сборной Казахстана оказались четыре 
золотых, пять серебряных и одна бронзовая 
награды. В командном зачете казахстанцы за-
няли второе место, уступив пальму первенства 
Узбекистану, у которого восемь золотых, две 
серебряные и одна бронзовая медали

вал Сагындык Тогамбай 
(92 кг), победивший в фи-
нале досрочно Парвиза 
Каримова (Таджикистан), 
трижды побывавшего в 
нокдауне. 
Айбек Оралбай (+92 кг) в 

финале встречался с Рему-
лы Абудурексити из Китая. 
Они боксировали в 2019 
году на Кубке Президента 
в Астане. Победу тогда от-
праздновал Оралбай. И в 
этот раз Айбек выиграл у 
китайского боксера.  
«Мы не согласны с ре-

зультатами только в двух 
весах — до 48 и 71 кг, 
— комментирует итоги 
чемпионата Азии главный 
тренер сборной Казахста-
на Кайрат Сатжанов.  —  
В остальных проигранных 
финалах все по делу. Я 
увидел наши недостатки. 
И в ближайшем будущем 
будем работать над их 
устранением. Также тре-
нировки будут направлены 
на «физику» и технику». 
Думаю, все получится. У 
парней есть потенциал, 
есть возможности. К тому 
же не выступали Нурбек 
Оралбай и еще несколько 
боксеров».
«У нас сильный резерв, 

— продолжает Сатжанов, 
возглавивший сборную Ка-
захстана уже после про-
вальной Олимпиады-2024. 
—  Молодых будем при-
влекать к сборной. Ско-
ро у нас будет чемпионат 
Казахстана. Но на нем 
не выступят медалисты 
чемпионата Азии, так как 

совершенно не остается 
времени для подготовки. 
Также отмечу, кто по-
бедил в Таиланде, будет 
считаться первым номе-
ром сборной, как и те, кто 
выиграет чемпионат стра-
ны», — подытожил глав-
ный тренер. 
А вот что сказал капитан 

сборной Казахстана Нур-
бек Орлабай, завоевав-
ший золото в Чиангмае: 
«Хочу выразить благодар-
ность нашему народу за 
поддержку, которую мы 
чувствовали в ходе этого 
турнира. Чемпионат Азии 
по боксу стал моим пер-
вым турниром в новой 
весовой категории. Пред-
стоит большая работа над 
ошибками. Впереди много 
очень крупных стартов 
— чемпионат мира 2028 
года, Олимпийские игры, 
где я хочу стать номером 
один в данной весовой ка-
тегории. В четвертьфина-
ле был очень важный бой 
с боксером из Узбекиста-
на, в котором я одержал 
победу. В финальном по-
единке по совету старших 
не стал идти на размен, 
так как в нашем весе 
один удар может решить 
исход боя и эта тактика 
принесла мне победу». 
Отметим, что чемпионат 

Азии в Таиланде проходил 
под эгидой IBA (Междуна-
родная боксерская ассоци-
ация), которая находится в 
оппозиции к Международ-
ному олимпийскому коми-
тету.

СЕРИК ИБРАЕВ

того, чтобы клубы поваль-
но приглашали на все пози-
ции иностранцев. От этого 
страдают юношеские, мо-
лодежные и национальные 
сборные Казахстана. В 
минувшем сезоне футбо-
листы национальной сбор-
ной РК редко выходили на 
поле. Отсюда и слабый ре-
зультат в Лиге наций. Оп-
тимальным должно быть 
сочетание легионеров в 
заявке — от шести до вось-
ми человек. Тогда клубы и 
задумаются об их качестве.

Что касается натурали-
зации, то на некоторые по-
зиции можно пригласить 
футболистов, имеющих от-

ношение к Казахстану. Тот 
же Юрий Медведев, ро-
дившийся в Актюбинской 
области, недавно сыграл 
против «Милана» в Лиге 
чемпионов. Вы назвали 
Идриса Умаева — очень 
эффективного нападающе-
го. Есть и другие футболи-
сты. Правда, натурализа-
ция — временное решение. 
Я убежден, что без разви-
тия детско-юношеского 
футбола далеко мы не уе-
дем, — подытожил Каиров.

Отметим, что всего за-
регистрировано шестеро 
кандидатов в президенты 
КФФ:
• Даумов Алтай Алмасо-

вич от ОЮЛ «Футбольная 
ассоциация Алматинской 
области»;
• Джамантаев Ерлан Айт- 

паевич от ОЮЛ «Ассоциа-
ция «Республиканская лига 
частных футбольных школ 
и академий»;
• Каиров Ербол Кыды-

рбекович от ОЮЛ «Акмо-
линская областная ассоци-
ация футбола»;
• Лория Давид Григорье-

вич от ОЮЛ «Карагандин-
ская областная ассоциация 
футбола»;
• Магау Наргис Ерланкы-

зы от ОО «Para Football 
League»;

• Омаров Марат Талгато-
вич от ОЮЛ «Ассоциация 
«Федерация футбола горо-
да Астаны». 

В этом списке отсутству-
ют так называемые полити-
ческие тяжеловесы. Самым 
весомым кандидатом по 
своей должности является 
председатель Агентства по 
защите и развитию конку-
ренции РК Марат Омаров. 
Однако Омаров далек от 
футбола. В случае его побе-
ды фактически руководить 
федерацией и всем казах-
станским футболом будет 
генеральный секретарь ор-
ганизации. Но его кандида-
туру представит уже новый 
президент КФФ. 

В списке кандидатов на 
пост президента КФФ зна-
менитый в прошлом вра-
тарь сборной Казахстана 
Давид Лория, который уже 
второй раз пытается воз-
главить казахстанский фут-
бол. Он уже проявил себя 
в качестве менеджера. Был 
генеральным директором 
клуба «Астана». Правда, 
недолго, а также являлся 
депутатом столичного мас-
лихата. 

Конференция КФФ, на 
которой пройдут выборы 
президента, состоится 20 
декабря. 

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ ЧЕМПИОНАТА 
АЗИИ-2024 ПО БОКСУ СРЕДИ МУЖЧИН 

З С Б В

1. Узбекистан 8 2 1 11

2. Казахстан 4 5 1 10

3. Таджикистан 1 1 3 5

4. Китай 0 2 1 3

5. Филиппины 0 1 3 4

6. Таиланд 0 1 2 3

7. Япония 0 1 1 2

8. Украина 0 0 5 5

9. Монголия 0 0 3 3

10. Кыргызстан 0 0 2 2

10. Китайский Тайбей 0 0 2 2

11. Камбоджа 0 0 1 1

11. Шри-Ланка 0 0 1 1

В финале чемпионата Азии казахстанец Махмуд Сабырхан (54 кг) победил Шахзода 
Музафарова (Узбекистан)
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АКВАРЕЛЬНОЕ СЕРДЦЕ

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАУке Ажиев, мастер оте- 
чественной акварели, яв-
лялся ветераном Вели-
кой Отечественной вой-
ны, участником битвы за 
Ленинград, заслуженным 
деятелем искусств Казах-
стана, лауреатом Государ-
ственной премии в области 
культуры и изобразитель-
ного искусства имени Шо-
кана Валиханова, облада-
телем ордена «Парасат», 
лауреатом стипендии Пер-
вого Президента РК, а так-
же независимой премии 
«Тарлан».
Родился он 23 дека-

бря 1924 года в ауле Ке-
мир-Тоган Каскеленского 
района Алма-Атинской об-
ласти. Путь в мир искус-
ства начал довольно рано. 
Уже в 14 лет Уке Ажиев 
стал самым юным побе-

дителем конкурса самоде-
ятельных художников. Это 
открыло перед ним двери 
в Ленинград, куда его на-
правили для учебы в школу 
юных дарований при Все-
российской академии худо-
жеств. Именно в этом го-
роде, средоточии искусства 
и культуры, Уке Ажиевич 
погрузился в подлинный 
мир творчества. 
Ленинград оказался для 

юного художника бескрай-
ним источником вдохно-
вения. Музеи, хранящие 
бессмертные произведения 

великих мастеров, театры, 
библиотеки, музыка и ар-
хитектура стали его путе-
водными звездами. Имен-
но здесь, в этом поистине 
легендарном городе, он 
встретил начало Великой 
Отечественной войны, став 
свидетелем и участником 
трагедии блокадного Ле-
нинграда. Ажиев активно 
участвовал в обороне го-
рода, проявив мужество и 
стойкость в самые тяже-
лые дни блокады.
Весной 1942-го, когда 

город оказался на грани 
голодной смерти, Уке был 
эвакуирован в Самарканд. 
Судьба распорядилась так, 
что уже в августе того же 
года его призвали в Совет-
скую армию. Он сражался 

на фронтах Великой Отече-
ственной войны, участвуя 
в освобождении Донбасса 
и левобережного Днепра в 
составе Первого Украин-
ского фронта. Путь был не-
легким: под Харьковом он 
получил тяжелое ранение. 
За проявленный героизм 

и боевые заслуги Ажие-
ва наградили несколькими 
медалями, среди которых 
«За оборону Ленинграда» 
и «За победу над Герма-
нией». Эти награды стали 
признанием его мужества 
и самоотверженности, а 

также благодарностью за 
вклад в победу.
После окончания вой-

ны Уке Ажиев вернулся 
в Алма-Ату и поступил на 
отделение живописи Алма- 
Атинского художественного 
училища, которое успеш-
но окончил с отличием в 
1950-м. В 1954 году он 
уже был принят в члены 
Союза художников СССР. 
Художник прекрасно вла-
дел различными техника-
ми живописи, такими как 
масло и акварель, но пред-
почтение всегда отдавал 
акварели, считая эту тех-
нику наиболее утонченной 
и сложной. Его акварели 
высоко оценивали мастера 
не только Казахстана, но и 
всего СССР.
Уке Ажиев был избран 

членом акварельной ко-
миссии Союза художников 
СССР и активно способ-
ствовал развитию казах-
станских акварелистов. 
Благодаря его усилиям в 
Казахстане была создана 
секция акварели, члены 
которой имели возмож-
ность участвовать в твор-

В этом году исполняется 100 лет со дня 
рождения Уке Ажиева — выдающегося казах-
станского художника. Эту знаменательную 
дату Государственный музей искусств имени 
Кастеева празднует большой выставкой «Свет 
души». В нее вошло более 70 живописных и 
акварельных произведений Уке Ажиевича из 
фондов музея, а также из частных коллекций 
и собрания семьи художника

ческих поездках по самым 
интересным уголкам Со-
ветского Союза и других 
стран мира.
В рамках экспозиции 

«Свет души», приуроченной 
к столетию со дня рожде-
ния мастера и встретившей 
первых зрителей в стенах 
Музея искусств имени Ка-
стеева 6 декабря, пред-
ставлено более 70 его ра-
бот: живопись и, конечно 
же, знаменитая акварель 
— из фондов музея, а так-
же частных коллекций и 
собрания семьи художника.
Гости выставки имеют 

шанс застать воздушные 
задушевные акварельные 
пейзажи, передающие за-
вораживающую красоту 
такой разной степи — цве-
тущей и солнечной, засуш-
ливой и пустынной, объятой 
дождем или же застывшей 
в ожидании грозы.
Нежностью и мечтатель-

ностью проникнуты и пор-

МУЗЕЙ ИМЕНИ КАСТЕЕВА ОТМЕЧАЕТ 100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ МАСТЕРА АКВАРЕЛИ УКЕ АЖИЕВА

СТАБИЛЬНЫЙ КИНОФОРУМ

СЕРГЕЙ АЗИМОВ И РАШИД МАЛИКОВ О 
КИНОФЕСТИВАЛЕ “БАСТАУ”

С 11 по 14 декабря в Алматы проходит XII 
Международный кинофестиваль студенческих 
и дебютных фильмов «Бастау». Его орга-
низаторами традиционно выступают кино-
компании Tanaris Production и ATeam при 
поддержке акимата города Алматы 

Торжественное открытие состоялось 11 декабря в 
киноцентре «Арман». Фильмом открытия стала доку-
ментальная картина «Пряники для ее отца, моего пра-
деда, ее деда». Это дебютная полнометражная работа 
режиссера-постановщика Алины Мустафиной. Миро-
вая премьера ленты состоялась в октябре этого года на 
Пусанском международном кинофестивале. 

В этом году в международной конкурсной программе 
BASTAU SHORTS представлены короткометражные 
игровые, документальные и анимационные дебютные 
фильмы со всего мира. По словам программного ди-
ректора МКФ Дианы Ашимовой, для участия посту-
пило около 500 заявок. Представлены работы всех ка-
захстанских киношкол. Впервые участвуют Въетнам, 
Сингапур, Мексика, ОАЭ, Палестина. Все показы кон-
курса пройдут в университете «Туран». Вход свобод-
ный. Вне конкурса в рамках фестиваля пройдет казах-
станская премьера полнометражного фильма «Авель» 
режиссера Елзата Ескендира. Сюжет ленты рассказы-
вает о хаосе, который охватил казахские аулы после 
распада Советского Союза. Эта поэтическая картина 
основана на истории маленьких людей, судьбы кото-
рых переплетаются с масштабными историческими 
событиями.

Определять лучшие фильмы будет международное 
жюри под председательством режиссера, члена Сою-
за кинематографистов России и Союза кинодеятелей 
Узбекистана Рашида Маликова. В его состав также во-
шли российский кинооператор Борис Литовченко, ре-
жиссер, сценарист и продюсер из Кыргызстана Даль-
мира Тилепберген, казахстанский кинокритик Ораз 
Керейбаев и отечественный режиссер Олжас Баялбаев. 

«12-й фестиваль — это признак стабильности и вос-
требованности. В этом году «Бастау» проводится до-
статочно камерно, без больших финансовых вложений 
и исключительно на энтузиазме друзей и партнеров фе-
стиваля», — признался президент кинофестиваля, ре-
жиссер, продюсер Сергей Азимов. — Но, несмотря на 
это, мы постарались сделать интересную программу, в 
которой будут участвовать фильмы из 28 стран мира. 
Это праздник кино, который должен продолжаться 
каждый год. В рамках фестиваля во второй раз пройдет 
мастерская Almaty Film Lab для молодых режиссеров с 
проектами короткометражных игровых и документаль-
ных дебютных фильмов. А на закрытии кинофестива-
ля, которое пройдет 14 декабря в Atrium Grand Hall в 
AlmaU, будут показаны три короткометражные рабо-
ты победителей прошлогоднего питчинга Almaty Film 
Lab. Кроме того, пройдут мастер-классы от ведущих 
специалистов кино и международный круглый стол. 

Председателя жюри Азимов назвал самым большим 
начальником на фестивале, а Рашид Маликов отшутил-
ся, что режиссеры — начальники лишь на время, факи-
ры на час. «Я всей душой люблю Казахстан, потому что 
мы соседи. С большим уважением отношусь к Диане 
Ашимовой, благодаря которой я здесь, — отметил он. 
— Благодарен режиссеру Артему Ганцеву, с которым 
мы познакомились в 2018 году на МКФ «Евразия», 
где мой фильм «Стойкость» получил приз за лучшую 
мужскую роль. Я согласился приехать на «Бастау», 
так как для меня этот формат безумно интересен, ведь 
я веду мастерскую в Ташкентском филиале ВГИКа и 
убеждаюсь, что кинорежиссура молодеет на глазах. 
Я сам поступил во ВГИК в 80-х после университета. 
Моим сокурсникам было под 40. А мои студенты, как 
и ваши, очень юные. Поэтому мне очень интересно по-
смотреть, что же снимает молодежь во всем мире».

На вопрос «НП» о том, что нового произошло в 
творческой биографии после приза на МКФ «Евра-
зия-2018», Рашид Маликов ответил:

— У фильма «Стойкость» была успешная фестиваль-
ная судьба. Он побывал на 18 кинофестивалях. С того 
момента я снял первый татарстано-узбекистанский 
фильм — мелодраму «Сумбуль».  Интересный был экс-
перимент снимать в республике, где фактически нет ки-
ноиндустрии, но фильм получился популярным и там, 
и у нас в Узбекистане. Продюсерами картины были 
Миляуша Айтуганова и Улугбек Абдуллаев. Потом 
я снял драму «Неволя», связаную с событиями в Си-
рии. Теперь эта тема вновь актуальна. Правительство 
Узбекистана, как и Правительство Казахстана вывезло 
оттуда своих заблудших соотечественников, которые 
оказались там с семьями вместе с боевиками ИГИЛ. Из 
Узбекистана было три рейса. Мы снимали в Турции, Уз-
бекистане, России (Ярославль). А потом я снял фильм 
«Вата». Это артхаусная история, связанная с Казахста-
ном, поскольку вторым режиссером был мой талантли-
вейший коллега Артем Ганцев. Благодаря ему мы все 
сняли в срок и качественно. Надеюсь, вы услышите об 
этой картине… Я считаю, что в Казахстане киноинду-
стрия более развита, чем в Узбекистане, поэтому не раз 
приглашал ваших специалистов на свои картины.

Следите за новостями фестиваля на сайте bastauiff.
com и на наших страницах в Instagram и Facebook — 
bastauiff.

Зухра Табаева, фото Талгата Галимова

третные зарисовки худож-
ника. Так, в композиции 
«Казахская Мадонна» из 
серии «Ровесники цели-
ны» (1979 год) в образе 
молодой женщины с ре-
бенком на руках явно чи-
тается отсылка к одному 
из наиболее популярных 
жанров живописи Ренес-
санса. Этот чистый облик 
рождала кисть и Да Вин-
чи, и Боттичелли, и Бенуа. 
В переосмыслении Уке 
Ажиева героиня предстает 
зрителям на фоне тради-
ционного убранства юрты, 
насыщенная цветовая па-
литра ее наряда навевает 
мысли о красоте весенней 
степи, благоухающей алы-
ми тюльпанами и укрытой 
лазурным небом. 
Другой изящный женский 

образ появляется в аква-
рельной работе мастера 
«Студентка». Более яркий, 
смелый и свободолюбивый, 
он тем не менее не лишен 

тонкой задумчивости и ма-
стерски исполненной мно-
гослойности.
Организаторы выставки, 

ныне проходящей в стенах 
ГМИ РК, оценивая вклад 
мастера в отечественное 
искусство, подчеркивают: 
«Творчество Уке Ажиева 
— это эпоха становления 
и расцвета национальной 
школы акварели. Он был 
увлечен безустанными по-
исками в области цвета, 
формы, композиции. Вся 
его жизнь была отдана слу-
жению искусству. Его душа 
была полна любви к чело-
веку, ко всему окружаю-
щему миру. Совершенство 
формы и теплота чувств 
присутствуют в каждом 
произведении. Это находит 
отклик в сердце любителей 
искусства».
Работы мастера хранят-

ся в музеях Казахстана, а 
также в таких известных 
арт-центрах, как Лондон-
ский музей архитектуры 
и искусства (Tate Britain), 
Государственная Третья-
ковская галерея и Музей 
Востока в Москве, а так-
же в музеях Киева, Баку, 
Вильнюса, Риги. Его про-
изведения также находят-
ся в частных коллекциях 
во Франции, Италии, Гер-
мании, США, Швейцарии, 
Южной Корее и многих 
других странах.

Фото Талгата Галимова
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В формате экофестиваля в Алма-
ты прошел второй сезон программы 
TabiğatLabs — коалиции инициатив, 
направленных на решение вопросов го-
родской экологии и изменения климата. 
Организаторами проекта стали ОФ Urban 
Forum Kazakhstan, Главный ботанический 
сад Алматы, Fading TSE, Impact Hub 
Almaty при поддержке компании Chevron

В течение четырех часов в одном из ком-
фортных алматинских пространств проходил 
экологический фестиваль в открытом форма-
те для всех горожан. В программе события 
можно было знакомиться с новыми книгами, 
выпущенными казахстанскими авторами и 
издательствами, hand-made-продукцией, со-
зданной мастерами Алматы на экологической 
основе с использованием природных материа-
лов и переработанных продуктов, участвовать 
в мастер-классах, на которых игрушки дела-
лись из шишек. Также можно было стать од-
ним из участников настольной ролевой игры о 
влиянии изменения климата на городские про-
цессы «Климатический квест: город в жару», 
которую разработали специалисты ОФ Urban 
Forum Kazakhstan на основе трехлетнего опы-
та образовательной программы Urbanitarium. 
Были и другие мастер-классы, интерактивные 
игры, но, пожалуй, самой важной частью про-
граммы стали презентация экологического ка-
лендаря TabiğatLabs и детской книги «Сокро-
вища природы: Редкие животные Казахстана», 
выпущенной Étage и Chevron. В этих двух 
изданиях доступным языком и впечатляющим 
визуальным сопровождением рассказывается 
о редких исчезающих видах птиц и животных 
Казахстана. Также на страницах календаря и 
книги даются рекомендации о бережном от-
ношении к природе. Созданные с большой 

Экологический бум

любовью к природе и своему делу, они будут 
распространяться в школьных и вузовских 
библиотеках, сообществах, занимающихся 
решением вопросов улучшения экологии.    

Из лекции «Проекты гражданской науки: 
значение и возможности», с которой позна-
комила гостей и участников встречи Баян 
Коспенбетова, директор по маркетингу и раз-
витию Главного ботанического сада Алматы, 
можно было узнать, как Институт ботаники 
и фитоинтродукции уже три года при под-
держке компании Chevron реализует проекты 
Citizen Science — гражданской науки, относя-
щиеся к научному волонтерству.

— Мы движемся поступательно, расши-
ряя аудиторию, углубляясь в тему, обучаясь 
совместно работать с гражданским обще-
ством, уменьшая дистанцию между наукой 
и реальной жизнью, — поделилась Баян 
Коспенбетова. — Мы начали со Школы 
юного ученого в 2022 году, потом у нас поя-
вились Школа зеленого рейнджера в 2023-м 
и в этом году Клуб зеленых рейнджеров.

Если говорить о Клубе зеленых рейн-
джеров, то это сообщество объединяет 
энтузиастов для практического изучения 
растений и помощи ботаникам в работе по 
мониторингу деревьев на коллекционных 
участках ботсада. 

— Этот проект также важен для Инсти-
тута ботаники и фитоинтродукции, так как 
способствует популяризации ботанической 
науки, вовлекает обычных людей в научные 
исследования и повышает экологическую ос-
ведомленность, — продолжает Баян. — Про-
ект демонстрирует, как гражданская наука 
может служить мостом между профессио-
нальными учеными и обществом, вовлекая 
людей в сбор данных, мониторинг и защиту 
окружающей среды. Это отличный пример 
того, как подобные инициативы помогают 
решать глобальные экологические проблемы 
через совместные усилия профессионалов и 
активных граждан. Данный фестиваль объе-
динил всех, кто занимается экологическими 
вопросами, пропагандирует осознанное от-
ношение к природе и ее защите. Как часть 
природы мы должны жить вместе и быть 
здоровым сообществом.

На другой лекции, TabiğatDocs, Катери-
на Суворова, эксперт современной кино-
индустрии, рассказала о важных мировых 
фильмах, работающих с темой окружаю-
щей среды, и поделилась новостями о сво-
ем новом проекте, который она снимает на 
Каспийском море.

Отметим также, что основной миссией 
фестиваля стала демонстрация того, что, 

несмотря на сложность и глубину проблем 
экологии и климатических изменений, важно 
объединяться и в различных формах деятель-
ности обращаться к этой теме. В течение года 
в рамках TabiğatLabs проводились лекции, 
игры, мастер-классы, встречи книжного клу-
ба, мастерские, соединившие 7 декабря все 
эти активности на одной площадке. В этом 
году ОФ Urban Forum Kazakhstan, Impact Hub 
Almaty, Главный ботанический сад Алматы и 
Fading.TSE из Астаны в партнерстве с ком-
панией Chevron реализовали множество про-
ектов. Среди них: Urbanitarium Club Astana 
— центр для подростков, где проводится 
исследование экосистем города, а также изу-
чаются экологичные и инновационные реше-
ния в архитектуре и урбанистике; книжный 
клуб Book Kultura, привлекающий внимание 
к теме ответственного потребления и береж-
ного отношения к планете; Make Mektep — 
пилотный проект преобразования среды и 
улучшения санитарных условий в сельской 
школе близ Алматы; Клуб зеленых рейндже-
ров в Главном ботаническом саду Алматы. 

— Мы поддерживаем несколько масштаб-
ных проектов в Казахстане, а из приоритет-
ных для всей компании является экологи-
ческое просвещение, — говорит Альмира 
Кожахметова, советник по корпоративным 
коммуникациям евразийского подразде-
ления компании Chevron. — Потому что в 
первую очередь мы — люди, и нам хотелось 
бы внести свой вклад в решение экологи-
ческих вопросов, но для начала нам надо 
осознать проблему, а это значит, что также 
важно подготовить в области экологиче-
ского образования новое поколение людей. 
Этим и занимаемся.

Ольга Зорина
Фото Талгата Галимова
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